
iPhone  
теряет голос
Apple не позволила 
адаптировать телефоны 
под российские  
сети связи

После ухода Apple из РФ россий
ские операторы не смогли до
говориться с ней о поддержке 
функций VoLTE и VoWiFi на сво
их сетях для телефонов линейки 
iPhone 14. Эти функции улучшают 
качество связи, и на звонки через 
VoLTE в крупных городах России 
приходится более 60% голосово
го трафика. На iPhone 14 также 
недоступна высококачественная 
передача голоса, а раздача ин
тернета с телефона требует руч
ной настройки. Но поставщики 
электроники полагают, что изза 
высокой лояльности к Apple даже 
отключение многих функций едва 
ли скажется на спросе.

„Ъ“ опросил операторов сотовой 
связи о работоспособности функ‑
ций передачи голоса по сети LTE 
(VoLTE) и звонках по Wi‑Fi (VoWiFi). 
Эти функции, как сообщают пользо‑
ватели профильного форума 4PDA, 
работают на ввезенных в Россию те‑
лефонах iPhone 14 некорректно или 
не действуют вовсе.

Причина проблем — в отсутст‑
вии возможности применить на‑
стройки оператора из‑за ограниче‑
ний на стороне Apple, пояснили „Ъ“ 
в пресс‑службе «Вымпелкома» (бренд 
«Билайн»). В Tele2 добавили, что 
VoLTE и VoWiFi включаются на сети 
оператора после тестирования с вен‑
дором, но «с марта взаимодействие 
по всем проектам с Apple прекрати‑
лось». В МТС сказали, что им удалось 
активировать технологию VoLTE для 
iPhone 14, «но нет уверенности, что 
она будет стабильно работать на всех 
моделях, которые ввозятся в страну»; 
активировать же VoWiFi на этих те‑
лефонах не получается.

Ограничения работы VoWiFi под‑
твердили и в «МегаФоне». В опера‑
торе уточнили, что абоненты могут 
звонить через Wi‑Fi через приложе‑
ние eMotion, «поэтому это ограниче‑
ние существенно не влияет на поль‑
зовательский опыт». Аналогичное 
приложение («Мой Коннект») есть 
и у МТС. В Apple не ответили „Ъ“.

• VoLTE позволяет пользоваться ин‑
тернетом во время звонка и улучша‑
ет его качество, а также снижает 
нагрузку на сети 3G и 2G. VoWiFi по‑
зволяет использовать сеть Wi‑Fi для 
обычных голосовых звонков в зонах 
нестабильного подключения к сото‑
вой сети. Российские операторы на‑
чали развертывать VoLTE в 2015 го‑
ду. iPhone к тому моменту уже тех‑
нически поддерживал технологию, 
но обновления iOS, которые включи‑
ли ее в России, стали доступны толь‑
ко в 2017 году. К июню 2022 года, 
по подсчетам TelecomDaily, «Мега‑
Фон» запустил VoLTE в 82 регионах 
России, МТС — в 72, «Вымпелком» — 
в 28, Tele2 — в трех.
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Лес тронулся
Власти облегчат экспорт для лесопромышленных компаний

Как стало известно „Ъ“, правитель
ство пошло навстречу игрокам лесо
промышленного сектора сразу по не
скольким принципиальным для них 
вопросам. Речь идет о транспортных 
субсидиях и квотах на перевозку гру
зов в направлении Китая, правилах пе
ревозок через Казахстан и принципах 
расчета арендной платы за пользова
ние лесными участками. Участники 
рынка хотели бы дополнительно скор
ректировать объем транспортных суб
сидий. А эксперты предлагают разре
шить транзит пиломатериалов через 
Казахстан не только по железной доро
ге, но и автотранспортом.

Чиновники поддержали часть предложе‑
ний лесопромышленных компаний о до‑
полнительных мерах помощи отрасли, 
следует из протокола совещания у минис‑
тра экономического развития Максима Ре‑
шетникова от 16 декабря (копия есть у „Ъ“). 
В частности, речь идет об увеличении с 300 
до 500 млн руб. предельного размера субси‑
дии в рамках компенсации затрат на тран‑
спортировку промышленной продукции. 
Как следует из документа, соответствующий 
проект постановления, подготовленный 
Минпромторгом, находится на межведом‑
ственном согласовании. Минфин уже под‑
держал рост субсидии.

Помимо этого, правительство согласи‑
лось внести изменения в постановление 
№521 от 2010 года, определяющее порядок 
движения грузов через российско‑белорус‑
скую и российско‑казахстанскую госграни‑
цы. Проблема с транзитом сухих пиломате‑
риалов из РФ через Казахстан в Узбекистан 
и страны Азии возникла в ноябре из‑за по‑
правок к этому документу.

Согласно ему, сейчас их можно вывозить 
только железнодорожным транспортом 
в Белоруссию через российско‑белорусскую 
границу, а в Казахстан и Киргизию — че‑
рез российско‑казахстанский участок гра‑
ницы. При этом транзит пиломатериалов 
через Казахстан постановление запреща‑
ет, хотя с учетом переориентации экспорта 
на восток этот маршрут был крайне важен 
для российских компаний. Согласно про‑
токолу, Минэкономики подготовило но‑
вые поправки к документу, внести их в пра‑
вительство на согласование было поручено 
до 23 декабря.

Также по просьбе лесопромышленников, 
которые жаловались на сложности логисти‑
ки по железной дороге, Минтрансу и ОАО 
РЖД по итогам совещания было поручено 
проработать вопрос об увеличении штра‑
фов за неисполнение согласованных заявок 
на перевозку. Кроме того, они должны рас‑
смотреть вопрос изменений во временных 

правилах определения очередности перево‑
зок грузов с тем, чтобы перевозки лесопро‑
мышленной продукции с «высокой соци‑
альной значимостью» получили приоритет.

Еще одним вопросом, по которому мини‑
стерства пошли навстречу компаниям ЛПК, 
стало изменение порядка расчета арендной 
платы за пользование лесными участками. 
В 2023 году она временно будет определять‑
ся на основании фактической заготовки дре‑
весины арендаторами.

В то же время правительство не согласи‑
лось продлевать еще на два года сроки ис‑
полнения обязательств инвесторов в рамках 
приоритетных инвестпроектов, намечен‑
ных в период с 2 сентября 2022 года по 1 сен‑
тября 2024 года. До этого они уже были 
сдвинуты на год. Помимо этого, не было со‑
гласовано решение об изменении балан‑
са расчетной лесосеки за счет уменьшения 
объема рубки мягколиственного леса в поль‑
зу хвойного.

Председатель комитета Архангельской 
облдумы по лесопромышленному комплек‑
су, природопользованию и экологии Алек‑
сандр Дятлов положительно оценивает при‑
нятые решения, но отмечает, что нужны 
доработки правил получения транспортной 
субсидии. Так, сейчас компании вне зависи‑
мости от размера получают одинаковую ком‑
пенсацию. Но если у маленьких компаний 
субсидия покрывает значительную часть за‑
трат, то у крупных — всего несколько про‑
центов. Для примера, компании «Титан» или 
УЛК, находящиеся в Архангельской области, 
тратят до 4,5 млрд руб. в год на перевозку пи‑
ломатериалов по железной дороге. «Поэто‑
му мы просили компенсировать для таких 
предприятий 50% от затрат и выплачивать 
их поквартально»,— говорит Александр Дят‑
лов. Помимо этого, напоминает он, у компа‑
ний существенно отличаются расстояния 
до основного экспортного направления — 
Китая: к примеру, предприятия Северо‑За‑
пада несут больше затрат, чем предприятия 
в Иркутской области.

В то же время в Вятской торгово‑промыш‑
ленной палате считают правильным реше‑
ние об арендной плате по факту заготовки. 

«Сегодня компании стараются не заготавли‑
вать листву, так как не могут сбыть балансы, 
но все равно несут лишние траты на оплату 
аренды»,— поясняют там, отмечая, что в про‑
токоле нет точных указаний на сроки приня‑
тия решения.

При этом в ТПП опасаются, что в список 
компаний, которые получат приоритет при 
доставке лесных грузов по железной доро‑
ге, попадут только крупные предприятия, 
и сомневаются, что даже при изменении за‑
конодательства приоритет для лесных гру‑
зов при перевозке существенно повысит‑
ся. «Все равно уголь, металлы и руда будут 
на первом плане, потому что железной до‑
роге с этими грузами работать техноло‑
гичнее»,— отмечают там. Сейчас, по оцен‑
кам ТПП, ОАО РЖД согласовывает 10% 
заявок на перевозку из Кирова до границы 
с Китаем.

В агентстве WhatWood отмечают, что 
в первую очередь правительству сейчас не‑
обходимо решить вопрос с транзитом через 
Казахстан и обозначить конкретные пункты 
пропуска грузов, а также включить возмож‑
ность автомобильных перевозок.

Ольга Мордюшенко
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Посмотрите,  
что вы наделали
Бизнесу откроют доступ к данным маркировки

Белый дом намерен внедрить рискори
ентированный подход в работу системы 
маркировки товаров, раскрыв предпри
нимателям доступ об их потенциальных 
нарушениях в профильной информсис
теме — от недостатков процессов серти
фикации продукции до продаж просроч
ки. Сейчас эти данные доступны только 
ведомствамконтролерам. Предпола
гается, что инструмент снизит админис
тративную нагрузку на добросовестных 
предпринимателей, поскольку позво
лит им корректировать бизнеспроцес
сы. На рынке инструмент считают полез
ным, при этом нерешенной проблемой 
называют наличие арбитража: несмотря 
на ужесточение требований и контроля 
за их исполнением, недобросовестному 
бизнесу пока удается работать в тени.

Правительство раскроет бизнесу дан‑
ные об отклонениях от правил маркиров‑
ки и оборота его товаров, следует из письма 
заместителя главы Минпромторга Василия 
Шпака гендиректору Центра развития пер‑
спективных технологий (ЦРПТ) Дмитрию 
Алхазову от 12 декабря (есть у „Ъ“). Зареги‑
стрированные в системе предприниматели 
через автоматизированные программные 
интерфейсы (API) уже до конца года смогут 
получить данные о виде отклонения и ре‑
зультатах проверки. Речь идет о таких нару‑
шениях, как повторные продажи товаров 
одним или разными участниками оборо‑
та, продажи просроченных товаров, а также 
о нарушениях в части сертификации или де‑
кларирования соответствия продукции (все‑
го более 20 видов отклонений).

Напомним, что правительство развер‑
нуло цифровую систему маркировки това‑
ров в рамках многолетней борьбы с контра‑
фактом. Сейчас маркировка — нанесение 
средств идентификации — распространя‑
ется на молочную продукцию, бутилиро‑
ванную воду, лекарства, табак, меховые из‑
делия, обувь и др. и позволяет обрабатывать 
данные об обороте этих товаров на рынке, 
формируя цифровую модель отраслей. На‑
личие данных на разных этапах цепочки 
создания стоимости позволяет применять 
риск‑ориентированный подход и фиксиро‑
вать возможные нарушения на каждом эта‑
пе — для этого в систему маркировки интег‑
рированы несколько подсистем, которые 
в автоматическом режиме анализируют все 
операции с товарами. Интеграция «Честного 
знака» и системы Россельхознадзора «Мерку‑
рий» позволила сократить число нарушите‑
лей среди производителей молочной про‑
дукции с 17% в июне до 13–15% в октябре.

Сейчас доступ к системе маркировки 
имеют 16 органов власти. При этом в систе‑
ме зарегистрировано более 34 тыс. произ‑
водителей маркируемых товаров — доступ 
к данным может помочь им сократить коли‑
чество ошибок в процессе маркировки. «Это 
работает как предупреждающие знаки на до‑
рогах о стоящих впереди камерах: бизнес 
знает, что совершил нарушение, исправляет 
его до прихода надзорных органов и больше 
не допускает»,— объясняет суть изменений 
директор по контрольно‑надзорной деятель‑
ности ЦРПТ Антон Гущанский.
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Донбасс собрал парт‑хаус
Все пять парламентских партий  
открыли региональные отделения  
на новых территориях

«Справедливая Россия — За правду» 
(СРЗП) последней из парламентских 
партий создала на прошлой неделе свои 
отделения в Донецкой и Луганской на
родных республиках. В начале 2023 
года на президиум СРЗП будет выне
сен вопрос о создании ячеек в Запорож
ской и Херсонской областях. Промедле
ние в партии, которая одной из первых 
начала работать в Донбассе, объясня
ют внимательным отношением к подбо
ру кадров. Другие оппозиционеры тоже 
стараются опираться на местных акти
вистов, хотя и признают, что в «Единую 
Россию» жители новых территорий всту
пают чаще.

Президиум СРЗП 21 декабря проголосо‑
вал за создание региональных отделений 
в Донецкой и Луганской народных респу‑
бликах (ДНР и ЛНР). На пост председателя 
отделения в ДНР была рекомендована депу‑
тат Госдумы Елена Драпеко, в ЛНР — член 
партии, руководитель республиканско‑
го Центра защиты прав граждан Геннадий 
Тараканов. В начале 2023 года на рассмо‑
трение президиума будет вынесен вопрос 
о создании региональных отделений в Хер‑
сонской и Запорожской областях.

Признание независимости Донбас‑
са было одним из пунктов предвыборной 
программы СРЗП на выборах в Госдуму 
2021 года. Партия давно работает с этими 
территориями, а полтора года назад откры‑
ла в ДНР Центр защиты прав граждан. В на‑
чале июня 2022‑го аналогичная структура 
появилась в ЛНР. В Запорожской и Херсон‑

ской областях в первые месяцы спецопера‑
ции начали работать штабы сопредседате‑
ля СРЗП Захара Прилепина. Тем не менее 
эсеры оказались последними из парла‑
ментских партий, кто официально от‑
крыл в присоединенных субъектах свои 
отделения.

«Мы не торопимся, не боремся за какие‑то 
временные показатели. Мы очень тщатель‑
но подбираем кандидатуры»,— пояснил „Ъ“ 
лидер партии Сергей Миронов. По его дан‑
ным, в ДНР и ЛНР насчитывается уже по не‑
сколько сотен полноценных членов СРЗП. 
А курирующий в партии новые регионы се‑
натор Сергей Безденежных добавил, что сто‑
ронников СРЗП, пока не имеющих партби‑
летов, гораздо больше: в ЛНР их более 3500 
человек, в ДНР — около 1500, в Запорожской 
области — около 2 тыс., в Херсонской — око‑
ло 3 тыс. «Так как штабы Захара Прилепина 
начали работать в первые месяцы проведе‑
ния СВО на новых территориях, то на дан‑
ный момент получилось сформировать уже 
существенный местный актив, а также раз‑
вернуть широкую волонтерскую сеть,— 
отметил сенатор.— Многие из сторонни‑
ков уже заполнили анкеты на вступление 
в СРЗП. В ЛНР и ДНР процесс подачи заяв‑
лений идёт более активно, так как там вы‑
дача российских паспортов была запущена 
гораздо раньше. А в Херсонской и Запорож‑
ской областях процесс более медленный, 
так как многие еще только ждут получения 
 паспортов РФ».
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,741

триллиона рублей составлял на 1 декабря объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют дан-
ные Минфина. Годом ранее, на 1 декабря 2021 года, долг регионов был равен 2,48 трлн руб. Таким обра-
зом, за год он вырос на 261 млрд руб. Разбивка долга по видам обязательств такова: на государственные 
ценные бумаги субъектов РФ приходится 679 млрд руб., на банковские кредиты — 46 млрд руб., на бюд-
жетные кредиты центра — 1,971 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госгарантии на 25 млрд руб., 
внешняя задолженность на $313 млн и «иные долговые обязательства» на 80 млн руб. Объем долга муни-
ципальных образований, по данным Минфина, на 1 декабря был равен еще 355 млрд руб.

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Полегчало, но не всем

Крупный бизнес постепенно восста-
навливается после шоков февраля 
и сентября, следует из исследова-
ния консалтинговой компании «Яков 
и партнеры» (создана летом 2022 
года на базе бывшего российского 
подразделения McKinsey & Co). Об 
улучшении положения компаний сей-
час заявила почти половина респон-
дентов — 49% руководителей орга-
низаций с ежегодным оборотом бо-
лее 1 млрд руб. Улучшения в ближай-
шие шесть месяцев ждут 48% опро-
шенных, 24% полагают, что ситуа-
ция ухудшится, оставшиеся 28% ка-
ких-либо изменений не ждут (см. 
график).

Результаты исследования под-
тверждают, что события, связанные 
с военной операцией РФ на Украине, 
влияют на разные отрасли неравно-
мерно. Из-за того, что главными вы-
зовами для большого бизнеса за по-
следние полгода стали внешнетор-
говые запреты и перспективы рас-
ширения санкций (63% респонден-
тов), тяжелее других себя стали чув-
ствовать представители добывающих 
и обрабатывающих отраслей: 36% из 
них заявили об ухудшении обстанов-

ки. Они же чаще, чем представители 
других сфер, дают негативные про-
гнозы на ближайшее будущее. Судя 
по результатам исследования, наи-
более оптимистичны оценки текущей 
ситуации у сектора услуг — предста-
вителей банковской отрасли, ИТ и те-
лекома,— а также розничной торгов-
ли и электронной коммерции, кото-
рые не почувствовали последствий 
либо быстрее к ним адаптируются. 
«Наши данные говорят о восстанов-
лении некоторых отраслей после со-
бытий этой весны, а также отражают 
определенные негативные ожидания 
добывающих отраслей в связи с воз-
можным снижением производствен-
ной активности в целом по миру. При 
этом российский бизнес успешно пе-
режил первичный шок и оптимистич-
но смотрит в будущее»,— полагает 
партнер «Яков и партнеры» и соавтор 
отчета Елена Кузнецова.

Один из главных трендов, кото-
рый отмечают авторы исследова-
ния,— смещение внимания лидеров 
большого бизнеса с популярных в по-
следние годы тем экологии, COVID-19 
и условий для малого и среднего биз-
неса (сейчас они важны меньше чем 
5% респондентов) на вопросы, свя-
занные с возможностью продолжить 
вести или восстановить внешнеторго-
вые отношения и привлечением ква-
лифицированных кадров. Несмотря 
на экономическую ситуацию в стра-
не, среди приоритетов на ближайшие 
полгода у многих руководителей — 
рост выпуска продукции и услуг, вы-
ход на новые географические рынки 
и запуск инвестпроектов.

Кристина Боровикова

ОТРАСЛЕВЫЕ ОСОБЕННОСТИ 
ВОСПРИЯТИЯ СИТУАЦИИ 
И ПЕРСПЕКТИВ В ЭКОНОМИКЕ РФ

ИСТОЧНИК: «ЯКОВ И ПАРТНЕРЫ».

ОЦЕНКА СИТУАЦИИ В КОМПАНИИ СЕЙЧАС

ОЖИДАНИЯ РАЗВИТИЯ В ПЕРСПЕКТИВЕ ПОЛУГОДА
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Исследователи из Высшей шко-
лы экономики изучили влияние 
локальных факторов на итого-
вую смертность в результате пан-
демии COVID-19 (ее оценивали 
как разницу фактической и про-
гнозной смертности). Как и вез-
де в мире, показан вклад в рас-
пространение и, соответствен-
но, смертность от инфекции ми-
грационной активности. Также 
«на нее» работал высокий уро-
вень экономической активно-

сти населения. В то же время 
 выяснилось, что доля пенсионе-
ров в населении региона, наобо-
рот, связана с избыточной смерт-
ностью обратной связью — веро-
ятно, в силу склонности пожилых 
людей к соблюдению ограниче-
ний и осторожности.

В России избыточная смертность 
во время пандемии коронавируса 
могла быть связана с набором соци-
ально-экономических факторов, от-
личающихся от зафиксированно-

го для развитых стран. К такому вы-
воду в своем исследовании пришли 
аналитики департамента приклад-
ной экономики Высшей школы эко-
номики Марина Колосницина и Ми-
хаил Чубаров. Как указывают авторы 
работы, исследователи пандемии ко-
ронавируса в развитых странах уста-
новили, что на распространение ви-
руса влиял целый ряд факторов по-
мимо противоэпидемических мер 
государства — от структуры насе-
ления до количества зеленых на-

саждений в городах. В своей работе 
они попытались определить, можно 
ли подтвердить такую связь для рос-
сийской статистики об избыточной 
смертности населения — напомним, 
именно этот показатель, который от-
ражает превышение реального чис-
ла смертей над прогнозным, был 
признан наиболее адекватным спо-
собом учесть всех умерших в резуль-
тате пандемии как в РФ, так и в мире.

Как показало исследование Выс-
шей школы экономики, среди демо-
графических факторов подтвержде-
на положительная связь между избы-
точной смертностью и численностью 
мигрантов — как в других странах, 
так и в РФ коронавирусная инфекция 
быстрее распространялась в тех ре-
гионах, где мо бильность населения 
оказалась выше. В то же время избы-
точная смертность оказалась относи-
тельно низкой в регионах с более вы-
сокой долей пенсионеров среди насе-
ления. Такую корреляцию авторы ра-
боты объясняют тем, что люди этой 
возрастной группы, во-первых, не ра-
ботают и объективно имеют меньше 
социальных контактов, во-вторых, бо-
лее осторожны и добровольно соблю-
дают требования самоизоляции.

В число экономических факторов, 
повышающих избыточную смерт-

ность, отмечают авторы работы, вхо-
дит относительно высокий доход в пе-
ресчете на душу населения. В более 
богатых регионах уровень деловой 
активности выше и больше людей 
продолжали работать даже во время 
карантина, предполагают авторы ис-
следования, однако отмечают, что за-
рубежные работы продемонстриро-
вали обратную связь. Напротив, вли-
яние другого экономического факто-
ра — безработицы,— который также 
оказался положительно связан с из-
быточной смертностью, было под-
тверждено и для РФ, и для других 
стран. Можно предположить, что 
люди, потерявшие работу в связи с за-
крытием предприятий, были вынуж-
дены искать вакансии или подработ-
ки и не могли работать удаленно.

Отметим, что выводы авторов 
исследования в целом соответству-
ют тому рейтингу регионов, кото-
рый можно составить на основе ста-
тистики Росстата — в нем лидируют 
Москва, Санкт-Петербург и Москов-
ская область, регионы с высоким 
уровнем дохода и долей мигрантов. 
Впрочем, они же являются лидера-
ми по доле пожилых и традиционно 
демонстрируют невысокий уровень 
безработицы.

Анастасия Мануйлова

Особенности национальной смертности
В ВШЭ оценили влияние региональных факторов на итоги COVID-19

Конгресс США утвердил план фи-
нансирования работы правитель-
ства на 2023 финансовый год (на-
чался в октябре этого года), что 
позволит избежать «шатдауна» — 
остановки работы ведомств — 
до конца сентября следующего 
года. Документ предусматрива-
ет увеличение как оборонной, так 
и «гражданской» части бюджет-
ных расходов. Первая содержит 
дополнительную помощь Укра-
ине, вторая же предусматрива-
ет рост расходов на науку, здра-
воохранение, образование и обе-
спечение безопасности — это 
в итоге ограничит возможности 
по сокращению дефицита бюд-
жета США и госдолга.

Палата представителей Конгрес-
са США вслед за Сенатом одобрила 
вечером в пятницу проект бюдже-
та (Consolidated appropriations act) 
на 2023 финансовый год на сумму 
$1,7 трлн. Предполагается, что пре-
зидент Джо Байден подпишет доку-
мент на этой неделе и это позволит 

избежать остановки работы прави-
тельства из-за нехватки финансиро-
вания (для этого Конгресс также при-
нял третий временный акт о продле-
нии работы до 30 декабря). В про-
шлом году подобный акт был утвер-
жден лишь в марте, размер расходов 
тогда составил $1,512 трлн.

Первоначальный вариант доку-
мента, подготовленного Белым до-
мом, предусматривал расходы в раз-
мере $1,582 трлн, при этом формаль-
но у законодателей нет ограничений 
по объему расходов, которые могут 
быть утверждены в рамках консо-
лидированного плана, но из-за рас-
хождения позиций представителей 
обеих партий процесс согласования 
оказывается долгим: Палата пред-
ставителей и Сенат с лета готовят 
собственные версии, а затем сводят 
их в единый документ. План также 
учитывает расходы, необходимые 
для осуществления ранее утверж-
денных инициатив, в том числе 
по поддержке инвестиций в инфра-
структуру и в высокотехнологич-

ные производства (Infrastructure In-
vestment and Jobs Act, CHIPS and Sci-
ence Act).

Финансовый план подробно рас-
писывает расходы на работу ве-
домств до сентября следующего 
года, при этом общая сумма расхо-
дов распределена на оборонную 
и «гражданскую» части и разбита 
на 12 актов. Общий объем расходов 
увеличится на 9%, в том числе фи-
нансирование Пентагона и связан-
ных программ составит $858 млрд 
(плюс 10% по сравнению с преды-
дущим планом, хотя Белый дом из-
начально предлагал их увеличе-
ние лишь на 4%), в том числе расхо-
ды на оборону увеличатся на 9,5%, 
до $797,7 млрд, еще $154,2 млрд 
предусмотрено на военное стро-
ительство и поддержку ветеранов 
(плюс 20,9%).

Объем же «гражданской» части 
расходов правительства США вырас-
тет на 6%, до $787 млрд. Она предус-
матривает увеличение трат на здра-
воохранение, образовательные про-

граммы, обеспечение правопоряд-
ка и науку, в рамках нескольких ста-
тей предусмотрено и выделение фи-
нансирования на преодоление сти-
хийных бедствий на $40 млрд. Де-
мократы выступали за выравнива-
ние обеих частей, однако оборон-
ная часть в итоге была увеличена 
на $45 млрд (именно столько пла-
нируется направить на поддержку 
Украины; см. стр. 8).

Заметим, финансовый план по-
крывает отнюдь не все федераль-
ные бюджетные расходы США. Так, 
по итогам прошлого фискально-
го года (он закончился 30 сентября) 
суммарные траты бюджета состави-
ли $6,27 трлн, при этом доходная 
часть составила лишь $4,9 трлн. Са-
мые крупные статьи расходов — 
это программы защиты от безрабо-
тицы и социальной защиты ($1,65 
и $1,14 трлн соответственно), а так-
же финансирование здравоохра-
нения — $797 млрд. В итоге факти-
ческий дефицит бюджета достиг 
$1,38 трлн, или 5,5% ВВП, что приве-

ло к увеличению суммарного долга 
до $30,93 трлн, или 124% ВВП (хро-
нический дефицит бюджета США от-
мечается с 2001 года; на тот момент 
госдолг составлял $9,7 трлн).

В этом фискальном году рас-
ходы госбюджета уже составили 
$907 млрд, в целом же план Белого 
дома предусматривал сокращение 
суммарных трат до $5,8 трлн при со-
кращении дефицита до $1,2 трлн. 
Останется ли этот показатель на пла-
новом уровне, вероятно, будет зави-
сеть от состояния экономики США 
в следующем году и темпов ужесто-
чения политики ФРС. Пока замедле-
ние инфляции (годовая — 5,5% в но-
ябре, месяц к месяцу рост цен замед-
лился до 0,1% с 0,4% в октябре) ука-
зывает на возможность снижения 
темпов повышения ставки (в дека-
бре она была увеличена на 0,5 п. п.), 
что, в свою очередь, поддержит 
и интерес инвесторов к американ-
скому долгу на фоне роста инфля-
ции в зоне евро.

Татьяна Едовина

Большое правительство с большими расходами
Конгресс США принял бюджет на уже начавшийся финансовый год

В июле ЦРПТ уже провел экспе-
римент, предоставив данные о воз-
можных нарушениях 63 компани-
ям. В результате число отклонений 
от требований к обороту товаров 
у них снизилось на 50–99%. «Были 
оперативно обнаружены и исправ-
лены фактические нарушения нор-
мативных требований, выявлены 
недобросовестные контрагенты 
и несовершенство бизнес-процес-

сов, а также решены технические 
проблемы на стороне бизнеса»,— 
сообщают в ЦРПТ. Сопредседатель 
комитета по цифровым инициати-
вам Ассоциации компаний рознич-
ной торговли Анна Орлова обраща-
ет внимание, что цифровая марки-
ровка для многих игроков рынка 
является новшеством. «Ритейл до-
статочно давно работает с марки-
рованными товарами и заранее от-
рабатывает возможные накладки 
и ошибки, тем не менее с учетом че-

ловеческого фактора полностью ис-
ключить ошибки невозможно. Ин-
формация об отклонениях, которая 
собирается в ГИС МТ, помогает опе-
ративно отслеживать такие случаи 
и предотвращать нарушения»,— 
считает она.

Впрочем, на рынке обращают 
внимание и на хронические пробле-
мы системы маркировки. «Периоди-
чески сам портал не работает, и из-за 
этого участники маркировки нару-
шают сроки передачи или вывода 

данных. Некоторые производите-
ли делают бесполезную работу, сами 
себе маркируют и выводят, а конеч-
ный клиент не в курсе. Не автомати-
зированы процессы. Например, мар-
кировка наборов или перемаркиров-
ка — это сложный ручной труд, ко-
торый дает колоссальную нагрузку 
на внутреннюю систему работы»,— 
перечисляет член комитета по авто-
матизации решений для прослежи-
ваемости движения товаров и де-
нежных средств «Деловой России» 

Александра Голубева. Руководитель 
компании «Программы для бизнеса» 
Илья Росинский считает, что пробле-
ма не столько в самом портале «Чест-
ный знак», сколько в длинной цепоч-
ке электронного документооборота. 
Впрочем, одной из наиболее острых 
проблем остается арбитраж на рын-
ке. «Часть конкурентов как работали 
всерую, так и работают, разницы ни-
какой»,— подчеркивает Александра 
Голубева.

Диана Галиева

Посмотрите, что вы наделали

Пандемия дала ученым новые наборы данных, позволяющие изучать национальные и региональные 
особенности ее развития  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ И СМЕРТНОСТЬ ОТ COVID-19 В РФ 
В 2020–2022 ГОДАХ (ТЫС. ЧЕЛ.)    ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, РОСПОТРЕБНАДЗОР.
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Напомним, 19 октября президент Владимир Путин 
ввел военное положение во всех четырех новых субъек-
тах РФ. Это поставило под вопрос проведение заплани-
рованных на 10 сентября 2023 года выборов заксобра-
ний во всех этих регионах, поскольку по закону на тер-
риториях, где введено военное положение, выборы не 
проводятся. Тем не менее российские партии начали ак-
тивно создавать там свои структуры.

Первыми это сделали единороссы: 6 октября генсовет 
партии принял решение об учреждении региональных 
отделений во всех четырех новых субъектах. На должно-
сти их руководителей по предложению секретаря генсо-
вета ЕР Андрея Турчака были назначены врио главы ДНР 
Денис Пушилин (Донецкое региональное отделение), 
председатель Народного совета ЛНР Денис Мирошни-
ченко (Луганское), глава военно-гражданской админис-
трации Мелитополя Галина Данильченко (Запорожское) 
и зампредседателя фракции ЕР в Госдуме, координатор 
гуманитарной миссии партии в регионе Игорь Кастюке-
вич (Херсонское). Господин Турчак сообщил, что в ЛНР 
в ряды ЕР уже вступили более 22 тыс. человек, а в ДНР за-
явления о вступлении подали 43 тыс. человек.

ЛДПР 11 ноября провела учредительную конферен-
цию своего донецкого отделения в Ростовской области, 
мотивируя это тем, что там донецкие партийцы проходи-
ли обучение. В конференции участвовали 72 члена ЛДПР 
из ДНР, координатором отделения стал Андрей Крамар — 
уроженец Смоленской области и давний соратник гла-
вы республики Дениса Пушилина. А 17 декабря ЛДПР от-
крыла отделение в ЛНР. На его собрании присутствовало 
около 200 человек, в том числе лидер ЛДПР Леонид Слуц-
кий, депутаты Госдумы Ярослав Нилов и Алексей Диден-
ко, а также новый член партии, бизнесмен Виктор Бут, 
вернувшийся в Россию из американской тюрьмы. Коор-
динатором луганского отделения был избран депутат На-
родного совета ЛНР Максим Уваров. Замглавы централь-
ного аппарата ЛДПР Алексей Диденко рассказал „Ъ“, что 
в новых регионах «удивительно много подготовленных 
кадров». При этом он признал, что многие жители новых 
территорий идут в «Единую Россию», в том числе потому, 
что их притягивает название: «Все были за единое рус-
ское государство, то есть за единую Россию, а оппозиция 
полномасштабно не развернулась». Но, как надеется де-
путат, «со временем люди убедятся, что и среди оппози-

ции есть достойные кандидаты, способные реализовы-
вать масштабные проекты в новых субъектах».

19 ноября свое региональное отделение в ДНР уч-
редили «Новые люди», его секретарем стал воронеж-
ский активист Сергей Гурченко. Отделение в ЛНР «на 
подходе», пояснил „Ъ“ осведомленный источник в пар-
тии. «В местных кадрах нет дефицита, но для сохране-
ния контроля на первое время половина совета регио-
нального отделения формируется из активистов (из „ста-
рых“ регионов РФ. —„Ъ“), которые готовы поработать на 
новых территориях, потом ротируем их местными,— 
рассказывает собеседник.— Гурченко давно занимает-
ся в ДНР разными партийными активностями. А осталь-
ные местные: мы же „гуманитарку“ туда отправляли, об-
росли понятными партнёрами».

КПРФ свою ячейку в ЛНР учредила 3 декабря, ее пер-
вым секретарем стал лидер движения «Союз коммуни-
стов Луганщины» Игорь Гуменюк. На следующий день 
было создано региональное отделение в ДНР, которое 
возглавил лидер незарегистрированной Компартии 
ДНР Борис Литвинов. А 5 декабря коммунисты учреди-
ли обкомы в Запорожской и Херсонской областях: их 
возглавили соответственно экс-депутат Верховного со-
вета Крыма пятого созыва (2006–2010 годы) от Партии 
регионов Олег Слюсаренко и сенатор Айрат Гибатдинов.

«Нам даже проще формировать актив, чем той же 
„Единой России“, потому что им приходится решать этот 
вопрос административно, а к нам люди идут по идеоло-
гическим соображениям»,— заявил „Ъ“ руководитель 
пресс-службы КПРФ, депутат Госдумы Александр Ющен-
ко. Он сообщил, что коммунисты в основном формиру-
ют актив из местных представителей, а сенатор Гибат-
динов «имеет определенный опыт руководства ульянов-
ской организацией». Господин Ющенко также отметил, 
что в Херсонской и Запорожской областях ранее «было 
практически подпольное существование актива, и ему 
нужно определенное время, чтобы интегрироваться 
в нашу действительность».

Ксения Веретенникова, Андрей Винокуров

Донбасс собрал парт-хаус

Тревожность россиян в 2022 году 
заметно выросла, следует из 
очередного доклада в рамках 
«Национального индекса тревож-
ностей», подготовленного агент-
ством КРОС. Согласно результа-
там анализа сообщений в СМИ 
и социальных сетях, ее общий 
уровень превысил прошлогод-
ний в два раза. Но если в 2021-м 
страхи россиян в основном про-
воцировала пандемия коронави-
руса, то в уходящем году аббре-
виатуру COVID-19 уже никто не 
вспоминал, а главным источни-
ком тревог стала специальная 
военная операция (СВО). Впро-
чем, общество сумело «перева-
рить» и ее, уверены авторы 
исследования.

Согласно проведенному КРОС 
анализу, суммарный индекс тревож-
ности в 2022 году вырос более чем 
в два раза по сравнению с 2021-м — 
с 9,8 тыс. до 21,4 тыс. «медиаюнгов» 
(применяемая КРОС единица из-
мерения воспроизводства трево-
ги), что объясняется «более напря-
женной повесткой в целом». В 2020 
году этот показатель достигал толь-
ко 5,7 тыс. «медиаюнгов». Таким 
образом, рост тревожности росси-
ян к прошлому году составил 119%, 
а к 2020-му — 273%.

Напомним, эксперты ранжиру-
ют страхи россиян на основе анали-
за новостей СМИ («медиаиндекс»), 
а также постов и комментариев в со-
цсетях («соцмедиаиндекс»). Суммар-
ный индекс показывает масштаб 
«информационной волны» той или 
иной темы, а индекс «приживаемо-
сти» — насколько сильно она взвол-
новала рядовых интернет-пользова-
телей. Если какая-то проблема актив-
но тиражируется СМИ, но не находит 
отклика в соцсетях, то эту тему авто-
ры исследования относят к «псевдо-
страхам». Например, в первом полу-
годии таковым был признан страх 
перед эпидемией оспы обезьян.

Согласно результатам исследова-
ния, основным источником тревож-
ности россиян в уходящем году стала 
СВО, а также связанные с ней темы: 
эскалация конфликта с Западом 
и возможное применение ядерного 
оружия, диверсии и возможный пе-
ренос боевых действий на террито-
рию «старых» регионов России, ча-

стичная мобилизация. Для перво-
го полугодия также были характер-
ны страхи, вызванные инфляцией 
и уходом иностранных компаний, 
но в дальнейшем их актуальность 
снизилась, отмечают эксперты.

«Главным отличием от 2021 года 
стало то, что россиян практически 
перестала волновать проблемати-
ка, связанная с COVID-19 и вакцина-
цией»,— говорится в исследовании. 
Напомним, в прошлом году страхи, 
вызванные коронавирусом (опасе-
ния из-за запрета посещать общест-
венные места без QR-кодов и необхо-
димость вакцинироваться, а также 
непосредственно боязнь заразить-
ся), занимали лидирующие позиции 
как в целом по стране, так и в отдель-
но взятых регионах.

Впрочем, «несмотря на высо-
кую насыщенность повестки темой 
СВО, в 2022 году россиян волновали 
и другие проблемы», оговаривают-
ся авторы исследования. Так, жите-
лей Сибири и Дальнего Востока бес-
покоили лесные пожары, жителей 
Центральной России, Урала и По-
волжья — активность мошенников. 
Кое-где, например, в Нижегородской 
и Ростовской областях, особую тре-
вогу почему-то вызвал отъезд знаме-
нитостей.

Список наиболее «встревожен-
ных» субъектов за минувший год 
сильно изменился, следует из до-
клада. Кроме традиционно лидиру-
ющих Москвы и Санкт-Петербурга 
в десятку по очевидным причинам 
вошли приграничные Курская, Бел-
городская и Брянская области, а так-
же Севастополь. Этот список также 
пополнили Бурятия, Забайкальский 
край, Ярославская и Архангельская 
области. Последняя уже была в ана-
логичном рейтинге, но если в прош-
лом году жителей региона тревожи-
ло «нашествие волков» (помимо CO-
VID-19), то сейчас — инфляция (по-
мимо СВО). Самыми «невозмути-
мыми» оказались дальневосточни-
ки (Еврейская автономная область, 
Камчатский край, Магаданская об-
ласть, Якутия и Амурская область), 
кавказцы (Карачаево-Черкесия, Ка-
бардино-Балкария и Ингушетия), 
а также жители Мордовии.

Интересно, что Мордовия и Яку-
тия стали единственными субъек-
тами, где ход СВО не попал в число 

главных страхов: жителей этих ре-
спублик больше волновали инфля-
ция, частичная мобилизация, мо-
шенники и лесные пожары. В целом 
же «СВО-тревожность» вошла в лиди-
рующую тройку страхов в 83 из 85 
«старых» регионов (авторы не учиты-
вали Донецкую и Луганскую народ-
ные республики, а также Запорож-
скую и Херсонскую области, присо-
единившиеся к России 30 сентября, 
поскольку не смогли проанализиро-
вать там полные данные за 2022 год). 
В 70 регионах она заняла первое ме-
сто. Второе место по частоте присут-
ствия занимает инфляция, которая 
встречается в лидирующей трой-
ке 71 региона. На третьем месте — 
частичная мобилизация: ее можно 
найти в топ-3 половины субъектов.

«Как это ни странно, но общий 
рост тревожности общества оказал-
ся не столь драматичным, как мож-
но было ожидать,— рассказал „Ъ“ 
директор по аналитике КРОС Анд-
рей Лебедев.— По всей видимости, 
в течение года общество смогло не 
только адаптироваться к услови-
ям проведения СВО, но и „перева-
рить“ частичную мобилизацию. В ка-
кой-то степени это свидетельствует 
о „привыкании“ к новой повестке». 
В то же время господин Лебедев на-
звал «опасной тенденцией» рост тре-
вожности, связанной с диверсиями: 
«Если высокие позиции этой темы 
в приграничных с Украиной облас-
тях объяснимы, то ее широкое при-
сутствие в других регионах требует 
отдельного внимания».

По словам директора по меди-
апроектам КРОС Петра Кирьяна, 
СВО-повестка «заметно интенсив-
ней» коронавирусной, поэтому об-
гоняет ее по уровню создаваемой 
тревожности. «За два года коронави-
руса было три пика — локдаун, пан-
демия и вакцинация. За десять меся-
цев 2022 года мы также прошли уже 
три пика — начало СВО, сами дейст-
вия и мобилизация, но за гораздо бо-
лее короткий срок»,— сказал госпо-
дин Кирьян. Он также отметил, что 
«во время спецоперации медиа ста-
ли сильно влиять на климат в обще-
стве»: «В период коронавируса была 
обратная картина — СМИ выступа-
ли контртриггерами общественных 
страхов».

Андрей Прах

Спецоперация победила 
коронавирус
Военные страхи россиян  
оказались гораздо сильнее пандемийных

Минтранс переписал законопро-
ект, ужесточающий правила пе-
редачи региональных дорог на 
баланс Росавтодора для ремонта 
их за федеральный счет. Феде-
ральными теперь смогут стать 
трассы к туристическим объек-
там и к пунктам пропуска на гра-
нице, следует из новой версии 
документа. От ранее обнародо-
ванной идеи запрета передавать 
в федеральную собственность 
автотрассы, проходящие через 
населенные пункты, Минтранс 
отказался. Это сделано под дав-
лением региональных властей, 
стремящихся переложить часть 
финансового бремени на феде-
ральный центр, считают экспер-
ты. Власти субъектов новую вер-
сию законопроекта поддержали.

Минтранс в пятницу опубликовал 
на regulation.gov.ru проект поправок 
к закону об автодорогах с критерия-
ми перевода региональных трасс 
в федеральное ведение. Это уже вто-
рая версия документа, первая публи-
ковалась в сентябре. Региональные 
дороги переводятся в федеральный 
статус и сейчас —- как правило, это 
стратегически важные магистрали, 
которые субъект федерации самосто-
ятельно отремонтировать не в состо-
янии. В июне 2022 года министр фи-
нансов Антон Силуанов пожаловал-
ся, что процесс передачи автодорог 
стал, по сути, бесконтрольным. Из 
50 тыс. км федеральных автотрасс, 
рассказал он, около 10 тыс. км «на-
росло за последние пять лет» за счет 
регионов. Он призвал ввести кри-
терии для смены статуса и передать 
обратно властям субъектов часть от-
ремонтированных дорог, высвобо-
див часть федеральных денег. Идею 
поддержал Владимир Путин. Про-
цесс смены статуса магистралей сей-
час приостановлен.

В первой редакции поправок 
Минтранс предлагал закрепить, 
в частности, что «федералка» не мо-
жет быть ниже третьей категории (за 
исключением регионов Крайнего Се-

вера и Дальнего Востока). По офици-
альной классификации, напомним, 
существует пять категорий автодорог 
в зависимости от транспортно-экс-
плуатационных качеств и потреби-
тельских свойств. Четвертая и пятая 
категории — это одно-двухполосные 
дороги без разделителя, с одноуров-
невыми пересечениями, шириной 
полосы движения менее 3,25 м, ши-
риной обочины менее 2 м. Норма 
осталась в новой редакции. Уточне-
но, что федеральными, к примеру, 
будут считаться магистрали, соеди-
няющие административные центры 
Калининградской и Сахалинской об-
ластей с аэропортами и ближайши-
ми морскими портами. Речь идет, 
судя по всему, о сохранении статуса 
трасс, которые уже сейчас являются 
федеральными: Приморского полу-
кольца (А-217) в Калининградской 
области и трассы А-392, соединяю-
щей Южно-Сахалинск с Холмском, 
где расположен порт. Частью феде-
ральной сети останутся (или смогут 
стать, если Белый дом примет такое 
решение) трассы к пунктам пропуска 
у границ и дороги, ведущие к тури-
стическим и природным объектам. 
Кроме того, если раньше Минтранс 
хотел запретить переводить в феде-
ральный статус дороги, проходящие 
через населенные пункты, то сейчас 
от этой нормы отказались.

В Минтрансе в пятницу на вопро-
сы „Ъ“ не ответили.

Министр развития инфраструкту-
ры Калининградской области Евге-
ния Кукушкина поддержала новую 
версию поправок. «Важно, чтобы до-
роги, идущие к стратегически важ-
ным объектам — аэропортам и пор-
там, были в идеальном состоянии, 
которое можно обеспечить толь-
ко при федеральном финансирова-
нии,— сказала она „Ъ“.— Деньги, ос-
вободившиеся от содержания дорог, 
которые станут федеральными, мож-
но направить на содержание регио-
нальных. То, что планируется разре-
шить отдавать в федеральную собст-
венность дороги, проходящие через 

населенные пункты, даст серьезный 
толчок для их культурно-экономиче-
ского развития».

В случае принятия доработанно-
го законопроекта часть дорог реги-
онального значения Курской обла-
сти (337,4 км) будет передано в феде-
ральную собственность, заявил „Ъ“ 
губернатор региона Роман Старо-
войт. Речь идет, в частности, о трас-
сах к пунктам пропуска на границе 
с Украиной (Дьяконово—Суджа—
граница, Курск—Льгов—граница 
и другие). Господин Старовойт над-
еется, что высвободившиеся сред-
ства регионального дорожного фон-
да позволят построить новые трассы 
и забрать на региональный уровень 
часть муниципальных дорог.

Исключение нормы о том, что 
«федералка» не может проходить че-
рез населенный пункт,— «серьезная 
уступка» со стороны Минтранса, счи-
тает научный директор института 
экономики транспорта ВШЭ Миха-
ил Блинкин. «Получается, Росавтодо-
ру, который берет на баланс эту авто-
трассу, придется закладывать в пла-
ны и строительство обхода населен-
ного пункта,— поясняет он.— Об-
устройство и содержание федераль-
ной дороги внутри населенного пун-
кта — это другая головная боль: здесь 
и светофоры, и тротуары, и перехо-
ды, масса разных обременений». 
Участков, когда «федералка» прохо-
дит через населенный пункт, очень 
много, говорит господин Блинкин: 
первая версия законопроекта по-
зволила бы Росавтодору, по крайней 
мере, не брать на баланс новые участ-
ки, но, констатирует эксперт, «реги-
ональное лобби оказалось сильнее».

В 2022 году общий объем средств, 
выделенных Росавтодору на все ме-
роприятия, превысил рекордные 
1 трлн руб., заявили накануне в агент-
стве. А в 2023–2027 годах планиру-
ется ввести в эксплуатацию более 
1,63 тыс. км построенных и рекон-
струированных федеральных дорог: 
на это выделено более 1,1 трлн руб.

Иван Буранов

Автомагистралям указали  
новую колею
Минтранс доработал законопроект о восстановлении 
региональных дорог за федеральные деньги

Рязанская областная дума до сих 
пор не назначила своего нового 
представителя в Совете федера-
ции (СФ), хотя установленный 
для этого законом месячный срок 
истек 10 дней назад. На пост сена-
тора, освободившийся после от-
ставки Игоря Морозова, претен-
дуют спикер облдумы, первый за-
мглавы рязанской «Единой Рос-
сии» Аркадий Фомин и два его од-
нопартийца, которые, впрочем, 
считаются «техническими канди-
датами». По мнению политолога, 
депутаты ожидают «отмашки 
сверху», а юрист обращает внима-
ние на отсутствие правовых меха-
низмов, которые позволили бы за-
ставить депутатов делегировать 
своего представителя в СФ.

Рязанская облдума лишилась свое-
го представителя в СФ 16 ноября, ког-
да верхняя палата парламента удов-
летворила заявление Игоря Морозо-
ва о досрочном сложении полномо-
чий. Господин Морозов, представляв-
ший в СФ сперва правительство Ря-
занской области, а затем Рязанскую 
облдуму, ушел в отставку, желая пол-
ностью посвятить себя вопросам со-
трудничества с Африкой (он возглав-
ляет Координационный комитет по 
экономическому сотрудничеству со 
странами Африки — Афроком).

В соответствии с федеральным 
законом «О порядке формирования 
Совета федерации», представителем 
законодательного органа субъекта 
РФ в СФ может быть только его де-
путат, а в случае досрочного прекра-
щения полномочий сенатора реше-
ние о наделении полномочиями но-

вого члена СФ должно быть принято 
не позднее чем через месяц со дня от-
ставки предыдущего. Комитет Рязан-
ской облдумы по регламенту до 9 де-
кабря принимал кандидатуры на ва-
кантную должность, депутатам разо-
слали памятку о том, что выдвинуть 
кандидата может либо спикер, либо 
группа депутатов численностью не 
менее одной пятой от списочного со-
става думы (8 человек).

Источник „Ъ“ в органах власти Ря-
занской области ранее сообщал, что 
основным претендентом на пост се-
натора от облдумы был ее спикер, 
первый заместитель секретаря реги-
онального отделения «Единой Рос-
сии» Аркадий Фомин. Вместе с ним 
в отборе участвовали два его одно-
партийца, но их собеседник „Ъ“ на-
звал «техническими» кандидатура-
ми. «Вопрос тянется, потому что вме-
сто выдвижения своих кандидатов 
все ждут, кого согласует федераль-
ный центр с Рязанью»,— предполо-
жил источник. По его мнению, за-
держка может быть связана с тем, 
что «по основной кандидатуре есть 
какие-то ограничения».

Член фракции КПРФ в облдуме 
Виктор Малюгин в беседе с „Ъ“ кон-
статировал, что «неразбериха и под-
польная игра приводит к тому, что от 
Рязанской области нет представите-
ля в Совете федерации». «Это огром-
ный минус»,— подчеркнул комму-
нист. Между тем 21 декабря прошло 
последнее плановое заседание обл-
думы, и других сессий до конца года 
не планируется. Следовательно, но-
вого сенатора депутаты, скорее все-
го, выберут уже в следующем году.

Президент Центра развития ре-
гиональной политики Илья Гра-
щенков предполагает, что «идет ка-
кой-то федеральный торг»: «Навер-
ное, ждут какой-то отмашки сверху. 
Но из-за спецоперации не до того, 
вот и пропустили сроки». Полити-
ческий юрист, член комитета по по-
литтехнологиям Российской ассоци-
ации по связям с общественностью 
Олег Молчанов отмечает, что «к пред-
ставительному органу претензии 
(из-за нарушения сроков назначе-
ния сенатора.— „Ъ“) могут быть толь-
ко у суда и потом — у судебных при-
ставов». «Но заставить кого-то выдви-
нуть какую-то кандидатуру и прого-
лосовать за нее Федеральная служба 
судебных приставов не может»,— до-
бавляет господин Молчанов.

Стоит отметить, что Рязанская 
облдума не впервые затягивает сро-
ки назначения своего представителя 
в СФ. В 2016 году депутаты несколько 
месяцев не могли делегировать но-
вого сенатора на место перешедше-
го на работу в Центризбирком Нико-
лая Булаева. Тогда рассматривался 
вариант досрочной отставки рязан-
ского губернатора Олега Ковалева, 
который мог перейти в СФ через до-
выборы в облдуму. Но господин Ко-
валев в итоге оставил свой пост толь-
ко в феврале 2017 года, а Рязанская 
облдума назначила нового предста-
вителя в СФ еще через полгода — им 
стала экс-министр здравоохранения 
области Лариса Тюрина. После ее от-
ставки в октябре того же года в Сов-
фед вернулся Игорь Морозов.

Александр Тихонов, 
Ярославль

Сенаторов по осени 
недосчитались
Рязанская облдума пропустила сроки назначения  
своего представителя в Совет федерации

Оппозиция не может конкурировать  
с «Единой Россией» по количеству партийцев 
на новых территориях (на трибуне — лидер 
донецкого отделения ЕР, врио главы ДНР 
Денис Пушилин), но готова побороться 
за качество местных партийных кадров 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ГЛАВЫ ДНР

с1
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Как стало известно „Ъ“, Кузь-
минский райсуд Москвы приго-
ворил к десяти годам колонии 
необычного разбойника. Сво-
их жертв 33-летний веб-дизай-
нер из Тюмени Андрей Феррис 
находил по интервью с моло-
дыми и успешными предпри-
нимателями, опубликованным 
в журнале Forbes. Героев публи-
каций осужденный выманивал 
за границу под предлогом про-
ведения с ними переговоров об 
инвестициях в бизнес, а там пе-
редавал их сообщникам с Ук-
раины. Те захватывали жертву 
и под угрозой насилия дистан-
ционно избавляли ее от финан-
совых активов. Ущерб от де-
ятельности банды составил 
более 26 млн руб., однако воз-
мещать его оказалось некому.

По данным суда, организован-
ную преступную группу, в кото-
рой состоял подсудимый Феррис, 
создали неустановленные следст-
вием лица. При этом группиров-
ка условно разделялась на две ко-
манды. В одной из них числились 
IT-специалисты, имевшие «широ-
кие познания для дистанционного 
хищения средств потерпевших», 
в другой — обычные боевики 
с «навыками оказания физическо-
го воздействия на человека с по-
мощью спецсредств». В задачу по-
следних, как сказано в судебных 
материалах, входило насилие над 
жертвами и «облегчение таким 
образом совершения других пре-
ступлений». «Крайне важное в ие-
рархии группировки» место, по 
мнению суда, занимал 33-летний 
веб-дизайнер из Тюмени Андрей 
Феррис. Он подыскивал для раз-
бойников состоятельных жертв, 
уговаривал их добровольно явить-
ся на встречу с его сообщниками, 
и лично сопровождал к ним. Кан-
дидатов на экспроприацию акти-
вов дизайнер отбирал, анализируя 
рекламу в соцсетях и публикации 
в деловых СМИ.

Так, например, 35-летний биз-
несмен из США Андрей Конова-
лов заявил суду, что внимание 
преступников к нему привлекла 
вышедшая летом 2019 года статья 
в российском Forbes под заголов-
ком «Как программист с Урала за-
рабатывает сотни тысяч долларов 
в год на продаже советского БАДа 
в Калифорнии». По словам потер-
певшего, после ее выхода ему по-
ступили несколько коммерческих 
предложений, в том числе письмо 
от «группы частных инвесторов» 
из России.

Связавшись с ними, бизнес-
мен выяснил, что группу пред-
ставляют братья Максим и Миха-
ил. С Максимом, роль которого 
играл Феррис, господин Конова-
лов встретился 14 августа 2019 года 
в Москве, в «Кофемании» на Новом 
Арбате. Выяснилось, что братья го-
товы инвестировать в проект го-
сподина Коновалова более $1 млн. 
При этом окончательное решение, 
как пояснил Максим, должен был 
принять его старший брат Миха-
ил, но последний не мог отлучить-
ся из Таиланда, где контролировал 
строительство отелей. По данным 
потерпевшего, с Михаилом он пря-
мо из «Кофемании» поговорил по 
телефону, тот убедил бизнесмена 
в серьезности предложения, и че-

рез десять дней Андрей Коновалов 
прилетел в Бангкок.

В аэропорту его встретил Мак-
сим-Феррис и отвез на такси на 
«виллу брата» на окраине города. 
Там к бизнесмену вышел «круп-
ный лысый мужчина средних лет», 
который вместо рукопожатия рас-
пылил ему в лицо перцовый газ из 
баллончика. Выскочившие из дру-
гих комнат люди в камуфляже, на-
звавшиеся «сотрудниками ФСБ», 
повалили бизнесмена на пол, на-
дели на него наручники и мас-
ку-балаклаву. Старший из них за-
явил господину Коновалову, что 
будет проверять его на причаст-
ность к финансированию оппози-
ции, и потребовал предоставить 
все логины и пароли от банков-
ских интернет-сервисов. В случае 
отказа господину Коновалову «поо-
бещали физическое насилие», поэ-
тому требование он выполнил.

Bank of America, в котором об-
служивался бизнесмен, не позво-
лял одномоментно забрать все его 
средства, поэтому преступники 
продержали господина Коновало-
ва на вилле девять суток, ежеднев-
но снимая с его счета по $25 тыс. 
Деньги они сразу же конвертиро-
вали в криптовалюту через элек-
тронную биржу Coinbase в США 
и отправляли на свои счета. Когда 
валюта кончилась, боевики купи-
ли пленнику авиабилет в Москву 
и вернули загранпаспорт. С уче-
том похищенных у Андрея Коно-
валова iPhone XS, Apple MacBook 
Pro, часов TAG Heuer Men’s и двух 
экшен-камер GoPro нанесенный 
ему ущерб, по данным суда, соста-
вил 5 млн 762 тыс. руб. Еще в 1 млн 
руб. суд оценил нанесенный потер-
певшему моральный вред.

Кроме господина Коновалова 
утром того же 14 августа в той же 
«Кофемании» с Феррисом встре-

тился Владимир Горецкий, круп-
нейший франчайзинговый парт-
нер сети ресторанов «Додо пицца», 
незадолго до этого организовав-
ший рекламную акцию в Facebook 
(владеет компания Meta, призна-
на в России экстремистской и за-
прещена). На встрече бизнесмен 
узнал, что в польские пиццерии 
якобы готова вложиться семья тог-
дашнего вице-губернатора, а сей-
час депутата законодательного со-
брания Санкт-Петербурга Николая 
Бондаренко. Дизайнер, предста-
вившийся на этот раз сыном чи-
новника Михаилом, пояснил, что 
отец не ведет коммерческих пере-
говоров в России, но готов обсу-
дить инвестпроект в Латвии.

Владимир Горецкий прилетел 
в Ригу 26 сентября, добрался вме-
сте с «сыном Михаилом» до «вил-
лы отца», расположенной в Юрма-
ле, и сразу попал в уже знакомую 
участникам процесса ситуацию. 
«Чекисты» в штатском, нейтрали-
зовав бизнесмена перцовым га-
зом, повалили его на пол, забрали 
Apple MacBook, iPhone X, наушни-
ки и начали планомерное изъятие 
активов жертвы. Добычей разбой-
ников стали акции ОАО «Нориль-
ский никель», ОАО «Газпром 
нефть», компаний «Яндекс» и «Фер-
рари» на 465 тыс. руб. Опять же под 
угрозой насилия коммерсант по-
звонил в Москву и попросил сво-
его бухгалтера собрать и перевес-
ти на его банковскую карту 3 млн 
руб. Еще 900 тыс. руб. приятель по 
просьбе Владимира Горецкого пе-
редал сообщнику похитителей на-
личными в столице.

Отпустили партнера «Додо пиц-
цы» лишь после того, как он выдал 
похитителям долговую расписку 
еще на 7,5 млн руб. Злоумышлен-
ники обеспечили жертве билеты 
в Москву и покрыли расходы на до-
рогу. По мнению райсуда, бизнес-
мену был нанесен ущерб в размере 
3 млн 533 тыс. руб. Отданные в Мо-
скве 900 тыс. руб. суд в иск не вклю-
чил, но признал за потерпевшим 

право требования компенсации 
морального вред на 1 млн руб.

Наконец, последней жертвой 
группировки, как следует из при-
говора, стал гражданин Южной 
Кореи российского происхожде-
ния Роман Вернидуб. Разбойник 
заинтересовался основателем ком-
пании Koru Pharmaceuticals, тор-
гующей препаратами для косме-
тологии, после прочтения статьи 
о нем в Forbes. Андрей Феррис 
предстал перед новым знакомым 
в роли Владимира Голена, племян-
ника главы и основателя инвест-
фонда русской эмиграции в Изра-
иле. Он сразу пояснил, что искать 
в интернете упоминания о его дяде 
Константине не стоит, поскольку 
фонд закрытый, но все детали мож-
но выяснить в телефонной бесе-
де с Голеном-старшим. Корейский 
бизнесмен, выступавший в суде по 
ВКС, признался, что телефонный 
собеседник развеял все его сомне-
ния и предложил встретиться на 
его вилле в Стамбуле.

События на турецкой вил-
ле 13 августа 2020 года проходи-
ли по уже известному сценарию 
с той лишь разницей, что боевики 
представились бойцами Росгвар-
дии, якобы вернувшимися из Си-
рии и нуждающимися в деньгах. 
Турецкий разбой стал рекордным 
для группировки. Роман Вернидуб 
был вынужден отдать боевикам 
Apple MacBook Pro, телефон Sam-
sung Galaxy Nout 9 и взятые с собой 
$20 тыс. Еще 4 млн руб. и $110 тыс. 
по просьбе пленника собрали его 
родственники в России. Эти деньги 
друг господина Вернидуба привез 
в Москву, конвертировал в крипто-
валюту и перевел на электронные 
кошельки разбойников. Вся про-
цедура экспроприации на этот раз 
уложилась в сутки: Кузьминский 
райсуд признал право потерпев-
шего на компенсацию в размере 
13 млн 783 тыс. руб. и согласился 
с нанесенным господину Верниду-
бу моральным вредом.

Подсудимый Феррис вину не 
признал. По его версии, он не имел 
отношения к группе разбойников 
и даже не подозревал о ее сущест-
вовании. По словам Ферриса, он 
действительно общался с потер-
певшими в Москве, встречал их 
в аэропортах других стран и разво-
зил по разным адресам. При этом 
дальнейшая судьба бизнесменов 
была ему неизвестна. Подсуди-
мый пояснил, что за границу выез-
жал на отдых, а там заодно выпол-
нял разовые поручения некоего 
Олега, которого знал по переписке 
в Telegram.

Судья, однако, признала Анд-
рея Ферриса участником преступ-
ной группы, действовавшей по 
заранее разработанному плану 
и в соответствии с единым корыст-
ным умыслом. Члены этой группы 
«выполняли быстрые, согласован-
ные и идентичные по схеме дейст-
вия в отношении потерпевших», 
поэтому каждый из них, по мне-
нию председательствующей, дол-
жен «нести ответственность за всех 
своих подельников независимо от 
его личной роли». При вынесении 
решения суд учел смягчающие об-
стоятельства, которыми стали по-
ложительные характеристики, 
данные Андрею Феррису админи-
страцией СИЗО и «друзьями по ме-

сту жительства». Разбойник полу-
чил десять лет строгого режима.

Стоит отметить, что предмет-
но изучить все совершенные бан-
дой преступления и привлечь 
к ответственности остальных чле-
нов группировки так и не удалось. 
В первую очередь потому, что за 
помощью к российским правоох-
ранителям обратился только Вла-
димир Горецкий. Вернувшись 
в Москву, он написал заявление 
в УВД по Юго-Восточному округу, 
однако полиция не смогла устано-
вить контакты со своими коллега-
ми из Риги, поэтому преступление 
было признано обычной кражей, 
совершенной «неизвестными ли-
цами в неустановленном месте».

В итоге за расследование при-
шлось взяться юристам адвокат-
ского бюро «Закон», в которое по-
зже обратился потерпевший. 
Привлеченные защитой частные 
детективы и специалисты по ин-
формационной безопасности 
установили, что господин Горец-
кий стал жертвой бригады разбой-
ников, состоящей в основном из 
уроженцев Днепропетровской об-
ласти Украины. Они контактиро-
вали с бизнесменом в мессендже-
рах и соцсетях и выезжали в Ригу 
для его захвата, а виллу в Юрма-
ле, на которой удерживался потер-
певший, тоже арендовал один из 
«днепропетровских», давно обо-
сновавшийся в Латвии. Адвокаты 
«Закона» передали полиции уста-
новочные данные всех предпола-
гаемых преступников и добились 
переквалификации уголовного 
дела на более тяжкую ч. 4 ст. 162 УК 
РФ («Разбой»). Они же нашли двух 
других потерпевших, убедили их 
написать заявления в полицию, 
а затем представляли интересы 
всех троих потерпевших в Кузь-
минском райсуде.

По словам управляющего парт-
нера АБ «Закон» Дмитрия Стасю-
ка, он удовлетворен вынесенным 
приговором, однако работа по 
уголовному делу будет продолже-
на. «Защита осужденного будет об-
жаловать решение, а мы, в свою 
очередь, постараемся сохранить 
приговор во всех инстанциях»,— 
сообщил „Ъ“ господин Стасюк. 
Адвокат отметил также, что осу-
жденный не компенсировал нане-
сенный потерпевшим вред в разме-
ре 26 млн 78 тыс. руб., переведя все 
свои активы в криптовалюту.

«Я полагаю, что в отношении на-
ших доверителей были соверше-
ны не только разбои, но и вымога-
тельства,— рассказал „Ъ“ Дмитрий 
Стасюк.— Кроме того, все трое по-
терпевших незаконно удержива-
лись на виллах, поэтому мы будем 
добиваться возбуждения против 
Ферриса и его подельников еще од-
ного уголовного дела по соответст-
вующим ст. 163 и ст. 127 УК РФ. Мы 
будем возражать и против услов-
но-досрочного освобождения осу-
жденного по крайней мере до по-
гашения им ущерба».

Защитник потерпевших отме-
тил также, что будет добиваться за-
очного обвинения, ареста и объяв-
ления в международный розыск 
шести вероятных подельников Ан-
дрея Ферриса. Их данные извест-
ны полиции, однако сами они для 
следствия пока недоступны.

Сергей Машкин

Пиар — повод для разбоя
Осужден участник нападений на бизнесменов, о которых писали СМИ

Как стало известно „Ъ“, завер-
шено расследование деятель-
ности крупной финансовой пи-
рамиды, организованной, по 
данным московской полиции, 
известным бизнесменом Гер-
маном Лиллевяли. По версии 
следствия, деньги с состоя-
тельных клиентов собирались 
в течение пяти лет через ком-
пании «Анкор Инвест» и GL Fi-
nance, которые работали под 
вывеской инвестиционных бу-
тиков. По подсчетам следст-
вия, за это время у десятков 
вкладчиков было  похищено 
около 1,5 млрд руб. За несколь-
ко дней до конца расследова-
ния в деле появилась статья 
об организованном преступ-
ном сообществе (ОПС), в ко-
торое следствие включило 
всех десятерых фигурантов, 
в том числе господина Лилле-
вяли. Впрочем, предполага-
емые организаторы аферы сей-
час находятся за  границей, 
а их экстрадиция выглядит 
 проблематичной.

Расследование деятельности 
финансовой пирамиды, по версии 
следствия, созданной бизнесме-
ном Германом Лиллевяли, заняло 

пять лет. За это время в нем появи-
лось десять фигурантов. Всем им 
инкриминировалось особо круп-
ное мошенничество (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), но за несколько дней до 
окончания расследования обви-
няемых объединили в организо-
ванное преступное сообщество, 
добавив в дело соответствующую 
ст. 210 УК РФ.

Как следует из фабулы обвине-
ния, финансовая пирамида была 
создана в январе 2013 года. По ма-
териалам дела, финансист Герман 
Лиллевяли решил использовать 
для привлечения средств принад-
лежащие ему фирмы «Анкор Ин-
вест» и Столичную финансовую 
группу (СФГ), которая затем была 
переименована в GL Financе. На 
момент запуска криминальной 
схемы господин Лиллевяли более 
полутора десятков лет занимал-
ся инвестированием в акции ино-
странных, в основном американ-
ских, компаний и другие ценные 
бумаги и был хорошо известен на 
финансовом рынке. Поэтому, отме-
чается в материалах дела, разраба-
тывая свой криминальный план, 
финансист понимал, что инвес-
тиционная деятельность являет-
ся не только высокорентабельной, 

но и сложной для понимания «гра-
ждан, не обладающих специальны-
ми познаниями». Соответственно, 
считает следствие, господин Лил-
левяли рассчитывал без особого 
риска и труда «безвозмездно завла-
деть денежными средствами» гра-
ждан под видом «предоставления 
им услуг брокерского обслужива-
ния и доверительного управления 
активами».

Пирамида ориентировалась на 
состоятельных клиентов, поэто-
му, чтобы соответствовать их ожи-
даниям, «Анкор» въехал в офис на 
Никольской, 10 и стал позицио-
нировать себя как инвестицион-
ный бутик. Одновременно по ад-
ресу Большая Полянка, 43 прием 
денег начала СФГ. Еще один офис 
пирамиды заработал в доме 77 на 
Авиационной улице, а позже ана-
логичные появились в Цюрихе, 
Лондоне, на Кипре и в Белизе.

Потенциальному инвестору ме-
неджеры компаний, по матери-
алам дела, рассказывали, что его 
деньги будут вложены в высоко-
ликвидные ценные бумаги, разме-
щенные на американских и евро-
пейских биржах. А успех вложений 
якобы гарантирует некая уникаль-
ная математическая модель, разра-

ботанная господином Лиллевяли, 
которая обеспечит 10–12% годо-
вых в валюте. Минимальный по-
рог инвестирования обозначался 
в $100 тыс., а затем он увеличился 
вдвое. Судя по материалам дела, не-
которые клиенты инвестировали 
гораздо больше: среди потерпев-
ших есть банковский служащий, 
внесший более 98 млн руб. (на тот 
момент более $1,5 млн).

По версии следствия, обещан-
ной вкладчикам деятельности пи-
рамида не вела, а целью ее орга-
низаторов был «систематический 
и массовый обман» инвесторов 
с последующим хищением их де-
нежных средств, которые распре-
делялись между участниками пре-
ступного сообщества. Клиентам 
же предоставляли липовую отчет-
ность. При этом деньги вкладчи-
ков выводились через счета в са-
мых разных банках, а управлять 
и распоряжаться ими, по версии 
следствия, могли лишь сам госпо-
дин Лиллевяли и его финдирек-
тор и доверенное лицо Ирина Ко-
рытина.

По данным следствия, в ОПС 
действовали три основных подра-
зделения, которые возглавляли 
госпожа Корытина, глава службы 

безопасности господина Лиллевя-
ли Александр Лазеба и исполни-
тельный директор Владимир Ми-
хайлов. Еще шесть фигурантов, 
по мнению следствия, являлись 
исполнителями. Как говорится 
в деле, ОПС отличалось стабиль-
ностью своего состава и сплочен-
ностью участников, действовало 
на основе единого преступного 
умысла. Общая сумма похищенно-
го, по материалам дела, составила 
1,5 млрд руб.

Интересно, что финансовая пи-
рамида действовала до середины 
2018 года, и практически до кра-
ха ее деятельность не вызывала 
вопросов у контролирующих ор-
ганов. Напротив, за два года до кру-
шения «Анкор Инвест» даже полу-
чил престижную бизнес-премию 
«Финансовый Олимп» как лучшая 
компания, работающая в сфере до-
верительного управления.

Предполагаемые организаторы 
аферы Герман Лиллевяли, Ирина 
Корытина и Александр Лазеба уеха-
ли за границу и числятся в розыске. 
Остальным фигурантам предстоит 
совместно с собственными адвока-
тами ознакомиться с материалами 
расследования.

Владислав Трифонов

Пирамиду встроили в преступное сообщество
Известного финансиста Германа Лиллевяли обвиняют в афере на полтора миллиарда

Суд посчитал, что веб-ди-
зайнер из Тюмени  Андрей 
Феррис помогал граби-
телям отнимать активы 
у бизнесменов

светская 
жизнь

Теперь мы чебурашки
С сегодняшнего дня светская актив-
ность наконец начнет уступать част-
ному. На прошлой неделе участни-
кам светских процессов, напротив, 
приходилось полностью дарить себя 
миру. В расписании стояло более 
пятнадцати мероприятий, которым 
сопутствовали 10-балльные пробки. 
Успеть всюду было невозможно, но, 
похоже, немногие и пытались. По-
вышенную вездесущность проявил 
разве что Филипп Киркоров. Види-
мо, чтобы у тех, кто принципиально 
не будет смотреть телевизор в ново-
годние праздники, не случилось не-
достатка в господине Киркорове.

Первым таким событием стал «Ро-
ждественский ужин» «Яндекса». Ожи-
далось, что это будет такой ужин на 
Волхонке, где миру явят Алексея Куд-
рина в его новом статусе советника 
по корпоративному развитию «Ян-
декса». По такому случаю вечерний 
дресс-код соблюли Виктория и Олег 
Шеляговы, Снежана Георгиева, Оль-
га Карпуть, Виктория и Антон Бори-
севич, Ирина Зарькова, Яна Рудков-
ская, Филипп Киркоров, Маргарита 
Пушкина. Впрочем, господин Куд-
рин едва ли планировал приходить, 
поскольку при более внимательном 
знакомстве с идеей вечера оказалось, 
что это был ужин по случаю включе-
ния в подписку «Яндекс.Плюс» серви-
са «Букмейт» (ирландская компания 
Bookmate в октябре 2022 года внесе-
на в российский реестр иностранных 
агентов; «Яндекс» до этого приобрел 

права на использование ее техноло-
гии). Тем не менее на мероприятии 
присутствовал Тигран Худавердян. 
А со стороны книгоиздателей — Ми-
хаил Литваков, Владимир Воробьев, 
Борис Макаренков, Евгений Копьев 
и Олег Новиков со своей дамой Инес-
сой Шевчук. Первая известность при-
шла к госпоже Шевчук благодаря ее 
участию в шоу «Дом-2», но затем она 
успешно развивала свой аккаунт 
в ныне запрещенной соцсети. При-
метой времени можно считать то, 
что бывший исполнительный дирек-
тор и член совета директоров «Яндек-
са» господин Худавердян на данный 
момент никакой должности в ком-
пании не имеет, так же как и госпо-
дин Новиков, который еще в начале 
уходящего года был основным вла-
дельцем и президентом группы «Экс-
мо-АСТ», а затем отказался от должно-
сти и прямого владения. Так что ни 
одному из них слова на этом ужине 
не дали. А жаль, было бы очень инте-
ресно. Вместо этого режиссер Юрий 
Квятковский поставил литератур-
ный вечер, разыгрывавшийся парал-
лельно гастрономическому сюжету 
от шеф-повара Анатолия Казакова. 
Литература, по замыслу постанов-
щика, должна была хотя бы ненадол-
го вернуть собравшимся веру в чудо 
и победу добра.

Примерно о том же был ханукаль-
ный ужин в ресторане Saviv. Его ор-
ганизовала владелица бренда Mas-
terpeace Евгения Линович вместе 
с худруком театра «Шалом» Олегом 
Липовецким. Он как раз пример-
но в эти дни отмечал год в должно-
сти. Артисты театра распланирова-
ли свои номера так, чтобы вначале 
все собравшиеся посмеялись, затем 
эрудицию в вопросах Хануки и тра-
диций смог проявить сын Натальи 
Давыдовой Дмитрий Стрешинский, 
а ближе к финалу хозяйка вечера го-
спожа Линович сплясала с Алексан-
дром Раппопортом. Такие вот чудеса.

О детях в этой суете вспомни-
ли к концу недели. Сначала в «Ок-
тябре» состоялась премьера полно-
метражного фильма «Чебурашка», 
а днем позже — премьера ледового 
шоу Татьяны Навки «История любви 
Шехерезады». Сюда, конечно, тоже 
пришел господин Киркоров, а так-
же ожидаемо и с огромным букетом 
прибыл Дмитрий Песков. Кого точно 
мало кто надеялся видеть на детском 
шоу, так это музыканта Юрия Анто-
нова. Но поскольку единственная 
русская песня в репертуаре шоу — 
его, то это было не потеплевшее сер-
дце, а авторский надзор.

Литература должна 
была хотя бы нена-
долго вернуть со-
бравшимся веру  
в чудо и победу добра

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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«Это наша страна, это люди,  
которые нуждаются в помощи»
Председатель Российского Красного Креста Павел Савчук о гуманитарной работе в условиях кризиса

Российский Красный Крест (РКК) в рам-
ках реагирования на украинский кризис 
привлек 455 млн руб., из них 195 млн — 
внутри страны и около 260 млн — по ли-
нии Международного движения Крас-
ного Креста и Красного Полумесяца. 
Благодаря этому помощь получили 
500 тыс. человек, приехавших в Россию 
после начала боевых действий в Дон-
бассе и на Украине. Председатель РКК 
Павел Савчук подчеркивает, что органи-
зация выступила основным координато-
ром гуманитарной помощи по всей стра-
не. При этом на международном уровне 
роль РКК часто «приуменьшается». В ин-
тервью корреспонденту „Ъ“ Наталье 
Костарновой он рассказал, как удает-
ся поддерживать диалог с зарубежными 
партнерами, какие уроки РКК извлек из 
споров о сборе средств для пострадав-
ших в результате пожара в «Зимней виш-
не» и для чего нужен отдельный закон 
о Российском Красном Кресте. 

— В последнее время у благотворитель-
ных и гуманитарных организаций, к со-
жалению, было много работы. Как бы вы 
описали этот год?
— Год был очень тяжелый. Для нас особенно 
было важно, чтобы необходимость экстрен-
ного реагирования на украинский кризис не 
привела к тому, что наша обычная деятель-
ность по поддержке уязвимых категорий на-
селения России сократилась или вообще ис-
чезла. Поэтому в этом году у нас было три 
основных вектора: реализация наших соци-
альных программ, реагирование на украин-
ский кризис помощью беженцам и пересе-
ленцам и наша деятельность по обновлению 
организации. Что касается украинского 
кризиса, он стал огромным вызовом. Более 
4,5 млн человек прибыли в Россию. РКК вы-
ступил основным координатором гумани-
тарной помощи по всей стране. Мы собира-
ли средства, передавали и помогали какое-то 
время с обустройством пунктов временно-
го размещения (ПВР), выдавали гуманитар-
ную помощь тем, кто живет вне ПВР. Ведь осо-
бенность именно украинского кризиса 2022 
года в том, что большая часть беженцев жили 
вне ПВР. С одной стороны, многие подумают, 
что это хорошо, потому что, значит, у них есть 
собственные средства на жизнь. Но, с другой 
стороны, нам тяжелее выйти на таких людей.
— А как вы им помогаете?
— Мы использовали инструменты, которы-
ми до нас гуманитарные организации в Рос-
сии не пользовались. Это различный тип вау-
черной поддержки. Вообще взяли курс на то, 

чтобы даже в самой непростой ситуации со-
здать человеку комфортные условия, чтобы 
он чувствовал себя полноценным членом об-
щества, чтобы мог взять не то, что мы ему при-
несли в пакете, а пойти в магазин и на этот ва-
учер на 5 тыс. руб. купить то, что ему нужно. 
Или пойти в аптеку с аптечным ваучером — 
их мы раздали уже 18 тыс. Кроме того, ближе 
к осени мы начали предоставлять людям ма-
териальные выплаты, потому что в это время 
года растут потребности, и уже более 54 тыс. 
человек получили подобные выплаты от РКК.
— Дважды может семья или человек по-
лучить ваучер?
— Так как ресурсов у нас не так много, как 
нам хотелось бы, всегда приходится делать 
сложный выбор. Для того чтобы упростить 
себе задачу, мы определили самые уязви-
мые категории: семьи с детьми, и особенно 
с детьми-инвалидами, пожилые люди, мно-
годетные. Например, в Воронежской области 
мамы с новорожденными получают каждый 
месяц подгузники и детское питание. До сен-
тября помощь выдавали всем обращавшим-
ся каждый месяц, а с сентября — только но-
воприбывшим на территорию области. Это 
объясняется снижением потоков гуманитар-
ной помощи и сокращением наших запасов.
— Еще весной этого года вы говорили, 
что ждете закон про Российский Крас-
ный Крест. Но закона нет. Почему?
— В процессе принятия закона не все зави-
сит от нас. Минздрав объявил о том, что за-
кон будет внесен в Госдуму будущей весной, 
и в весеннюю сессию, надеемся, будет рас-
смотрен. Для этого нужно встать в план за-
конотворческой деятельности. Но, конечно, 
закон нам очень нужен. И наверное, если бы 
он был сейчас, может быть, мы работали бы 
еще более эффективно.
— Что вы имеете в виду?
— Без этого закона мы просто одна из сотен 
и тысяч некоммерческих организаций, ко-
торые работают в нашей стране. Мы обраща-
емся с какими-то запросами, как любая НКО 
может обратиться за помощью к региональ-
ным властям или муниципальным. Ну и по-
чему чиновники должны рассмотреть наши 
письма в приоритетном порядке? А ведь, на-
пример, помещения мы просим не себе под 
офисные центры, мы просим для того, чтобы 
люди не стояли на улице или в душном ко-
ридоре или не толпились в небольшом хол-
ле, ожидая помощи. У нас иногда региональ-
ные отделения располагаются в подвальных 
помещениях. В таких случаях хочется обра-
титься к главам регионов и спросить: вам 

бы приятно было таким образом получать 
помощь? Отмечу, что это мировая практи-
ка, в 80 странах мира есть подобные законы 
о национальных обществах.
— Что делает РКК не таким, как другие 
российские НКО?
— Мы работаем в соответствии с очень четки-
ми регламентами и нормами. Эти нормы за-
креплены в Уставе Международного движе-
ния Красного Креста и Красного Полумесяца 
и уставе РКК, в решениях международных 
конференций, в которых участвуют, напри-
мер, МИДы всех стран. Эти основополагаю-
щие принципы помогают нам не занимать 
никакую политическую сторону. Они помо-
гают нам работать с людьми, которые имеют 
разные взгляды, и государство, принимая за-
кон, берет на себя обязательство — в законе 
это прописано — уважать наши принципы, 
не оказывать давление, не вовлекать в ка-
кие-то там политические моменты. 

— Вы по итогам голосования вошли в со-
став правления Международной федера-
ции обществ Красного Креста и Красного 
Полумесяца от европейского региона — 
впервые за десять лет там есть предста-
витель России. Какие добавились у РКК 
возможности?
— Это были открытые выборы тайным голо-
сованием, которое проводят все националь-
ные общества со всего мира на Генеральной 
ассамблее. Мы избирались от европейско-
го региона и заняли с 105 голосами второе 
место. На первом — Франция, она собрала 
124 голоса. В правление входят 26 человек 
со всего мира, не так уж много. Для нас это 
возможность представлять интересы наци-
ональных обществ всего русскоговорящего 
региона, наших приграничных стран, с ко-
торыми мы находимся в очень тесной ком-
муникации исторически, ценностно, геогра-
фически, культурологически.
— Украинский КК, напротив, настаивал 
на исключении нашего национального 
общества. Какие действия вам пришлось 
предпринять, чтобы этого не случилось?
— Отмечу, что даже в самые тяжелые годы, 
какие бы ни были отношения между страна-
ми, национальные общества стараются под-
держивать диалог, иногда выступая единст-
венными лицами, организациями, которые 
поддерживают этот контакт. И тот случай, 
о котором вы говорите, конечно, для нас это 
стало такой… неожиданностью. Но мы уве-
рены в том, что мы делаем. Это наша стра-
на, это люди, которые нуждаются в помощи, 
и мы действуем в строгом соответствии с на-
шим уставом и основополагающими прин-
ципами. И у нас, и у наших коллег нет сом-
нений в правильности наших действий. 
Наверное, если бы такие сомнения были, 
то какие-то санкции были бы предприня-
ты в отношении РКК. В то же время, к сожа-
лению, на наш сайт были DDoS-атаки, были 
атаки на электронные почты и были гром-
кие заявления в западных СМИ.
— А что за заявления?
— Ну, про то, что обвиняют нас то в одном, то 
в другом, и все муссируется в СМИ. Напри-
мер, что у нас нет доступа в ПВР или мы на-
рушаем правила движения и так далее. Но 
наша твердая позиция — ничто не должно 
отражаться на людях. Иногда видим, надо 
признать, и преуменьшение роли, вклада 
Российского Красного Креста в помощь бе-
женцам. И нам самим это неприятно и в про-
фессиональном плане, и по-человечески. 
И это недопустимо по отношению к сотруд-

никам, волонтерам, которые каждый день 
помогают беженцам.
— Что значит преуменьшение роли?
— Стараются не выводить на первый план де-
ятельность РКК. Из всех приграничных с Ук-
раиной стран мы находимся на втором ме-
сте по количеству беженцев. Больше только 
в Польше. Если мы обсуждаем какие-то во-
просы, связанные с тем, что делается по укра-
инскому кризису, какая помощь идет бежен-
цам, то в моей логике идти нужно начиная 
с тех стран, в которых наибольшее количест-
во беженцев. И стараться сосредоточить ре-
сурсы нужно именно в этих странах. А мы 
иногда видим противоположный процесс... 
Мы не нарушаем никакие законы, не совер-
шаем преступления, мы работаем так, как во 
все времена работало наше национальное 
общество. И если в какой-то момент работа 
в интересах людей окажется вне закона для 
кого-то из наших международных партне-
ров, то, думаю, это станет точкой невозврата 
в гуманитарном движении всего мира.
— Как идет взаимодействие с Украин-
ским КК?
— Мы несколько раз обращались к колле-
гам, чтобы установить каналы диалога. Мы 
понимаем их опасения, и поэтому наш ди-
алог мог бы носить исключительно гумани-
тарный и конфиденциальный характер. Он 
важен, например, в вопросах восстановле-
ния семейных связей переселенцев. Поэто-
му мы и в начале кризиса обращались, и в се-
редине кризиса, но ответа не получили.
— Вы много говорите о принципе поли-
тической нейтральности. Но при этом 
Международная федерация не работает 
в Крыму и денег на крымские и севасто-
польские отделения не выделяет.
— Стоит отметить, что в 2018 году, когда была 
трагедия в Керченском политехническом 
колледже, Международная федерация оказы-
вала поддержку Российскому Красному Кре-
сту. И мы, конечно, всегда будем помнить это 
решение. Сейчас крымское и севастополь-
ское отделения получают полноценную под-
держку от центрального аппарата Россий-
ского Красного Креста. У них, как и у других 
региональных отделений, есть возможно-
сти от наших грантов, субсидий, субсидируе-
мых проектов, прямой гуманитарной помо-
щи. Мы перераспределяем ресурсы внутри 
организации и стараемся сосредоточить на 
этих региональных отделениях средства из 
наших фандрайзинговых сборов. Десятки 
тонн гуманитарной помощи были переданы 
в эти регионы за десять месяцев.
— РКК оказывает переселенцам разовую 
помощь. А если к вам приходит человек 

с хроническим заболеванием, например 
диабетом или ВИЧ, как ему системно ор-
ганизовать медицинскую поддержку?
— У РКК есть очень важное правило: мы 
не подменяем собой государство. Мы всег-
да смотрим, есть ли у человека возмож-
ность получить государственные меры 
поддержки. Есть люди, которым где-то отка-
зали в лечении, но такие случаи единичные. 
В рамках украинского кризиса таких ситуа-
ций мы почти не встречали, потому что по 
большей части речь о гражданах с россий-
скими паспортами, или с паспортами ЛНР, 
ДНР, либо с украинскими, для которых так-
же введен особый статус, и им не составля-
ет труда получить терапию как российским 
гражданам в государственной сети здра-
воохранения. Но я помню, что в 2014 году 
были ситуации, когда мы обеспечивали ле-
карствами жителей Донбасса. Это были про-
граммы на один, на два, на три года. Сейчас 

такие программы актуальны для беженцев 
из других стран.
— Боевые действия длятся в Донбассе бо-
лее восемь лет. РКК, наверное, и раньше 
приходилось помогать беженцам из ре-
спублик. Как менялись с годами их число 
и объем вашей работы?
— За 2014 и 2015 годы более 400 тыс. чело-
век в 50 регионах страны получили помощь 
от Российского Красного Креста. А за послед-
ние 11 месяцев — 500 тыс. человек. Наши 
возможности, наша активность тоже уве-
личились. И если тогда кризис начался ле-
том и поэтому людям было комфортнее пе-
ремещаться, то сейчас люди уезжали зимой. 
Потом было лето, потом снова зима, и, по-
нятно, их потребности динамично меняют-
ся. Надо отметить, что готовность регионов 
принимать беженцев тоже на этот раз оказа-
лась на высоком уровне, особенно в южной 
части нашей страны. Видно, что это были 
уже отработанные схемы.
— Вы сказали, что помощь получили 
500 тыс. человек, а официально прибыли 
в Россию 4,5 млн. Что с остальными 4 млн?
— Я назвал цифры РКК, а есть еще государ-
ство, множество других организаций. Ду-
маю, что есть и категория людей, которым 
помощь не нужна, у которых есть родствен-
ники в России. Кто-то устроился на работу, 
у кого-то было здесь жилье... Конечно, мы 
видим только тех, кто к нам обратился. И на-
верное, есть люди, до которых мы не дотяну-
лись. Наша задача — делать все возможное, 
чтобы наши гуманитарные инструменты до 

них дошли, чтобы наши сотрудники до них 
дошли. Надеюсь, как раз закон нам в этом 
в будущем поможет.
— Мандат РКК позволяет ему работать 
только на территории России. А у нас че-
тыре новых региона. Планируете ли вы 
открывать там отделения?
— На данный момент мы не работаем 
в новых регионах. Однако мы сотруднича-
ем с российскими организациями, которые 
там работают, и стараемся ни один запрос 
без ответа не оставлять. Мы его переадресу-
ем в те организации, которые имеют там воз-
можность действовать. В Донецке и в Луганс-
ке сейчас работает Международный комитет 
Красного Креста, и мы ежедневно обсужда-
ем варианты оказания помощи на этих тер-
риториях с коллегами. Но вопрос, конечно, 
очень сложный. 
— А в Крыму и Севастополе когда появи-
лись региональные отделения РКК?

— В 2014 году они провели свою региональ-
ную конференцию и приняли решение вой-
ти в состав Российской Федерации. Это было 
не решение центрального аппарата РКК. 
Конечно, стоит отметить, что тогда на этих 
территориях не было боевых действий. От-
крыть или перезапустить отделение в мир-
ном городе намного проще, чем открыть 
отделение на территории, на которой идут 
боевые действия.
— Как у вас обстоят дела с пожертвова-
ниями?
— Вовлеченность в благотворительность во 
время кризисов и трагедий имеет всплес-
кообразный характер. Сначала люди актив-
но жертвуют. В первые месяцы мы видели 
очень большие сборы. Всего внутри страны 
на украинский кризис мы собрали 195 млн 
руб., а по линии Международного движе-
ния Красного Креста и Красного Полуме-
сяца получили еще около 260 млн руб. Но 
надо признать, что с лета объемы гумани-
тарной помощи от компаний и физических 
лиц снижаются. Это связано с тем, что люди 
уже привыкли к ситуации, эмоции остыли, 
и с тем, что, может быть, возможности у них 
уменьшаются.
— После трагедии в «Зимней вишне» 
в 2018 году на счетах кемеровского отделе-
ния оставалось более 50 млн руб. РКК тог-
да в ответ на критику общества проверял 
его работу. Чем закончилась проверка?
— Проверка закончилась тем, что мы полу-
чили от регионального отделения итоговый 

отчет о расходовании всех средств. Этот от-
чет сейчас размещен на нашем новом сайте. 
Тут очень важно понять, что хотят увидеть 
сами журналисты. Что сегодня собрали день-
ги, завтра их потратили, послезавтра отчита-
лись. Но на практике это совершенно не так. 
Для того чтобы определить потребности лю-
дей, нужно какое-то время. И у нас никогда 
не было — ни тогда, ни сейчас — задачи по-
тратить деньги в первый день. Мы говорим 
о долгосрочных мерах поддержки, которые 
будут длиться столько, сколько необходимо, 
с учетом собранного бюджета.

Но, проанализировав ту работу, мы, ко-
нечно, пришли к выводу, что ее можно было 
сделать в плане прозрачности и подотчетно-
сти лучше.
— Все-таки что пошло не так?
— Я думаю, не смогли дать квалифицирован-
ный ответ на те вопросы, которые задавали 
СМИ. И когда СМИ увидели неконкретные 
ответы, то возник посыл: ага, значит, вы там 
что-то хотите спрятать или что-то куда-то хо-
тите забрать. Но, насколько я знаю, в Кеме-
рово в эти процессы были активно вовлече-
ны органы региональной власти, и они бы 
не допустили.
— После, в августе, источники СМИ 
в правлении РКК заявляли, что Междуна-
родный комитет Красного Креста (МККК) 
временно прекращает работу с голов-
ным офисом РКК и будет взаимодей-
ствовать напрямую с региональными 
отделениями. Действительно ли сотруд-
ничество прекращалось? Куда поступа-
ют деньги сейчас? 
— Так как и в делегации МККК, и в РКК смени-
лись представители, мы можем только выдви-
гать свои гипотезы. Но что я могу сказать по 
поводу текущего момента: в декабре 2021 года 
в РКК прошла специальная процедура, кото-
рая называется Due Diligence Assessment, от 
Международного комитета Красного Креста. 
Она, в частности, позволяет оценить финан-
совую сторону работы и ответить на главный 
вопрос для партнеров: можно ли в финансо-
вом плане доверять организации. Мы такую 
процедуру проходили впервые, и прошли 
успешно. Нам были, конечно, предоставле-
ны рекомендации для улучшения внутрен-
ней нормативной базы и документооборота. 
Но коллеги, насколько понимаю, результатом 
довольны. Нам присвоена определенная сту-
пень финансового доверия. Итогом этого ста-
ло возобновление сотрудничества напрямую 
центрального аппарата РКК и МККК. В бли-
жайшие годы мы снова будем проходить эту 
оценку, для того чтобы выйти на следующий 
уровень, и с каждым уровнем система отчет-
ности перед партнером упрощается.
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Если работа в интересах людей окажется вне закона 
для кого-то из наших международных партнеров, 
это станет точкой невозврата в гуманитарном 
движении всего мира

Надо признать, что с лета объемы гуманитарной 
помощи от компаний и физических лиц снижаются

Д О С Ь Е Р О С С И Й С К И Й  К Р А С Н Ы Й  К Р Е С Т

Российский Красный Крест (РКК) был создан 15 мая 1867 года, когда император Александр II утвердил устав 
Общества попечения о раненых и больных воинах. В 1879 году организация была переименована в Российское 
общество Красного Креста. Занимается оказанием гуманитарной помощи людям, пострадавшим в чрезвычай-
ных ситуациях, малообеспеченным и социально незащищенным группам населения, а также ведет активную 
работу по обучению людей навыкам оказания первой помощи. В 1921 году российское общество было признано 
Международным комитетом Красного Креста; а в 1934 году вошло в состав Международной федерации обществ 
Красного Креста и Красного Полумесяца. В РКК входят 85 региональных и 600 местных отделений по России. 
В организации состоит свыше 100 тыс. участников, а также почти 1 тыс. сотрудников. Ежегодно РКК реализует 
до 1,5 тыс. гуманитарных программ и проектов. Штаб-квартира в Москве. Руководитель — Павел Савчук.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С А В Ч У К  П А В Е Л  О Л Е Г О В И Ч

Павел Савчук родился 4 июля 1994 года в Москве. Окончил РНИМУ им. Н. И. Пирогова по специальности «педи-
атрия» (2018). Являлся помощником в волонтерском центре Олимпийских и Паралимпийских игр в Сочи, вошел 
в оргкомитет Олимпиады. С 2014 по 2016 год был заместителем руководителя федерального штаба Ассоциации 
волонтерских центров, руководителем Школы волонтерского менеджмента, координатором федерального штаба 
Всероссийского волонтерского корпуса «Победа 70». В 2015 году — руководитель движения «Волонтеры-меди-
ки». С 2016 по 2021 год — председатель Всероссийского общественного движения «Волонтеры-медики». С 2017 
года — замдиректора Федерального центра поддержки добровольчества в сфере охраны здоровья. В 2020–2021 
годах — руководитель Центра координации региональных волонтерских штабов помощи людям #МыВместе. 
С 2021 года — исполнительный директор, председатель общероссийской общественной организации «Рос-
сийский Красный Крест». С 2022 года — член правления Международной федерации обществ Красного Креста 
и Красного Полумесяца. 
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И пошел республиканец на республиканца
Американские консерваторы разругались из-за бюджета и Украины

Республиканская партия США пережи-
вает не лучшие времена. Американских 
консерваторов рассорил закон о бюд-
жетных тратах на $1,7 трлн, в который 
вошла и помощь Украине. Большинство 
республиканцев не поддерживают сдел-
ку, достигнутую на днях лидером кон-
серваторов в Сенате Митчем Маккон-
неллом с демократами. По их мнению, 
она ведет страну к банкротству. Всем се-
наторам-республиканцам, которые под-
держали договоренности, они грозят 
блокировкой любых законодательных 
инициатив. Под раздачу попала и Украи-
на. Многие республиканцы считают, что 
именно желание демократической ад-
министрации как можно быстрее выде-
лить помощь Киеву помешало принятию 
более сбалансированного бюджета.

В пятницу президент Джо Байден под-
писал законопроект о бюджете на 2022/23 
финансовый год на сумму $1,7 трлн. Таким 
образом, спустя три месяца с момента, ког-
да в идеале бюджет должен был быть при-
нят, Конгресс сумел договориться. А дого-
вориться он смог благодаря тому, что лидер 
республиканцев в Сенате Митч Макконнелл 
убедил нескольких однопартийцев не бло-
кировать инициативу демократов через про-
цедуру филибастера.

«Этот законопроект является еще од-
ним доказательством того, что республи-
канцы и демократы могут объединиться, 
чтобы принести пользу американскому на-
роду, и я с нетерпением жду продолжения 
двухпартийного прогресса в предстоящем 
году»,— говорится в заявлении американ-
ского президента Джо Байдена, распростра-
ненном Белым домом.

Однако надеждам господина Байдена на 
«двухпартийный прогресс» вряд ли суждено 
сбыться. Напротив, принятие этого законо-
проекта и примирительная позиция Митча 
Макконнелла в дальнейшем не только уже-
сточит противостояние между республикан-
цами и демократами, но и обострит борьбу 
внутри Республиканской партии. Уже десят-
ки республиканцев в нижней палате объя-
вили настоящую вендетту всем сенаторам 
и членам Палаты представителей, поддер-
жавшим этот законопроект.

Тут стоит отметить, что конфликт в Респу-
бликанской партии зрел давно. И разногла-
сия между консерваторами в нижней и верх-
ней палатах американского Конгресса не 
являются новостью. Особенно это было вид-
но по регулярным перепалкам лидеров ре-
спубликанцев в Сенате Митча Макконнелла 
и Палате представителей Кевина Маккарти. 
Последний чаще всего выступал проводни-
ком идей Дональда Трампа, а господин Мак-
коннелл давно порвал с бывшим президен-
том и регулярно критиковал его. Недавно он 
фактически согласился с выводами спецко-
митета Палаты представителей по 6 января 
и атаке на Капитолий, возложив ответствен-
ность за произошедшее на экс-президента.

Кстати, теперь уже ясно, что во многом 
из-за внутрипартийных противоречий ре-
спубликанцы не смогли получить контр-
оль над обеими палатами Конгресса на про-
межуточных выборах 8 ноября. Тогда Митч 
Макконнелл отказался поддержать ряд кан-
дидатов, предложенных Дональдом Трам-
пом, ссылаясь на их недостаточную квали-
фикацию. Это, в частности, привело к более 
скудному по сравнению с Демократической 
партией финансированию их избиратель-
ных кампаний. В итоге лишь 68% кандида-

тов в Сенат, поддержанных Дональдом Трам-
пом, получили кресла. А бывший президент 
и лидер республиканцев в Сенате стали об-
винять друг друга в поражении их партии.

Кевин Маккарти, напротив, всегда был на 
одной волне с Дональдом Трампом, и кам-
пания в Палату представителей там для ре-
спубликанцев оказалась более успешной — 
93% кандидатов, поддержанных Дональдом 
Трампом, стали конгрессменами. Республи-
канцы в итоге оказались там в большинст-
ве, получив 222 из 435 мест в нижней пала-
те Конгресса.

Разногласия между Кевином Маккарти 
и Митчем Макконнеллом сильно обостри-
лись в ходе согласования Конгрессом бюдже-
та США на 2022/23 финансовый год. По нему 
траты правительства были увеличены на 
10%, в то время как многие республиканцы 
настаивают на том, что бюджет нужно сокра-
щать. Напомним, что в бюджет вошел и за-
конопроект о финансировании Украины на 
$45 млрд — это более чем на $7 млрд больше, 
чем запросил Белый дом.

В момент, когда Митч Макконнелл в верх-
ней палате был в двух шагах от договорен-
ности с демократами, господин Маккарти 
в эфире FoxNews назвал эти переговоры «не-
правильными», поскольку они не отвечают 
общей цели республиканцев сократить бюд-
жетные расходы. Он также недоумевал, по-
чему его коллега в Сенате не хочет дождать-
ся, пока республиканское большинство 
в нижней палате приступит к своим обязан-
ностям в январе и они смогут добиться более 
сбалансированного законопроекта.

Однако в прошлый вторник лидер мень-
шинства в Сенате выступил перед прессой 
и сообщил, что сделка с демократами — дело 
решенное. Господин Макконнелл заявил, 
что она поддержана большинством респу-
бликанцев. Все они, по его утверждению, по-
нимают реальные потребности страны, ко-
торые связаны с обеспечением того, чтобы 
«Пентагон мог справиться с основными уг-
розами, исходящими от России и Китая». Это 
также, сказал он, подразумевает оказание 
«помощи украинцам в их победе».

Но что совсем уже повергло однопартий-
цев в состояние шока, так это заявление го-
сподина Макконнелла о том, что он «гордит-

ся теми достижениями, которых мы смогли 
вместе добиться с президентом-демократом, 
демократической Палатой представителей 
и демократическим Сенатом с помощью это-
го законопроекта».

На самом деле утверждение господина 
Макконнелла о поддержке законопроек-
та «большинством» республиканцев было 
большой натяжкой. Лишь девять республи-
канцев проголосовали за согласованный им 
законопроект в Палате представителей, при-
чем большинство из них покидают Конгресс 
и не будут представлены в его новом составе. 
При этом 200 конгрессменов-республикан-
цев высказались против. В Сенате в четверг 
на сторону своего лидера встали лишь 18 ре-
спубликанцев, а 29 проголосовали против 
законопроекта даже несмотря то, что респу-
бликанцам пошли навстречу и вынесли на 
голосование предложенные ими поправки.

Один из наиболее активных противни-
ков этого законопроекта сенатор-республи-
канец Рэнд Пол бился против его принятия 
до последнего. Он говорил, что не согласен 
с лидером своей партии, который главными 
угрозами безопасности США считает другие 
державы. По мнению законодателя, главная 
угроза — это рост долговой нагрузки на эко-
номику страны. А этот законопроект приве-
дет к тому, что внешний долг США вырастет 
еще на $1,1 трлн. Он обвинил коллег, кото-
рые поддерживают законопроект, в том, что 
они «банкротят» страну и «превышают свои 
полномочия».

Тем временем Кевин Маккарти вместе 
с коллегами по нижней палате делал все, 
чтобы помешать прохождению бюджета 
в Сенате. Группа поначалу из 13 конгрессме-
нов от Республиканской партии (позднее 
их стало уже 31) направила своим коллегам 
в Сенате предупреждение, что они будут бло-
кировать любой законопроект сенаторов-ре-
спубликанцев, поддержавших упомянутое 
финансирование. Их поддержал господин 
Маккарти, заявивший, что законопроекты 
таких сенаторов-однопартийцев «будут мер-
твы по прибытии в палату».

Другой конгрессмен Дэн Бишоп вывесил 
в своем Twitter имена всех однопартийцев, 
которые поддержали закон. А еще устроил 
агитацию среди избирателей против законо-

проекта в соцсети. Для них он и его коман-
да прошерстили все 4155 страниц законо-
проекта и вынесли на всеобщее обозрение 
некоторые статьи расходов бюджета, пред-
ставляющиеся особенно сомнительны-
ми. Например, конгрессмен выяснил, что 
$410 млн будут потрачены на поддержании 
безопасности границ Иордании, Египта, Ту-
ниса и Омана. И это в то время, когда США 
переживают кризис на собственной южной 
границе, недоумевал законодатель. Нашлись 
в бюджете и другие странные статьи расхо-
дов. Например, $3,6 млн на строительство до-
роги имени Мишель Обамы или $3 млн на 
«дружественные магистрали для пчел».

В фокус скандала попала и помощь Укра-
ине, о чем, в частности, упоминает издание 
The Hill. Напомним, что Кевин Маккарти не 
раз заявлял о том, что он не собирается боль-
ше выписывать Украине «незаполненные 
чеки», а Митч Макконнелл, напротив, лич-
но обещал президенту Украины Владими-
ру Зеленскому, что вопрос помощи Киеву не 
будет политизироваться. В этой связи мно-
гие консерваторы связывают спешку в при-
нятии законопроекта именно с необходимо-
стью побыстрее согласовать помощь Киеву.

Примечательно, что, по данным опроса 
The Hill, только 86 из 213 республиканцев из 
Палаты представителей присутствовали на 
выступлении Владимира Зеленского в сре-
ду вечером в Конгрессе. По утверждению из-
дания, республиканцы Палаты представите-
лей в целом «неоднозначно отреагировали 
на обращение президента Украины», что 
«предвещает более тернистый путь, с кото-
рым его стране придется столкнуться в полу-
чении в будущем помощи от США».

И хотя, по данным издания, некоторые из 
пришедших на выступление республиканцев 
выражали восхищение выступлением укра-
инского лидера, многие их однопартийцы не 
испытывают по этому поводу положительных 
чувств. Так, конгрессмен Уоррен Дэвидсон от 
штата Огайо заявил, что, по его мнению, Вла-
димиру Зеленскому не следовало выступать 
в Палате представителей. «Мы должны сосре-
доточиться на сдерживании войны, а не на ее 
разрастании. А это (выступление в Конгрес-
се.— „Ъ“) посылает сигнал о том, что мы со-
гласны с расширением военных действий. 
Я думаю, что мы должны послать другой сиг-
нал»,— заявил он в беседе с The Hill.

Как бы то ни было, но раскол в Республи-
канской партии совершенно очевиден и, ве-
роятно, со временем будет только углублять-
ся. Впрочем, многие эксперты считают, что 
эта проблема возникла не вдруг, а являет-
ся частью давно наметившейся тенденции. 
Правоконсервативное течение в партии про-
явило себя более десяти лет назад, когда воз-
никло движение «Чайная партия» (The Tea 
Party), и усилилось с приходом в Белый дом 
Дональда Трампа, пишет издание RollCall. 
Правые консерваторы не так тесно связаны 
с бизнес-сообществом и все больше расхо-
дятся с традиционными республиканцами 
в Конгрессе. Республиканцы новой волны 
«заняли более популистскую, менее корпо-
ративную позицию». Одно из различий меж-
ду двумя лагерями — отношение к России. 
Когда-то республиканцы в значительной 
степени объединялись против нее, а теперь 
«Рональд Рейган переворачивается в гробу, 
зная, что есть республиканцы, которые счи-
тают, что Америка не должна противостоять 
России», цитирует RollCall бывшего конгрес-
смена-республиканца из Техаса Уилла Херда.

Екатерина Мур, Вашингтон

О расколе в Республиканской партии свидетельствуют в том числе регулярные 
перепалки между лидером республиканского меньшинства в Сенате Митчем 
Макконнеллом и главой республиканцев в Палате представителей Кевином 
Маккарти  ФОТО EVAN VUCCI / AP

Пакистанские снаряды попали в Украину
Москва отказала Исламабаду в скидке на нефть на фоне его военных поставок Киеву

Пакистан продолжает поставки оружия 
Киеву по воздушному мосту через Вос-
точную Европу и планирует их существен-
но расширить. Об этом со ссылкой на ин-
формированные источники сообщают 
индийские СМИ. Волна публикаций о во-
енно-техническом сотрудничестве Ис-
ламабада и Киева появилась на фоне 
охлаждения российско-пакистанских 
 отношений, проявлением которого ста-
ла неудачная попытка Исламабада дого-
вориться о скидке на российскую нефть. 
Трения начались после отстранения от 
власти посетившего Москву в феврале 
премьер-министра Имрана Хана и перео-
риентации нового руководства на альянс 
с США и их союзниками. 

В конце прошедшей недели сразу несколь-
ко ведущих индийских СМИ со ссылкой на 
утечки и информированные источники со-
общили новые подробности неафишируе-
мого военно-технического сотрудничества 
Исламабада и Киева. Оборонные связи Па-
кистана и Украины набирают обороты после 
скандального смещения в апреле этого года 
премьер-министра Имрана Хана и прихода 
к власти прозападного правительства во гла-
ве с новым премьером Шахбазом Шарифом.

В статье, озаглавленной «Пакистан плани-
рует поставки оружия на Украину через обо-
ронные предприятия в Восточной Европе», 
обозреватель газеты Economic Times Дипан-
джан Рой Чоудхури подробно разъясняет, как 
должна работать многоступенчатая схема по-
ставок. «Пакистан планирует отправлять бое-
припасы, а также минометы и ракетные уста-
новки на Украину через страны Восточной 
Европы. Поставки предполагается осуществ-
лять через порт Карачи. Оборонные предпри-
ятия в ряде восточноевропейских стран будут 
играть роль окна, через которое на Украину 
будет осуществляться доставка оружия и бо-
еприпасов, произведенных в Пакистане»,— 

пишет Дипанджан Рой Чоудхури. По данным 
источников издания, поставляя оружие Ук-
раине, Исламабад рассчитывает на помощь 
Киева в модернизации находящихся на воо-
ружении ВВС Пакистана вертолетов Ми-17, ис-
пользуя мощности предприятия «Мотор Сiч».

В свою очередь, аналитический портал 
Geo-politic в статье «Наносит ли Исламабад 
удар в спину Москве, поставляя оружие Ук-
раине?» указывает на то, что ключевым пун-
ктом отправки пакистанских военных грузов 
на Украину остается база ВВС Нур-Хан в Равал-
пинди. Именно сюда прибывают британские 
военно-транспортные самолеты C-17A Globe-
master III, перевозящие артиллерийские сна-
ряды для украинской армии. 

Пакистанский воздушный мост обеспечи-
вает доставку грузов для Украины на авиаба-
зы в Румынии и на Кипре. Маршрут полета 
из Равалпинди позволяет долетать до Восточ-
ной Европы, огибая воздушное пространст-
во Ирана и Афганистана. На данный момент 
речь идет в первую очередь о поставках произ-
водимых на предприятии ВПК Пакистана Pak-
istan Ordnance Factories 122-миллиметровых 
осколочно-фугасных артиллерийских снаря-
дов HOW HE-D30, предназначенных для гау-
биц Д-30 и подходящих для использования ар-
тиллерийскими системами, находящимися 
на вооружении ВСУ.

Весьма символично, что воздушный мост 
по отправке на Украину пакистанских сна-
рядов, упакованных в британские контейне-
ры, активно заработал после того, как в авгу-
сте этого года с визитом в Лондоне побывал 
начальник штаба пакистанских сухопутных 
войск генерал Камар Джавед Баджва, кото-
рого в Лондоне принимали с большой пом-
пой. На приеме в пакистанском посольстве 
в Лондоне, устроенном по случаю приезда па-
кистанского главкома, присутствовал укра-
ино-британский бизнесмен пакистанского 
происхождения Мухаммад Захур, который по-

сле начала боевых действий на Украине пере-
ехал из Киева в Лондон и заявил о готовности 
вместе с другими частными донорами финан-
сировать поставки оружия Украине.

«Москва должна учитывать то, что отноше-
ния Украины и Пакистана во многом касают-
ся оружия. В течение последних десятилетий 
Пакистан был одним из самых лояльных кли-
ентов украинской оборонной промышленно-
сти, и сейчас, возможно, настал момент, когда 
Пакистан платит Украине той же лояльно-
стью»,— отмечает портал Geo-politic.

Отношения Москвы и Исламабада, кото-
рые пережили непродолжительный подъем 
в феврале этого года, когда с «историческим 
визитом» Москву посетил тогдашний премь-
ер-министр Имран Хан, стали ухудшаться по-
сле его скандального смещения в апреле. Сам 
Имран Хан назвал свою отставку результатом 
внешнего заговора, инспирированного США, 
при этом активную роль в раскачивании си-
туации тогда сыграл теневой лидер Пакиста-
на все тот же главком Камар Джавед Баджва.

На этом фоне одним из признаков начав-
шегося нового охлаждения в российско-па-
кистанских отношениях стала неудачная по-
пытка Исламабада договориться о скидке на 
российскую нефть и нефтепродукты. Напом-
ним, что в начале декабря с трехдневным 
визитом Москву посетила пакистанская де-
легация во главе с министром нефти Мусади-
ком Маликом. Темой переговоров стала воз-
можность импорта российской сырой нефти 
и нефтепродуктов по сниженной цене, а так-
же способы оплаты, стоимость доставки и дру-
гие вопросы. Накануне переговоров министр 
финансов Пакистана Исхак Дар сообщил, что 
Исламабад попытается закупить нефть у Рос-
сии на условиях, аналогичных тем, которые 
российская сторона предоставила Индии. 

Вернувшись домой, глава пакистанской 
делегации на пресс-конференции в Ислама-
баде назвал состоявшиеся переговоры об им-

порте российских энергоносителей «более 
продуктивными, чем ожидалось» и поспешил 
сообщить о том, что якобы Пакистан будет по-
лучать от России сырую нефть, бензин и ди-
зельное топливо по сниженным ценам. 

Кроме того, Мусадик Малик сообщил, что 
Россия очень заинтересована в поставках тру-
бопроводного газа в Пакистан и уже начались 
переговоры с Исламабадом по двум проек-
там — о реализации строительства газопро-
вода «Пакистанский поток» и строительстве 
еще одного крупного трубопровода для тран-
спортировки газа.

Однако пакистанское издание The News 
со ссылкой на источники сообщило, что пе-
реговоры не привели к конкретным догово-
ренностям, так как Москва не смогла предо-
ставить Исламабаду запрошенную им скидку 
в 30–40%. «Переговоры закончились безре-
зультатно, но российская сторона пообеща-
ла рассмотреть запрос Пакистана и высказать 
свое мнение позже по дипломатическим ка-
налам»,— отмечает The News.

А спустя всего две недели глава МИД Па-
кистана Билавал Бхутто-Зардари дал интер-
вью американской телевизионной програм-
ме PBS Newshour, в котором фактически 
дезавуировал заявление министра нефти об 
успешных переговорах в Москве. «Что касает-
ся России, то мы не добиваемся и не получаем 
никаких скидок на энергоносители. Вместе 
с тем мы находимся в крайне тяжелой эконо-
мической ситуации, сталкиваемся с инфля-
цией и ростом цен на бензин. У нас действи-
тельно имеются проблемы с энергетической 
безопасностью»,— заявил глава пакистанско-
го дипломатического ведомства. Признав, 
что для прибытия поставок из России в лю-
бом случае потребовалось бы много времени, 
он указал на то, что Исламабад рассматрива-
ет альтернативные варианты приобретения 
энергоресурсов.

Сергей Строкань

Портал  
в вечность

2022-й все перевернул. Задним чи-
слом, преодолев шок, который каж-
дый испытал в феврале, нетрудно 
объяснить, как так вышло. И даже, 
что иначе быть не могло. А по про-
шествии десяти месяцев в общем 
ясно, почему кампания пошла не 
так, как планировали.

Последнее, наверное, позитив-
но. Фасад осыпался, обнажив кар-
кас. Он оказался не вполне таким, 
как представляли. Одни конструк-
ции, считавшиеся несущими, 
к удивлению, просели. Другие, ко-
торые подозревали в ненадежно-
сти, стоят прочнее, чем думали. 
Иллюзий меньше, хотя агитпроп 
работает на их сохранение. Но ско-
рее по инерции. Необходимость 
кардинального обновления здания 
очевидна.

Украинская мина была заложе-
на в момент распада СССР. Мрач-
ные реалисты сразу знали, что 
просто так размежевание едино-
го пространства, где почти невоз-
можно провести естественную гра-
ницу, не пройдет. В России, как на 
дне торфяника, тлело несогласие 
с утратой территорий, имевших 
определяющее культурно-истори-
ческое значение. На Украине ради-
калы-националисты сетовали, что 
независимость пришла «на халяву», 
а нации рождаются в войнах. Край-
ности сошлись.

Россия взялась решать украин-
ский вопрос, когда он оказался 
центральным для мироустройства. 
Хотя, возможно, наоборот — цент-
ральным он стал, когда Россия по-
пыталась его решить. Две темы от-
ныне прочно увязаны. Чего больше 
в ожесточенном сопротивлении, 
которое встретила наша страна,— 
желания соседнего народа отстоять 
самобытность или готовности ми-
ровых грандов пожертвовать этим 
самым народом, чтобы поставить 
на место державу-ревизиониста? 
Но Россия добровольно пошла на 
стресс-тест, от результатов которого 
зависит ее будущее. И отменить это 
испытание уже невозможно.

Неопределенность целей специ-
альной военной операции отража-
ет всеобъемлющий характер вызо-
ва. Что получится в итоге, то и есть 
цель, выяснится она по факту. Осо-
бенность современного мира в том, 
что в нем не бывает чистой победы. 
В этом и главный парадокс — война 
вернулась как форма отношений го-
сударств, но победы в классическом 
понимании она не предусматрива-
ет. Это резко усложняет характер 
конкуренции и делает ее заведомо 
нелинейной. А ее результат — тем 
самым «гибридным». Решающий 
фактор — выносливость, устойчи-
вость государств под градом раз-
ных ударов, которыми изобильна 
непредсказуемая международная 
среда.

Российско-украинский кон-
фликт стал для России столкно-
вением за самоопределение не 
в меньшей степени, чем для Укра-
ины. Самоопределение в букваль-
ном смысле: кто мы есть. И если са-
моопределение Украины похоже 
на известные из истории приме-
ры становления национальных го-
сударств, то в России все намного 
сложнее.

Многие концепты, использо-
вавшиеся до сих пор, не пройдут 
 испытания этой коллизией. От-
кровенная архаика нежизнеспо-
собна в сегодняшних мировых ус-
ловиях, пусть даже кажется, что 
мир развернулся назад. Но и пост-
модернистская имитация больше 
не сработает. Слишком все по-на-
стоящему и трагично. «Не читки 
требует с актера, а полной гибели 
всерьез».

Год между 30-летием распада 
СССР (декабрь 2021-го) и 100-лети-
ем его создания (сейчас) стал уди-
вительным порталом в вечность. 
Вечные экзистенциальные вопро-
сы, раз за разом встававшие перед 
нашей страной на протяжении ее 
истории, снова актуальны. И пусть 
весь миропорядок подождет.

Конфликт стал для 
России столкновением 
за самоопределение 
не в меньшей степени, 
чем для Украины

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике»
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Nikkei 225 26235,25 (–272,62)
РТС 963,51 (–6,19)
FTSE 100 7473,01 (+3,73)

DAX 13940,93 (+26,86)
DJIA 33203,93 (+176,44)
NASDAQ Composite 10497,86 (+21,74)

По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24–26.12.22
Австралийский доллар 45,8756
Английский фунт 82,6172
Белорусский рубль 25,5083
Датская крона 98,1927

Доллар США 68,6760
Евро 73,0407
Индийская рупия** 82,9236
Казахский тенге** 14,7064

Канадский доллар 50,2900
Китайский юань 97,5884
Норвежская крона* 69,6751
СДР 91,4373

Сингапурский доллар 50,7883
Турецкая лира* 36,7861
Украинская гривна* 18,5947
Шведская крона* 65,5612

Швейцарский франк 73,7421
Японская иена** 51,7723
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Измерения инфляции в России 
в настоящее время, а тем более их 
интерпретация — занятие предель-
но сложное, поэтому мы доволь-
но скептично относимся к сообра-
жениям о причинах изменений 
ежемесячной, а тем более ежене-
дельной динамики индекса потре-
бительских цен (ИПЦ). Учет всех 
сезонностей и их сдвигов, актуа-
лизаций корзины потребления, 
предыдущих внесезонных спадов 
спроса потребует от вас недюжин-
ной смекалки, чтобы прийти к вы-
воду: не произошло ничего.

Банк России в последние годы по-
следовательно публикует не только 
общероссийские, но и региональ-
ные сводки потребительской ин-
фляции — и по конкретным обла-
стям, и по федеральным округам. 
Мы входим в число не очень мно-
гих в РФ людей, которые их читают, 
тем более что пока в них неприят-
но много шаблонов (взятых, веро-
ятно, из присланных из Москвы 

методических пособий) — и нем-
ного контента. В последний раз, 
в ноябре, мы обратились к ним в по-
пытках понять что-то о «салатной 
инфляции» — отрыве цен на плодо-
овощную продукцию от цен на стан-
дартную в городском потреблении 
пару товаров — огурцы и помидо-
ры. От любого корнеплода эта пара 
отличается дикими даже по россий-
ским меркам скачками цен (см. „Ъ“ 
от 12 декабря): в ноябре пик их подо-
рожания в регионах составлял 132%, 
а падать эти цены умеют на 40–60% 
в месяц.

Даже знание о том, как устроен 
индикатор ИПЦ, не избавляет огур-
цы и помидоры от статуса загадоч-
ной материи. Никто, например, уве-
ренно не скажет, почему цены на 
огурцы — по сути, консервирован-
ную в воде и клетчатке электроэнер-
гию (промышленное выращивание 
большей части «салата» в теплицах 
очень технологизировано) — в мар-
те 2022 года падали, а на почти та-
кие же помидоры — росли. Регио-
нальные обзоры инфляции ЦБ на 
удивление редко упоминают эти 
предметы, которые в потребкор-
зине Росстата вместе занимают бо-
лее 1%. Между тем по крайней мере 
в нескольких регионах РФ с высо-
кой «салатной» инфляцией — в Ир-
кутской области и ее соседях (а так-
же и иных краях: так, мы из обзоров 
ЦБ узнали, что помидоры и огурцы 
в Крым теперь поставляют из «сосед-
них регионов») — цены на теплич-
ные овощи, ранее балансировавши-
еся поставками из КНР, находятся 
со сдвигом в пару месяцев в проти-
вофазе с ценой на криптовалюты. 
Дело не столько в объемах потребле-
ния: отдельные сегменты теплич-
ного рынка запитаны по серым 
схемам к энергомощностям по бы-
товым тарифам, как и майнинг. Та-
кое подключение к сетям из-за его 
полузаконности — ограниченный 
ресурс: дорожает крипта — на огур-
цы не остается «льготной» электроэ-
нергии, падает эфир — сверхплано-
вых помидоров становится больше.

В общем, лучше даже не думать, 
что еще стоит учитывать, размыш-
ляя о будущей динамике ключевой 
ставки, призванной регулировать 
инфляцию в РФ. Не ломайте голову: 
за год и огурцы, и помидоры, и бит-
койн все равно повсеместно под-
ешевели.

Пристальное  
вглядывание в цифры  
инфляции — занятие 
интересное, но обыч-
но бессмысленное

Бизнес возьмут в пол-оборота
Объем штрафов за утечки данных может составить до 500 млн рублей

Как стало известно „Ъ“, для оборотных 
штрафов за утечки персональных дан-
ных, которые предусмотрены зако-
нопроектом Минцифры, может быть 
установлен верхний предел в 500 млн 
руб., а нижний — в 5 млн руб. Экспер-
ты считают, что штрафы подтолкнут 
компании усилить меры безопасно-
сти, но участники рынка предупре-
ждают, что инициатива может при-
вести к «дроблению» российского 
бизнеса, например, на региональные 
подразделения с целью уменьшить об-
лагаемые штрафом доходы.

Минцифры доработало законопроект 
об оборотных штрафах за утечки персональ-
ных данных в компаниях, рассказали источ-
ники „Ъ“. Размер штрафа в текущей версии 
проекта предусмотрен в диапазоне от 5 млн 
до 500 млн руб., уточнил собеседник „Ъ“, зна-
комый с заключительной версией докумен-
та. Он поясняет, что «верхний потолок» пред-
усмотрен в случае, если компания допустила 
утечку данных повторно с момента вступ-
ления закона в силу и нарушила ряд требо-
ваний регулятора, например попыталась 
скрыть инцидент. В рамках диапазона, гово-

рят собеседники „Ъ“, штраф будет рассчиты-
ваться от размера суммы выручки компании 
за календарный год, предшествующий году, 
в котором был выявлен инцидент. В случае 
принятия инициатива должны вступить 
в силу в сентябре 2023 года. В Минцифры 
не ответили „Ъ“.

Министр Максут Шадаев на встрече с пре-
зидиумом фракции партии КПРФ в Госду-
ме 14 декабря заявлял, что за несоблюде-
ние сохранности персональных данных 
предусмотрен штраф в размере до 3% от го-
дового оборота компании. Смягчающими 
обстоятельствами, по его словам, будут «воз-
мещение ущерба двум третям пострадавших 
от утечки», а также сертификация «всей ин-
фраструктуры в соответствии с требования-
ми безопасности».

По данным «Лаборатории Касперского», 
объем персональных данных, которые по-
пали в сеть вследствие самых крупных уте-
чек в 2022 году, превысил 1,5   млрд записей 
(см. „Ъ“ от 16 декабря). Среди последних уте-
чек — из подведомственного Роскомнадзо-
ру Главного радиочастотного центра и служ-
бы заказа такси «Ситимобил». В результате 
последней в сети оказались 4 тыс. фотогра-

фий паспортов, принадлежащих водите-
лям, в компании инцидент признали (см. 
„Ъ“ от 23 декабря).

Установление крупных штрафов призвано 
повысить уровень обеспечения безопасности 
обработки персональных данных, «раньше 
было дешевле заплатить штраф, чем внедрить 
средства защиты, если утечка персональных 
данных не влечет репутационных рисков», го-
ворит директор по консалтингу ГК InfoWatch 
Ирина Зиновкина. В результате, считает экс-
перт, внедренных мер, как технических, так 
и организационных, недостаточно.

Инициатива стимулирует компании 
«провести ревизию того, что необходимо 
сделать в части защиты данных, и, возмож-
но, где-то усилить меры безопасности», счи-
тает исполнительный директор «Кросс тех-
нолоджис» Лев Фисенко. Однако, по его 
словам, открытым остается вопрос, что бу-
дет с государственными организациями. 
«Инциденты с утечками баз данных возника-
ют и у них, будут ли налагаться аналогичные 
штрафные санкции и каким образом они бу-
дут рассчитываться, если у некоммерческих 
организаций нет оборотных средств и, соот-
ветственно, выручки?» — говорит он.

Сумма 500 млн руб. в случае максималь-
ной ответственности компании будет зна-
чительной даже для крупной компании, го-
ворит собеседник „Ъ“ в IT-отрасли. У него 
вызывает вопросы понятие повторности на-
рушения: «Злоумышленники компилируют 
базы, которые публикуют в сети, и далеко 
не всегда их публикация означает наруше-
ние правил хранения данных».

Введение оборотных штрафов для биз-
неса может привести к «дроблению ком-
паний» с целью сократить базу в случае 
возможных утечек, в том числе по регио-
нальным подразделениям или сфере дея-
тельности, считает источник „Ъ“ в одной 
из IT-компаний. «Так, крупная компания 
может разделить доставку, профильные 
сервисы и основной бизнес, чтобы выруч-
ка каждого отдельного юрлица заметно 
уменьшилась и, соответственно, процент 
от нее был ниже»,— отмечает он. Но собе-
седник „Ъ“ полагает, что компании будут 
всесторонне оценивать такой шаг и сопря-
женные риски, поскольку «дробление» вле-
чет за собой серьезные юридические и фи-
нансовые изменения.

Татьяна Исакова

Китайская химия разлилась в порту
FESCO остановила прием опасных грузов во Владивостоке

На Восточном направлении 
возникли новые сложности 
с перевалкой жидких опас-
ных грузов. Владелец порта 
во Владивостоке FESCO при-
остановила их прием из-за 
затаренности хранилищ. 
Проблема в том, что ОАО 
РЖД требует переупаковы-
вать полученные из Китая 
растворители с соблюдени-
ем российских требований 
по безопасности, что при-
водит к задержкам. Получа-
тели грузов заявляют, что 
ситуация грозит срывом 
производственных планов, 
в том числе в секторе поли-
мерной упаковки.

Как стало известно „Ъ“, FESCO 
(владеет Владивостокским мор-
ским торговым портом) приоста-
новила прием опасных грузов. 
Временно не принимаются за-
явки на перевозки контейнеров 
с жидкими опасными грузами 
в «бочках» и «еврокубах» на мор-
ских маршрутах, следующих во 
Владивосток и далее по желез-
ной дороге в импортном и тран-
зитном направлениях, сообщила 
компания в письмах грузоотпра-
вителям. К таким грузам относят-
ся клеи, растворители и краски.

В FESCO (владеет ВМТП) от ком-
ментариев отказались. В Global 
Ports (управляет Восточной сти-
видорной компанией, ВСК, в На-
ходке) сообщили, что ВСК продол-
жает переваливать опасные грузы 

в соответствии с регламентами, 
в том числе с учетом введенных 
в 2022 году требований к приему 
и отправке.

Источник, знакомый с ситуаци-
ей, пояснил „Ъ“, что исторически 
жидкие опасные грузы шли через 
порты Северо-Запада. Сейчас эти 
порты не загружены, через Ново-
российск идет минимум объемов, 
поэтому вся нагрузка ложится на 
Дальний Восток. Площади для хра-

нения в портах Дальнего Востока 
заполнены, причем есть нормати-
вы по объему хранения, которые 
нельзя нарушать. Поэтому, объяс-
няет собеседник „Ъ“, прием жид-
ких опасных грузов приостанов-
лен до момента, пока не вывезут 
скопившиеся объемы.

Это уже не первый случай оста-
новки перевалки химических гру-
зов на Востоке. В конце лета их 
импорт через порты Дальнего Вос-

тока существенно усложнился 
из-за изменения требований ОАО 
РЖД к схемам размещения и кре-
пления подобных товаров внутри 
контейнеров. Например, при пере-
возке жидких опасных грузов ваго-
нами или контейнерами грузоот-
правитель обязан помещать в них 
не менее 1% мест порожней тары. 
Тогда объем застрявших грузов на 
рынке оценивали в тысячи тонн.

Сейчас, поясняет собеседник 
„Ъ“ в компании—получателе опас-
ных грузов, основная пробле-
ма в том, что с китайской сторо-
ной нет согласованных единых 
требований к упаковке опасных 
грузов. «ОАО РЖД сделало техни-
ческие условия упаковки, но, учи-
тывая инерционность процессов 
транспортировки, много грузов 
приходит с отличиями от этих 
требований. В результате контей-
неры задерживаются на доукре-
пление грузов в них, которое со-
провождается полной разгрузкой, 
транспортной переупаковкой и за-
грузкой товаров обратно в контей-
нер»,— говорит он. Этот процесс, 
отмечают собеседники „Ъ“, отни-
мает практически рабочий день. 
Контейнер нужно вскрыть, все вы-
тащить, перепаковать (например, 
удалив из контейнера китайские 
поддоны и поставив 200-литро-
вые бочки на прокладки из досок) 
и загрузить обратно. Но после этого 
трудности наступают при разгруз-
ке, так как для вытаскивания по-
добных емкостей без палет в точке 

прибытия нужны специальные за-
хваты, а они есть далеко не везде.

В Союзе переработчиков пласт-
масс отмечают, что у ряда участни-
ков застряли десятки контейнеров 
с грузами, которые ОАО РЖД реши-
ло перепаковать, общей стоимо-
стью миллионы долларов. «Грузы 
стоят с начала осени, а это срывы по-
ставок и нарушение производствен-
ных процессов, в том числе в сфере 
пищевой полимерной упаковки»,— 
сообщил глава СПП Петр Базунов.

Вторым моментом, по его сло-
вам, является то, что в Китае про-
должают паковать грузы по их 
внутренним правилам. Приу-
чить китайскую фабрику отно-
ситься к погрузке так же трепетно, 
как к производству,— очень слож-
ная задача, отмечает господин Ба-
зунов. По его мнению, стандарты 
по упаковке должны быть едины-
ми для России и КНР, как это было 
сделано с ЕС. В частности, доща-
тые поддоны (не фанерные) требу-
ют специальной обработки и сер-
тификации в Китае, и, возможно, 
следует договориться об особых 
условиях и единых правилах, дей-
ствующих между странами, счи-
тают в СПП. Иначе, говорят там, 
процесс адаптации взаимной тор-
говли между странами продлится 
еще несколько лет, в течение кото-
рых будут продолжаться перегруз-
ки с доукреплениями грузов в кон-
тейнерах, задержки перевозок, 
протечки тары.

Ольга Мордюшенко

Москвичи заказывают бургеры
Они стали чаще есть фастфуд и реже ходить в рестораны

Ресторанам и кафе приходит-
ся мириться с потерей тра-
фика из-за стремления по-
требителей к экономии. 
Единственным сегментом 
на рынке общепита Москвы, 
который смог в этом году на-
растить поток посетителей, 
стал фастфуд. Владельцам та-
ких точек удается привлекать 
клиентов из более дорогих 
сегментов. Но если покупа-
тельская способность продол-
жит падать, то и фастфуд по-
теряет потребителей, которые 
предпочтут питаться дома, 
предупреждают эксперты.

По данным Focus Technologies, 
в январе—ноябре в Москве посе-
щаемость заведений быстрого 
питания, включая точки на фуд-
кортах, выросла на 3% год к году, 
а их обороты за счет роста сред-
него чека увеличились на 16%. 
Более заметную динамику в сег-
менте фастфуда зафиксировали 

в «Чек Индексе», по данным ко-
торого заведения фастфуда нара-
стили число чеков в офлайне и он-
лайне на 18%, а обороты — на 22%. 
В Focus Technologies отмечают, 
что средний чек вырос не за счет 
физического наполнения зака-
за, а из-за инфляции и роста цен 
на блюда.

Фастфуд стал в этом году един-
ственным сегментом общепита, 
показавшим рост трафика. По дан-
ным Focus Technologies, классиче-
ские кафе и рестораны потеряли 
3% гостей, хотя их выручка и уве-
личилась на 6% за счет роста сред-
него чека на 10%. Придерживаясь 
из-за кризиса режима экономи-
ки, граждане предпочитают хо-
дить в более дешевые заведения, 
говорит руководитель направле-
ния исследований и консалтин-
га Focus Technologies Михаил Ва-
сильев.

Совладелец Black Star Burger 
Юрий Левитас прогнозирует, что 

по итогам года сеть увеличит тра-
фик на 10%. Во «Вкусно — и точка» 
(бывший McDonald’s) сообщили, 
что за полгода работы заведения 
сети посетили более 210 млн раз 
по всей стране. Обороты компа-
нии, уверяют там, по итогам но-
ября превысили показатели Mc-
Donald’s. Гендиректор Gagawa 
Ленар Кутлин также считает, что 
фастфуд — единственный сегмент, 
который смог нарастить трафик.

На этом фоне интерес многих 
рестораторов переориентировал-
ся в сторону открытия заведений 
быстрого питания, отмечает экс-
перт Franshiza.ru Анна Рождест-
венская. Они не решаются брать 
кредиты на открытие классиче-
ских ресторанов из-за невозмож-
ности длительного планирования, 
поясняет эксперт, предпочитая 
проекты с более высокой оборачи-
ваемостью. В то же время класси-
ческие заведения стали все чаще 
закрываться, а новых, наоборот, 

появляется меньше. Общее число 
точек по всей РФ в четвертом квар-
тале снизилось более чем на 10% 
год к году, но исключением стали 
точки фастфуда, которых, напро-
тив, становится больше (см. „Ъ“ 
от 19 декабря).

Хотя не всем сетям фастфуда 
удалось увеличить поток посети-
телей. Совладелец сети «Теремок» 
Михаил Гончаров говорит, что 
роста числа чеков не произош-
ло не только в его точках продаж, 
но и у других сетей фастфуда. Гра-
ждане стали чаще готовить дома, 
полагает он. Из-за этого сеть Gaga-
wa потеряла 10% трафика по всей 
РФ, а в Москве и Подмосковье — 
16%, подтверждает Ленар Кут-
лин. Он также связывает падение 
со снижением трафика торгцент-
ров, где находятся фудкорты.

Основатель StrEat Максим По-
пов считает, что в 2022 году весь 
ресторанный рынок потерял по-
требителей: «Часть из них уехала, 

другие переключились на покуп-
ку готовых обедов — например, 
„Милти“». По его наблюдениям, 
классические кафе и рестораны 
потеряли до 30% посетителей, а па-
дение в сегменте фастфуда оказа-
лось меньше — около 15%.

Если в 2023 году сохранится си-
туация неопределенности, клас-
сические рестораны продолжат 
терять посетителей, но массового 
перетока в фастфуд не будет, пола-
гает Юрий Левитас. Заведения бы-
строго питания будут чувствовать 
себя хорошо только в том случае, 
если покупательская способность 
населения будет сохраняться хотя 
бы на прежнем уровне, считает 
гендиректор RestCon Елена Пере-
пелица. Но при дальнейшем сни-
жении доходов, резюмирует экс-
перт, россияне в целях экономии 
станут чаще готовить еду дома, 
и даже сегмент быстрого питания 
начнет терять посетителей.

Дарья Андрианова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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За неполный 2022 год банки  
выдали больше льготной ипоте-
ки, чем в предыдущие годы дей-
ствия программы. Объемы де-
кабря досрочно превысили ре-
зультат ноября. Выдачи тради-
ционно растут в последние не-
дели года, когда спрос на креди-
ты стимулируется в том числе 
новогодними акциями. В нача-
ле месяца интерес граждан под-
держивала неопределенность 
с продлением программы.

С 1 по 22 декабря 2022 года вы-
дачи льготной ипотеки досрочно 
превысили объем ноября, свиде-
тельствуют данные «Дом.РФ» (есть 
у „Ъ“). Банки выдали 31,7 тыс. кре-
дитов на 154,5 млрд руб., тогда как 
месяцем ранее — 28,4 тыс. креди-
тов на 141,2 млрд руб. Традицион-
но основной объем (78%) пришелся 
на крупнейшую пятерку игроков. 
Сбербанк увеличил отрыв от ВТБ, 
выдав ипотеки на 76,6 млрд руб. 
против 26,7 млрд руб. у последнего. 
Банк «Дом.РФ» предоставил креди-
ты на 8,5 млрд руб., Альфа-банк — на 
6,4 млрд руб., ПСБ — на 2,4 млрд руб.

На прошлой неделе аналитики 
«Домклика» (сервис Сбербанка) про-
гнозировали трехкратный рост вы-
дач в декабре. По их ожиданиям, объ-
ем ипотеки по льготной программе 
в банке станет рекордным и превы-
сит 100 млрд руб., тогда как в декаб-
ре 2021 года по этой программе он 
выдал 31,2 млрд руб. По оценке ВТБ, 
банк в декабре «сможет показать са-
мый высокий результат в этом году», 
а декабрь для ипотечного рынка в це-
лом станет рекордным месяцем — 
«объем продаж на рынке превысит 
550 млрд руб.», считают там.

Как поясняют участники рынка, 
высокому спросу содействует «ажи-
отаж со стороны застройщиков». 
В преддверии окончания програм-
мы (она должна была завершиться 
31 декабря) они «подогревали спрос 

клиентов на недвижимость, пыта-
ясь затащить их в последний вагон». 
Однако 15 декабря президент Влади-
мир Путин объявил, что программу 
продлят до 1 июля 2024 года при ро-
сте ставки до 8%. 

«Охлаждения спроса в связи с по-
вышением ставки на 1 процентный 
пункт (п. п.) нет и не будет, потому 
что разница между льготной и ком-
мерческой ставками не сильно уве-
личилась,— полагает главный 
эксперт «Русипотеки» Сергей Гор-
дейко.— Разница между обычной 
и льготной ставками что в 4 п. п., 
что в 5 п. п.— это непринципиаль-
но с точки зрения спроса». Средние 
ставки по рыночной ипотеке сейчас 
составляют 11–12%.

«ЦБ проводит борьбу с ипотечны-
ми программами застройщиков под 
1% (см. „Ъ“ от 17 сентября), которые 
занимали большой объем рынка,— 
отмечает господин Гордейко.— На 
этом фоне банки начали аккуратно 
сворачивать программы со ставками 
до 3%». На программы ипотеки по та-
ким ставкам был большой спрос, от-
мечает эксперт, и теперь он переме-
стится на льготную ипотеку под 8%. 
В предыдущие годы почти все бан-
ки не кредитовали по официаль-
ной предельной ставке, а делали ее 
чуть ниже обозначенного правитель-
ством порога, так будет и в этот раз, 
считает Сергей Гордейко. «Банки, по-
лучая компенсацию, могут ее часть 

потратить на повышение привлека-
тельности своих предложений»,— 
добавляет он.

При этом объем лимитов по выда-
чам на следующий год вряд ли силь-
но изменится. Зампред правления 
Абсолют-банка Антон Павлов ожида-
ет, что лимиты сохранятся на уровне 
2022 года. В течение этого года объ-
ем программы (то, на какую сумму 
банки могут выдать кредитов) был 
увеличен дважды. В конце марта 
2022 года его увеличили с 2,4 трлн 
до 2,55 трлн руб., а с мая — еще до 
3,6 трлн руб.

Пока новые лимиты неизвестны. 
По состоянию на 22 декабря из объе-
ма программы в 3,6 трлн руб. до кон-
ца этого года у банков сохраняется 
запас на 0,4 трлн руб. Всего с начала 
года выдано 1,14 трлн руб. кредитов, 
согласно данным, предоставленным 
«Дом.РФ». Это, впрочем, уже больше, 
чем за 2020 и 2021 годы, когда было 
выдано 1,02 трлн и 1,05 трлн руб. со-
ответственно.

Замминистра Минфина Алексей 
Моисеев, комментируя ранее в де-
кабре расходы бюджета в связи с про-
длением льготной программы, обра-
щал внимание, что «это очень сильно 
зависит от ключевой ставки». Но, ис-
ходя из прогнозов ведомства по 
ставке, и в том числе на фоне ее по-
вышения до 8%, они будут «незначи-
тельными» и «вполне разумными».

Ольга Шерункова

Ипотеку разобрали к празднику
Льготное кредитование снова бьет рекорды

Саморегулируемая организа-
ция аудиторов (СРО) «Содруже-
ство» предлагает сделать квали-
фикационный аттестат бессроч-
ным, сейчас он аннулируется 
в случае перерыва в работе три 
и более года. Участники рынка 
признают, что это поможет при-
влечь новых сотрудников и сэко-
номить на возвращении старых. 
Однако предупреждают о рисках 
развития «комфортного аудита».

СРО «Содружество» в рамках «кон-
цепции развития аудиторской дея-
тельности» начала собирать мнение 
рынка об исключении из закона «Об 
аудиторской деятельности» нормы, 
согласно которой аудитор лишает-
ся своего квалификационного атте-
стата, если не участвовал в оказании 
аудиторских услуг на протяжении 
трех лет подряд. Сбор мнений про-
должится до конца года. В случае 
принятия положительного решения 
Минфин инициирует соответствую-
щий законопроект.

Как показал опрос „Ъ“, аудиторы 
выступают за отмену нормы. Управ-
ляющий партнер «Докар-консалтин-
га» Владислав Карастелин отмечает, 
что она носит дискриминирующий 
характер. «Вы же не будете аннули-
ровать права на управление авто-
мобилем, если их владелец не име-
ет своей машины или более трех лет 
не садился за руль»,— подчеркива-
ет эксперт. Все аттестованные ауди-
торы ежегодно проходят професси-
ональное обучение и тестирование, 
и положительная сдача тестов — до-
статочное основание для подтвер-

ждения квалификации, считает го-
сподин Крастелин.

Сотрудники аудиторских фирм 
уходят в смежные области, в частно-
сти, становятся специалистами по 
подготовке отчетности или финан-
совыми директорами, при этом их 
рабочий функционал в части подго-
товки отчетности по МСФО и РСБУ 
схож с аудиторской деятельностью, 
добавляет старший управляющий 
партнер «Деловых решений и техно-
логий» Игорь Токарев.

Аудиторы считают, что отмена 
нормы поможет справиться с кадро-
вым голодом. Для эффективной рабо-
ты рынка нужен постоянный приток 
выпускников вузов, и возможность 
сохранить аттестат при переходе 
в реальный сектор даст дополнитель-
ный стимул для младших специали-
стов, поскольку сейчас они не увере-
ны, что останутся в профессии на всю 
жизнь, и сомневаются, зачем сдавать 
экзамен, если он сейчас востребован 
только «без перерыва в аудиторском 
стаже», поясняет гендиректор «Руса-
удита» Евгений Самойлов. Он уточ-
няет, что профессия стареет, нараста-
ет дисбаланс: аудиторы до 45 лет есть 
в основном в крупных компаниях.

По данным Минфина, в 2019 году 
число аудиторов составляло око-
ло 20 тыс. человек, а в 2021 году — 
17 тыс. Сейчас, судя по данным СРО, 
речь идет о 16 тыс. специалистов. 
В прошлом году успешно сдали экза-
мен лишь 14 претендентов (см. „Ъ“ от 
16 августа).

К тому же участники рынка над-
еются сэкономить на экзаменах. Ген-

директор аудиторской компании 
«Универс-Аудит» Дмитрий Лимарен-
ко поясняет, что, если аудитор хочет 
вернуться в профессию после отзы-
ва аттестата, он вынужден снова сда-
вать экзамен, платить за который, 
скорее всего, будет компания, кото-
рая приглашает на работу.

По словам Евгения Самойлова, 
сейчас сдача экзаменов на аттестат ау-
дитора — «очень дорогое и длитель-
ное занятие». Участие сотрудника 
в экзамене может обойтись компании 
в 300–400 тыс. руб. на претендента, 
поскольку только одна попытка сто-
ит около 180 тыс. руб. и далеко не все 
справляются с первого раза (см. „Ъ“ 
от 16 августа). К прямым затратам до-
бавляется время учебных отпусков, 
которые нужно давать на время под-
готовки и сдачи теста, поэтому выше-
указанные затраты — это увеличение 
до 50% к базовой цене специалиста 
в год, добавляет господин Токарев. 

В то же время, у отказа от срока 
действия аттестатов есть и отрица-
тельные стороны, признают экспер-
ты и участники рынка. По словам 
партнера практики аудиторских 
услуг группы компаний Б1 Игоря Бу-
яна, бессрочный аттестат «создает 
почву для развития комфортного ау-
дита». Фирмы, которые «недобросо-
вестно оказывают аудиторские услу-
ги», поясняет он, приглашают людей 
просто числиться в штате ради вы-
полнения требований о количестве 
сотрудников для вхождения в СРО, 
при этом человек фактически не уча-
ствует в проверках.

Юлия Пославская

Аудиторам спишут срок
Участники рынка просят смягчить правила  
на фоне кадрового голода
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ИСТОЧНИК: АО «ДОМ.РФ».

Рынок секьюритизации ипо-
теки в этом году примерно за 
полгода показал такие же объ-
емы, как за весь 2021 год. При 
этом сделки репо с ипотечны-
ми облигациями установили ре-
корд и превзошли прошлогод-
ний показатель в четыре раза. 
В 2023 году, по мнению участни-
ков рынка, объем секьюритиза-
ции может вырасти за счет бу-
маг с льготной ипотекой в ка-
честве базового актива. Однако 
эксперты предупреждают о ри-
сках инструмента, вспоминая 
ипотечный кризис в США 2007-
2008 годов.

Последнее в этом году размеще-
ние ипотечных облигаций ДОМ.РФ 
на 49 млрд руб. состоится 26 декабря. 
Таким образом, общий объем ипо-
течных ценных бумаг, выпущенных 
в этом году, достигнет 400 млрд руб. 
Результат близок к прошлогоднему, 
но первое размещение в этом году 
произошло только в июне.

По словам директора подразделе-
ния «Секьюритизация» ДОМ.РФ Еле-
ны Музыкиной, объем ипотечных 
облигаций, которые банки исполь-
зовали в сделках репо, в этом году 
оказался рекордным — 4,4 трлн руб., 
что в четыре раза больше, чем в 2021 
году. «Эти сделки позволяют банкам 
получать ликвидность для дальней-
шей выдачи ипотеки, но основной 
объем секьюритизации ипотеки 
в этом году все-таки совершался с це-
лью разгрузки баланса,— поясняет 
госпожа Музыкина.— Банки заме-

щают в балансе кредиты ипотечны-
ми ценными бумагами, разгружают 
резервы и высвобождают капитал». 

Директор отдела рейтингов струк-
турированного финансирования 
«Эксперт РА» Павел Кашицын отме-
чает, что, по данным ДОМ.РФ, в тре-
тьем квартале 2022 года объем сде-
лок репо с ИЦБ ДОМ.РФ увеличился 
в 15 раз по сравнению со вторым 
кварталом и достиг 1,85 трлн руб. По-
чти весь объем сделок — биржевое 
репо с Федеральным казначейством 
(1,74 трлн руб.). «Данный механизм 
значительно улучшает условия при-
влечения краткосрочной ликвидно-
сти для инвесторов в ИЦБ ДОМ.РФ, 
в том числе за счет меньшей стоимо-
сти по сравнению с межбанковски-
ми кредитами, таким образом, поми-
мо разгрузки капитала оригинаторы 
могут улучшить структуру баланса за 
счет повышения ликвидности акти-
вов»,— поясняет господин Кашицын.

Елена Музыкина добавляет, что 
банки начали оформлять первые 
тестовые закладные на «первич-
ку» с договорами долевого участия, 
чего не было в прошлые годы, Мож-
но предположить, что в следующем 
и точно в 2024 году это станет факто-
ром, который повлияет на объемы 
секьюритизации ипотеки. В ВТБ „Ъ“ 
сообщили, что рассматривают уве-
личение объемов секьюритизации 
в следующем году и не только ипо-
течной. 

В то же время для повышения эф-
фективности использования секью-
ритизации в качестве рыночного 

инструмента привлечения внебюд-
жетных источников финансирова-
ния экономического роста требует-
ся нормативная поддержка, говорят 
участники рынка. «Банки, рейтинго-
вые агентства, профессиональные 
ассоциации неоднократно направля-
ли свои предложения по формирова-
нию благоприятных условий разви-
тия рынка, и за последнее время ЦБ 
и правительство приняли ряд важ-
ных стимулирующих мер в этом на-
правлении, которые главным обра-
зом касаются ипотечных ценных 
бумаг с поручительством ДОМ.РФ»,— 
поясняют в ВТБ. Также в банке от-
метили, что идет активный диалог 
с регулятором относительно «класси-
ческой» секьюритизации: многотран-
шевой, рейтингованной, включая 
сделки с неипотечными активами.

Однако независимый финансо-
вый эксперт Надежда Громова обра-
щает внимание на потенциальные 
риски, которые может нести в себе 
секьюритизация ипотеки. «Не стоит 
забывать о том, какими были потря-
сения на финансовом рынке США 
в 2007–2008 годах, когда переоце-
ненные залоги, обеспечивающие за-
кладные, стали резко дешеветь»,— 
подчеркивает госпожа Громова. Эти 
риски, по ее словам, возникают не 
от того, сколько облигаций выпуще-
но в обращение, а от того, могут ли 
заемщики продолжать выполнять 
свои обязательства, каково соотно-
шение ипотечного долга к денеж-
ным доходам населения.

«В США к 2007 году сложилась та-
кая ситуация: банки очень сильно 
стали зависеть от краткосрочной 
ликвидности, то есть кредитовали 
компании, людей, бизнес надолго, 
а занимали короткие средства. Как 
занимали? Брали себе на позиции 
ипотечные облигации как высоко-
ликвидные и потом отдавали их 
в репо на рынке своим постоянным 
партнерам»,— поясняет Надежда 
Громова. Этот рынок развился в ог-
ромных масштабах, добавляет она, 
и в какой-то момент банки-спонсо-
ры перестали давать средства в репо 
вновь. В работе с такими активами, 
по ее словам, «всегда следует пом-
нить, что, какого бы качества они ни 
были в момент эмиссии, всегда есть 
риск ухудшения качества кредит-
ных портфелей в силу неопределен-
ности, с которой столкнулась рос-
сийская экономика».

Максим Буйлов

Банки увлеклись 
секьюритизацией
Ипотечные облигации  
активно используются в репо

Размещения ипотечных облигаций «Дом.РФ. Ипотечный агент» в 2022 году
Банк-оригинатор Биржа Объем Ипотечное Доходность  Количество 
  размещения покрытие до погашения сделок 
  (млрд руб.) (%) (% до погашения)  (шт.)
Банк «Дом.РФ» 03.06.22 6,2 156 35,38 26

Банк «Дом.РФ» 01.07.22 6,7 150 10,63 28

Сбербанк 12.08.22 155,4 222 — 1

Совкомбанк 22.09.22 2,3 255 8,45 1

Банк «Дом.РФ» 29.09.22 6,6 157 — 3

Метинвестбанк 18.10.22 5,0 182 8,24 2

Абсолют-банк 28.10.22 10,0 219 8,08 1

Национальная фабрика  23.11.22 5,5 256 9,76 1678 
ипотеки (концерн «Россиум»)

Банк «Дом.РФ» 30.11.22 5,5 156 8,27 3

Банк «Дом.РФ» 12.12.22 20,6 185 7,66 1

ВТБ 22.12.22 54,8 157 9,60 1

Совкомбанк 22.12.22 4,5 251 — 2

Сбербанк 23.12.22 60,8 228 — 1

Банк «Дом.РФ» 23.12.22 6,1 161 — 1

Газпромбанк 26.12.22 48,9 178 — н.д.

Выпуски ранжированы по дате размещения. н.д. — нет данных (размещение планируется). Прочерк — показатель 
отсутствует или корректный расчет невозможен. По данным «Дом.РФ. Ипотечный агент», Московской биржи.
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Как стало известно „Ъ“, Росавиа-
ция не собирается требовать от 
Utair возврата 4,6 млрд руб. «ан-
тисанкционной» субсидии, не-
смотря на то что перевозчик 
в апреле—октябре налетал по 
стране менее 60% от прошлогод-
них уровней и увеличил полеты 
за рубеж в 3,6 раза. Юристы под-
тверждают, что исходные требо-
вания для получения средств — 
налет минимум 72% внутри РФ. 
Но в Росавиации „Ъ“ заявили, 
что заключили допсоглашение 
с авиакомпанией и оплатили 
ей фактический налет. Экспер-
ты считают решение несправед-
ливым по отношению к другим 
участникам рынка.

Как выяснил „Ъ“, Росавиация не 
будет требовать возврата 4,6 млрд 
руб. субсидии за перелеты по стра-
не от авиакомпании Utair (ПАО 
«Ютэйр»). Правительство выделило 
100 млрд руб. субсидии за полеты 
внутри страны в апреле—октябре, 
Росавиация распределила их между 
32 авиакомпаниями. Utair претендо-
вала на 6,9 млрд руб., но в сентябре 
по соглашению с Росавиацией у пе-
ревозчика вычли 2,3 млрд руб.

По условиям постановления 761 
в качестве базы для субсидии брал-
ся показатель 90% от пассажирообо-
рота компании в тот же период 2021 
года. Чтобы не возвращать средст-
ва в бюджет, перевозчик обязан вы-
полнить не менее 80% от базы: ми-
нимальный налет должен составить 
не менее 72% от уровней апреля—
октября 2021 года. По данным „Ъ“, 
пассажирооборот Utair с апреля по 
октябрь составил 4,35 млрд пасса-
жиро-километров (пкм), или 57% от 
уровня 2021 года. Налет за рубеж вы-
рос в 3,6 раза, до 1,905 млрд пкм (см. 
„Ъ“ от 14 ноября).

Как пояснили „Ъ“ в Росавиации, 
в правилах постановления предусма-
тривается возможность заключения 
с «авиакомпанией дополнительно-
го соглашения, предусматривающе-
го уменьшение размера субсидии», 
и в итоге перевозчик получил субси-
дии «в объеме фактически совершен-
ного пассажирооборота». На вопрос 
„Ъ“, исходя из каких положений по-
становления правительства мини-
мальная планка для предоставле-
ния субсидии в данном случае была 
не учтена, в ведомстве не ответили. 
В Росавиации исходят из того, что ре-
зультатом предоставления субсидии 
является обеспечение авиакомпа-
ниями пассажирооборота не менее 
90 млрд пкм (за вычетом иных про-
грамм субсидирования) за апрель—
октябрь. «Данный результат достиг-
нут»,— отметили там. В Минтрансе 
не дали комментариев.

В самой авиакомпании, ком-
ментируя снижение результатов за 
полугодие, говорили „Ъ“, что «це-
левой показатель был скорректиро-
ван по соглашению с Росавиацией». 
Сейчас глава перевозчика Андрей 
Мартиросов сказал „Ъ“, что счита-

ет прежние разъяснения исчерпы-
вающими. «Мы ничего не наруша-
ли»,— заверил он. В конце ноября 
губернатор Югры Наталья Кома-
рова заявила, что не видит рисков 
изъятия полученной субсидии (см. 
«Ъ-Урал» от 23 ноября).

Условием субсидий для каждой 
отдельной авиакомпании является 
выполнение 80% от результата, ко-
торый привязан к формуле расчета 
суммы субсидии, «и один из пока-
зателей формулы — условие о ми-
нимальном налете 90% от уровней 
апреля—октября 2021 года», подчер-
кивает советник BGP Litigation Вла-
дислав Риков.

Юристы из трех крупных фирм го-
ворят, что правила «содержат нечет-
кие формулировки и некорректные 
ссылки на пункты, что может стать 
основанием для получения средств 
в обход минимальных требований». 
Так, в пункте 24 указано, что «значе-
ние результата предоставления суб-
сидии для отдельной российской 

авиакомпании устанавливается на 
основании заявки в соответствии 
с пунктом 8». Но пункт 8 не содержит 
целевых показателей и обговарива-
ет лишь требования к компании, ко-
торая не должна быть в состоянии 
реорганизации или банкротства.

Власти уже продлили программу 
субсидий на 2023 год в прежних па-
раметрах. Некоторые источники „Ъ“ 
в экспертном сообществе опасаются, 
что «в случае дальнейшего распреде-
ления субсидии на индивидуальных 
условиях» объем перевозок будет 
поддерживаться за счет «перевыпол-
нения планки тройкой крупнейших 
игроков, ограниченных в заработ-
ке на международных рейсах», тогда 
как «иные участники смогут зараба-
тывать на зарубежье при бюджетном 
софинансировании».

Один из собеседников отметил, 
что при исходном разъяснении ши-
роких возможностей «допсоглаше-
ний» на субсидию могли бы подавать-
ся за «фактический налет по стране» 
и другие активно летающие за ру-
беж авиакомпании. Другой собесед-
ник „Ъ“ добавил, что справедливым 
было бы дополнительное поощре-
ние перевозчиков, перевыполнив-
ших программу внутри станы. В част-
ности, по данным “Ъ“, «Аэрофлот» 
увеличил пассажирооборот за отчет-
ные семь месяцев на 38%, «Уральские 
авиалинии» — на 9,5%, S7 — на 8,5%. 
В середине ноября Росавиация пере-
распределила между компаниями 
3 млрд руб., «сэкономленных» в том 
числе на Utair: «Аэрофлот» получил 
524 млн руб. (запрашивал 2,3 млрд 
руб.), «Уральские авиалинии» — 

637 млн руб. (2,8 млрд руб.), S7 — 
968 млн руб. (9,9 млрд руб.).

«Вопросы справедливости не-
применимы к текущей реальности, 
когда главной задачей государства 
стоит демонстрация устойчивости 
авиации в условиях санкций,— го-
ворит эксперт Института экономики 
транспорта ВШЭ Андрей Крамарен-
ко.— Смысл субсидии заключался 
не в стимулировании авиакомпа-
ний, а поддержке тарифов на при-
емлемом уровне». Он добавляет, что 
реальный платежеспособный спрос 
на перелеты в РФ «близок к исчер-
панию». «Рациональным решением 
стало бы распределение субсидии 
пропорционально текущему фак-
тическому налету, но на равных для 
всех авиакомпаний и изначально 
понятных всем условиях»,— полага-
ет эксперт.

Нецелевого использования бюд-
жетных средств в ситуации с Utair не 
усматривается, средства были пред-
усмотрены именно для целей суб-
сидирования, полагает партнер юр-
фирмы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Горбунов. Рассматривать-
ся может именно вопрос законности 
получения этих субсидий, допускает 
он. Контроль за соблюдением усло-
вий предоставления субсидии воз-
ложен на саму Росавиацию, отмечает 
юрист «КСК Групп» Александр Шара-
пов, но, согласно Бюджетному кодек-
су, такие полномочия есть и у Счет-
ной палаты. В Счетной палате „Ъ“ 
ответили, что будут «рассматривать 
этот вопрос» в рамках проверки ис-
полнения бюджета за 2022 год.

Айгуль Абдуллина

Utair получила по фактам
Росавиация не видит проблемы в низком налете компании по РФ

Управляющие компании 
(УК) активно переориентиру-
ют фонды еврооблигаций на 
внутреннею инфраструкту-
ру, включая в ПИФы замеща-
ющие облигации и юаневые 
бонды. Это позволяет исклю-
чить инфраструктурные ри-
ски, присущие еврооблигаци-
ям российских и иностранных 
эмитентов, которые обслужи-
ваются в международных депо-
зитарно-клиринговых систе-
мах. Участники рынка отмеча-
ют растущий интерес к таким 
активам на фоне стремительно-
го обесценивания курса рубля 
и роста ставок в мире.

В конце минувшей недели УК «От-
крытие» начала формировать новый 
открытый ПИФ «Открытие — Евро-
облигации РФ». «Фонд в целевом 
виде будет покупать государствен-
ные и корпоративные облигации 
российских компаний, торгуемые 
на Мосбирже, номинированные 
в различных валютах»,— рассказал 
начальник управления продуктов, 
маркетинга и технологий УК «Откры-
тие» Евгений Горбунов.

Фонды еврооблигаций неуни-
кальны для российского рынка, в на-
чале года инвесторам было доступ-
но 15 таких ПИФов. Однако на фоне 
санкций Euroclear и Clearstream за-
блокировали счета НРД, что сделало 
невозможным совершение опера-
ций российскими держателями ев-
рооблигаций и других иностранных 
ценных бумаг, находящихся на их 
счетах в депозитарии. В итоге боль-
шая часть фондов этого типа оказа-
лась заблокированной.

Уникальность нового фонда 
в том, что в него войдут только заме-
щаемые облигации российских эми-
тентов, выпущенные взамен евроо-
блигаций, по которым не проходят 
платежи до российских инвесторов, 
а также бумаги, номинированные 
в юанях. С июля девять эмитентов 
провели 14 выпусков облигаций, 
номинированных в юанях, на об-
щую сумму более 45 млрд CNY. За то 
же время восемь компаний провели 
22 размещения замещающих обли-
гаций примерно на $8 млрд.

Замещающие облигации могут 
быть интересны для локальных ин-
весторов не только минимальными 
инфраструктурными рисками, но 
и доходностями, а также валютной 
экспозицией, считает портфель-
ный управляющий УК «Альфа-Ка-
питал» Евгений Жорнист. Как от-
метил директор по инвестициям 
«БКС Мир инвестиций» Михаил Ку-
зин, сейчас это самый ликвидный 
сегмент долгового рынка с доход-
ностью в валюте 6–8%. В последние 
недели интерес к таким бумагам 

вырос на фоне стремительного сни-
жения курса рубля, который с нача-
ла декабря упал почти на 10 руб., до 
70,2 руб./$. «На рынке еще остались 
инвесторы, приверженные вложе-
ниям в валютные активы, пусть 
и меньше, чем было»,— отмечает 
Константин Кирпичев.

У ряда УК уже есть стратегии, 
ориентированные на замещен-
ные облигации. В частности, о до-
ступности подобной стратегии для 
квалифицированных инвесторов 
рассказали в пресс-службе УК «Пер-
вая». «В ближайшее время мы пла-
нируем запустить два новых валют-
ных инструмента с экспозицией на 
юань»,— отметили там. Не исключа-
ют запуск стратегии на замещенные 
облигации в «Альфа-Капитале».

В целом управляющие намерены 
переориентировать на подобные ин-
вестиции старые фонды, если удаст-
ся снять с них блокировку. Вероят-
ность этого выросла после того, как 
на минувшей неделе Минфин Люк-
сембурга разрешил разблокировать 
замороженные активы на счетах 
НРД (см. „Ъ“ от 20 декабря).

Михаил Кузин говорит, что не-
сколько недель назад, когда на рын-
ке появились ликвидность и возмож-
ность оценивать соответствующие 
бумаги, они возобновили операции 
с фондом «Российские еврооблига-
ции», при этом новые средства, кото-
рые туда заходят, инвестируют в за-
мещающие облигации. Директор по 
инвестициям УК «РБ Капитал» Иван 
Лавриненко сообщил, что в компа-
нии планируют открыть для пайщи-
ков ранее заблокированный фонд 
еврооблигаций, переориентируя 
инвестиционную политику на бу-
маги в периметре НРД. «Стратегию 
можно реализовать в любом дейст-
вующем фонде на валютные облига-
ции, где правилами предусмотрена 
покупка локальных бумаг»,— отме-
чает Евгений Жорнист.

Фонды на юаневые облигации 
планируют запустить в УК «Пер-
вая» и УК «Ингосстрах-Инвестиции». 
«Это единственный инструмент, за 
исключением замещающих облига-
ций, который не создает для клиента 
инфраструктурных рисков»,— отме-
тил директор департамента управ-
ления активами УК «Ингосстрах-Ин-
вестиции» Артем Майоров. По мере 
получения прямого доступа к рын-
кам дружественных стран в ком-
пании будут создавать инструмен-
ты и на активы данных стран. Но, 
как считает Евгений Жорнист, фон-
ды с юаневыми бумагами менее ин-
тересны, чем с замещающими об-
лигациями, так как доходности по 
юаневым облигациям довольно низ-
кие — 3,2–5,4% годовых.

Виталий Гайдаев

Инвесторам 
подобрали 
замену
Спрос на валютные облигации 
нашел удовлетворение

ОАО РЖД увеличит в 2023 году 
авансы под работы на БАМе 
и Транссибе практически  
на 80% относительно уровня 
2022 года — до 70 млрд руб. Аван-
сы призваны обеспечить закуп-
ки подрядчиков по фиксиро-
ванной стоимости, однако сами 
подрядчики говорят, что они не 
покрывают всех затрат на ма-
териалы. Аналитики отмечают, 
что даже такой резкий рост объ-
ема авансов оправдан в ситуа-
ции, когда строительство необ-
ходимо жестко форсировать.

ОАО РЖД по итогам 2022 года про-
авансировало подрядчиков, работа-
ющих на БАМе и Транссибе, на 2023 
год на 39,4 млрд руб., рассказали „Ъ“ 
два источника, знакомые с планами 
ОАО РЖД. В 2023 году объем авансов, 
которые будут выданы на последу-
ющие годы, возрастет почти на 80%, 
до 70,4 млрд руб., рассказывают они. 
Источник, знакомый с позицией 
ОАО РЖД, отметил, что такой объем 
авансирования «позволит подрядчи-
кам заблаговременно подготовиться 
к сезону». В ОАО РЖД комментариев 
„Ъ“ не дали.

За счет авансов финансируется 
заметная доля работ на Восточном 
полигоне. Так, в 2021 году при сто-
процентном кассовом исполнении 
инвестпрограммы по Восточному 

полигону на 134,3 млрд руб. лишь 
на 89,3 млрд были выполнены сами 
работы — еще 44,9 млрд руб. были 
проавансированы с переносом ра-
бот на 2022 год (см. „Ъ“ от 21 декабря 
2021 года). «Мы считаем дальновид-
ным застраховаться от роста стоимо-
сти материалов,— пояснял в интер-
вью „Ъ“ гендиректор ОАО РЖД Олег 

Белозеров.— Авансируя подрядчи-
ков, мы фиксируем определенные 
стоимостные элементы и создаем за-
дел на следующий год. Прежде все-
го это касается стоимости металло-
конструкций и всего, что достаточно 
долго изготавливается». Он уточнял, 
что предусмотрены банковские га-
рантии, чтобы гарантировать воз-
вратность средств. При этом источ-
ник среди подрядчиков монополии 
говорит „Ъ“, что авансов недостаточ-
но, чтобы покрыть растущие расхо-
ды на закупку материалов, техники 
и привлечение рабочей силы, и от-
мечал, что подрядчикам было бы вы-
годнее, если бы монополия оплачи-
вала расходы по смете.

Собеседник „Ъ“, знакомый с ди-
скуссией вокруг Восточного поли-
гона, напоминает, что ОАО РЖД 
выражало позицию о том, что аванси-
рование мероприятий будущих лет 
должно составлять 40–50% от плани-
руемого объема освоения на год. Осе-
нью при обсуждении трат 2023 года, 
говорит он, вообще предлагалось 
проавансировать 100 млрд руб. буду-
щих мероприятий. По прогнозам ис-
полнения работ в 2022 году („Ъ“ ви-
дел документ), кассовое исполнение 
должно составить 162,6 млрд руб., 
фактическое — 131 млрд руб.

По мнению главы «Infoline- 
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 

практика авансирования при нали-
чии надежного пула подрядчиков од-
нозначно позитивная: нужно давать 
возможность создавать заделы, а аван-
сирование дает такую возможность 
и обеспечивает стабильность выплат 
по всей цепочке субподрядчиков. 
Сейчас необходимо обеспечить более 
высокие темпы строительства и вво-
да объектов, которые хотя и выросли 
в этом году, говорит он, но все еще 
не соответствуют ожиданиям грузо-
отправителей. С учетом планов ОАО 
РЖД по практически двукратному 
увеличению численности строите-
лей на БАМе и Транссибе (в этом году 
работали 13,8 тыс. человек, на 2023-й 
запланированы 30 тыс.) в условиях 
проведенной мобилизации и край-
не амбициозных объемов строитель-
ных и ремонтных работ имеется по-
требность в масштабных авансах. 
Важно, говорит господин Бурми-
стров, чтобы средства в нужные сро-
ки приходили к субподрядчикам. 
Насколько эффективно расходуются 
проавансированные средства, труд-
но судить: об этом может говорить 
только число исков и количество об-
анкротившихся подрядчиков, полага-
ет эксперт. При этом он напоминает, 
что сейчас за стройкой следит не толь-
ко ОАО РЖД, но и аппарат первого ви-
це-премьера Марата Хуснуллина.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД проявит щедрость впрок
В 2023 году оно выдаст подрядчикам на БАМе 70 млрд руб. авансов

4,6 миллиарда 
рублей
составила бюджетная 
субсидия для Utair 
за перевозку пассажи-
ров в РФ в апреле— 
октябре 2022 года

Я напомню, когда строили 
Транссиб — строили 
до 95 тыс. человек. 

На сегодняшний момент 
у нас новые, конечно, 

механизмы: в прошлом  
году у нас работали  

16 тыс. человек, в этом году 
мы планируем, что будет  

25–30 тыс. человек 
привлечено на стройку 
Восточного полигона

— Олег Белозеров, 
глава ОАО РЖД, 19 мая

Ц И Т А Т А

Apple остановила работу в Рос-
сии в марте из-за военных действий 
на Украине, выпущенные с тех пор 
iPhone 14 и iPhone SE третьего поко-
ления не поставляются в страну на-
прямую. В результате российские 
операторы не смогли согласовать 
с производителем вопросы совме-
стимости новых iPhone со своими се-
тями, пояснил источник „Ъ“: «Из-за 
этого в телефонах пропали фай-
лы с настройками для каждой кон-
кретной сети. Остался „условно уни-
версальный“ профиль, который не 
учитывает особенностей и возмож-
ностей сетей».

В «Вымпелкоме» добавили, что 
отсутствие настроек сказалось и на 
режиме модема в iPhone 14: чтобы 
раздать интернет на другие устрой-
ства, пользователям нужно вручную 
прописывать параметры. Также, по 
данным оператора, в iPhone 14 в РФ 
недоступен кодек EVS (HD Voice+), 
позволяющий передавать голос 
в сверхвысоком качестве. На iPhone 
SE третьего поколения, вышедшем 
в марте, проблем с VoLTE и VoWiFi 
не наблюдается, уточнили в МТС 
и «Вымпелкоме».

За конфигурации телефонов на 
Android, отмечает источник „Ъ“ в од-
ном из операторов, отвечает каждый 
вендор: «Договариваться нужно не 
с Google, а с производителем телефо-
нов или чипсетов, что мы и делаем».

Доля голосового трафика, про-
ходящего через VoLTE, в крупных 
городах превышает 60%, говорит 
гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков: «В регионах доля меньше, 
так как люди реже меняют телефо-
ны». На VoWiFi, по его словам, при-
ходится «существенно меньшая 
доля», но в регионах эта услуга ис-
пользуется активней.

Сам факт блокировки функ-
ций снижает ценность смартфона, 
считает руководитель аналитиче-
ского центра GS Group Александр 
Сурков: «Это еще больше снизит до-
верие и лояльность к экосистеме 
Apple». Однако источник „Ъ“ среди 
поставщиков электроники не отме-
тил массового перехода с iPhone на 
устройства на Android: «Лояльность 
аудитории Apple так высока, что 
даже отключение множества функ-
ций не будет фатально сказываться 
на продажах».

Юрий Литвиненко,  
Тимофей Корнев

iPhone теряет голос
с1



10

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 26 декабря 2022 №240/П   l   Коммерсантъ

сентябрь октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

1,80% 1,84%0,14% 1,00%
0,0 13,0 0,0 10,0 350,0 650,0 0,0 3,00,0 100,0

0,0

2,6

5,2

7,8

10,4

13,0

0

2

4

6

8

10

350

410

470

530

590

650

0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

0

20

40

60

80

100$ / бушель   ● 7,76 $ / бушель ● 6,66 $ / тонна ● 572,1 $ / фунт ● 64,65 $ / фунт ● 1,72

0,87%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

На фоне военных действий 
на Украине и частичной моби-
лизации в 2022 году новости 
читали на 14% больше росси-
ян, чем в 2021 году, подсчитали 
в Rambler&Co. Негативным фак-
тором для новостных СМИ ста-
ла потеря трафика из сервисов 
Google News и Google Discover, 
но по итогам года показатели 
некоторых изданий вернулись 
на уровень 2021 года и даже пре-
высили его. Рекламные инвес-
тиции в прессу в 2022 году упа-
дут, но издательские дома ищут 
новые направления доходов, 
которые могут обеспечить ре-
кламодателям продвижение 
без упоминаний в негативном 
информационном окружении.

„Ъ“ ознакомился с исследова-
нием медиахолдинга Rambler&Co 
(«Лента.ру», «Газета.Ru», Championat.
com, «Секрет фирмы», портал «Рам-
блер» и др.) об аудитории новостных 
ресурсов в 2022 году. Из него следу-
ет, что в этом году россияне читали 
новости в онлайн-СМИ в среднем 
активнее, чем в прошлом: совокуп-
ный рост аудитории новостных сай-
тов рунета в январе—ноябре текуще-
го года составил 14% по сравнению 
с аналогичным периодом 2021 года. 
Источниками данных послужили 
онлайн-опросы пользователей в воз-
расте от 16 до 64 лет по всей России, 
которые читали новости послед-
нюю неделю. В апреле—мае опро-
шено 2068 респондентов, в июне—
июле — 1396, в октябре — 1998.

Пик интереса пришелся на март, 
то есть сразу после начала военных 
действий на Украине: прирост ауди-
тории новостей составил 71% и был 
высоким до начала лета, говорится 
в исследовании. С июня по август 
новости традиционно читали мень-

ше, но в сентябре трафик вырос на 
24 процентных пункта (п. п.), в ок-
тябре — на 26 п. п. В Mediascope от-
мечали сходную тенденцию: по 
данным измерителя на его сайте, 
среднесуточный охват новостных 
ресурсов был выше среднего с фев-
раля по май, а также в сентябре и ок-
тябре. Пиковый охват в 20% был за-
фиксирован в марте (оценивался 
среднесуточный охват новостных 
сайтов и их приложений: доля от на-
селения старше 12 лет по всей РФ).

Несмотря на рост интереса ауди-
тории к новостям, динамика трафи-
ка в среднем по году в медиа оказа-
лась разнонаправленной. Трафик 
„Ъ“ в январе—ноябре по сравнению 
с аналогичным периодом 2021 года 
показывает рост на 20%, говорит ди-
ректор по информационно-цифро-
вым платформам ИД Кирилл Урбан: 
«Декабрь еще не закончился, но бу-
дет не меньший рост».

В отдельные месяцы пиковые зна-
чения были выше, чем за аналогич-
ные периоды 2021 года, но с конца 
марта медиа столкнулись с ограни-
чениями со стороны рекомендатель-
ных систем Google, и встал вопрос 
диверсификации источников трафи-
ка (см. „Ъ“ от 24 марта), говорят в РБК: 
«По итогам 11 месяцев по среднеме-
сячным аудиторным показателям мы 

находимся на уровне 2021 года». В «Ар-
гументах и фактах» в целом показате-
ли в этом году были ниже, чем в прош-
лом, говорит гендиректор ИД Руслан 
Новиков: «Из-за отключения сервисов 
Google мы потеряли около трети тра-
фика. Компенсировать потери смогли 
к осени, и в декабре показатели почти 
на 20% превышают 2021 год».

Инвестиции рекламодателей 
в продвижение в прессе по итогам 
года сократятся, несмотря на рост ау-
дитории, полагают участники рынка. 
По прогнозу OMD OM Group, падение 
рекламных доходов печатной прес-
сы составит 36%, в SA Media Group 
ожидают снижения на 35–40%. Уход 
рекламодателей, особенно из сегмен-
тов моды и красоты, стал ощутимым 
ударом для медиа, отмечает медиади-
ректор SA Media Group Никита При-
быловский: «Для многих рекламода-
телей текущая новостная повестка не 
отвечает требованиям защиты брен-
да от упоминаний и проявлений в не-
гативном ключе (Brand Safety), поэ-
тому в онлайн-среде предпочтение 
зачастую отдается изданиям об обра-
зе жизни или тематическим площад-
кам, а не новостным».

В то же время ряду медиа удается 
избежать падения рекламных дохо-
дов по итогам года, в том числе бла-
годаря развитию новых продуктов. 
«В рамках прямых продаж мы закры-
ваем год с показателями, аналогич-
ными 2021 году. Усилились в медий-
ной и нативной рекламе, особенно 
в направлении спецпроектов»,— го-
ворит Руслан Новиков. В РБК также 
не видят отрицательной динамики 
по результатам 2022 года: «Мы глуб-
же уходим в организацию меропри-
ятий и открываем новые продукты, 
которые обеспечивают Brand Safety 
трафиком».

Валерия Лебедева

Россияне  
зачитались новостями
Интерес к профильным ресурсам вырос

Несмотря на снижение из-за 
кризиса оборота московского 
гостиничного рынка, редкие 
сделки в этом сегменте все же 
заключаются. Группа «Русские 
фонды» получила почти 20% 
в отеле «Азимут Олимпик» ря-
дом со спорткомплексом «Олим-
пийский», стоимость которого 
оценивается примерно в 5 млрд 
руб. Гостиницы пока обеспечи-
вают невысокую, но стабиль-
ную доходность.

Подконтрольное инвестицион-
ной группе «Русские фонды» ООО 
«Олимп Инвест» стало владельцем 
19,9% ООО «Твинс Групп», которому 
принадлежит отель «Азимут Олим-
пик» на Олимпийском проспекте 
Москвы. Изменения в ЕГРЮЛ вне-
сены 21 декабря. Остальными 80,1% 
владеет МКООО «Азимут Групп», ко-
торое на рынке связывают с вла-
дельцем Azimut Hotels Александром 
Клячиным. Гендиректор «Азимут 
Групп» Максим Бродовский также 
возглавляет Azimut Hotels. Предста-
витель господина Клячина не стал 
комментировать сделку, отметив, 
что на работе отеля она не скажется. 
В «Русских фондах» комментарий не 
предоставили.

«Русскими фондами» управляют 
первый председатель совета дирек-
торов Rambler Сергей Васильев и его 
партнеры. Среди прямых инвести-
ций на сайте группы указан загород-
ный отель под брендом Azimut — 
«Azimut Отель Волга Астрахань»; это 
комплекс на берегу реки Бушмы.

Гостиница на Олимпийском про-
спекте недалеко от одноименного 
спорткомплекса открылась в 1991 
году под брендом «Олимпик Пен-
та». В 2000-х годах объект перешел 
к Виктору Рашникову, которому от-
ель передали власти Москвы в ка-
честве компенсации за несостояв-
шийся проект на месте гостиницы 
«Россия». А в 2013 году гостиницу 

выкупили структуры Александра 
Клячина. Стоимость сделки оцени-
валась в $160–170 млн. Источники 
„Ъ“ говорили, что финансировал по-
купку банк «Открытие».

Сейчас «Олимпик» — отель кате-
гории «четыре звезды» на 496 номе-
ров, общая площадь комплекса — 
40 тыс. кв. м с инфраструктурой. 
Основатель Ivashkevich Hospital-
ity Станислав Ивашкевич оцени-
вает текущую стоимость объекта 
в $64,5–74,4 млн (4,43–5,12 млрд 
руб.), исходя из $130–150 тыс. за но-
мер. По его словам, это качествен-
ный отель с загрузкой в 60–80% за 
год, что соответствует среднему по-
казателю по Москве.

Весной 2022 года «Открытие» 
проводил запрос предложений на 
покупку долга «Твинс Групп» по 
договору о кредитной линии на 
€114 млн. Долг обеспечен ипоте-
кой отеля, правом аренды участка 
до августа 2062 года, а также 100% 
в «Твинс Групп». Победителем ста-
ла другая структура «Русских фон-
дов» — «Трежери Инвест», предло-
жившая 2,8 млрд руб. По правилам 
процедуры банк мог отказаться от 
заключения договора с победите-
лем в течение десяти дней с публи-

кации итогового протокола. Ве-
роятно, весной долг так и не был 
продан. Согласно ЕГРЮЛ, доли 
«Твинс Групп» пока еще в залоге 
у «Открытия».

Управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федюкин 
говорит, что для сделок с долями 
в «Твинс Групп» нужно одобрение 
залогодержателя. Руководитель 
практик M&A и инвестиционных 
сделок коллегии адвокатов А1 Иван 
Кожемяков добавляет, что переход 
20% в компании может быть толь-
ко частью сделки по консолидации 
«Русскими фондами» 100% бизнеса. 
В «Открытии» „Ъ“ не ответили.

В условиях отсутствия инту-
ристов спрос на услуги отелей 
в Москве ограничен. По данным 
Росстата,  в  январе—сентябре 
в гостиницах города остановилось 
7,14 млн гостей, что на 6% меньше 
год к году. Общие доходы отелей 
столицы за три квартала год к году 
сократились на 13,5%, до 52,86 млрд 
руб. Часть объектов в этом году сни-
жала тарифы для повышения за-
грузки, поясняли собеседники „Ъ“ 
на туррынке.

Сохраняющийся интерес ин-
весторов к гостиницам Станислав 
Ивашкевич связывает с избытком 
в стране рублевой ликвидности 
и поиском инструментов хране-
ния средств. По его словам, отель 
может обеспечить стабильную до-
ходность, но окупаемость инвести-
ций занимает до 15–20 лет. В сдел-
ке с «Олимпиком» «Русские фонды» 
могут выступить финансовым ин-
вестором, а Azimut получит средст-
ва на развитие бизнеса, добавляет 
эксперт. Консультанты ранее указы-
вали, что российские гостиничные 
сети могут нарастить портфели на 
фоне ухода некоторых глобальных 
операторов.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Инвесторы расселяются в Москве
У отеля «Азимут Олимпик» появился совладелец

Белорусский переработчик 
рыбы «Санта Бремор» может 
локализовать выпуск крабовых 
палочек на своем заводе «Рус-
ское море» в Подмосковье. Это-
му могли способствовать слож-
ности с закупкой импортно-
го сырья из-за геополитическо-
го кризиса, а также многократ-
ный рост производства россий-
ского полуфабриката для кра-
бовых палочек. С учетом трен-
да на экономию потребителей 
и потенциала замещения им-
портного сырья эксперты ждут 
роста рынка этой продукции.

Подконтрольная белорусскому 
переработчику рыбы «Санта Бремор» 
компания «Русское море» получила 
декларации соответствия на оборудо-
вание для выпуска крабовых палочек 
и имитации крабового мяса, следует 
из данных Росаккредитации. Как ска-
зано в материалах, линии произведе-
ны японской Yanagiya Machinery Co. 
и ввезены в РФ в октябре этого года.

«Санта Бремор» входит в группу 
Santa Александра Мошенского, ко-
торая также включает производите-
ля молочной продукции «Савушкин 
продукт», сеть супермаркетов, активы 
в недвижимости, ресторанной и го-
стиничной сферах. В «Санта Бремор», 
по собственным данным, входят пять 
заводов в Белоруссии и один — в РФ. 
Ежегодно выпускается более 120 тыс. 
тонн продукции, включая изделия из 
красной рыбы, сельди, морепродук-
тов, крабовые палочки и т. д.

«Санта Бремор» выкупила «Рус-
ское море» у структур Максима Во-

робьева и Геннадия Тимченко в 2013 
году. Российская компания управля-
ет заводом в подмосковном Ногинс-
ке, который специализировался на 
переработке семги и форели, а также 
выпуске икры. Сегодня в торговых 
сетях есть крабовые палочки и ими-
тация крабового мяса под брендом 
«Русское море», сделанные в Белорус-
сии, убедился „Ъ“. В «Русском море» 
и «Санта Бремор» комментарии не 
предоставили.

Президент Всероссийской ассоци-
ации рыбопромышленников (ВАР-
ПЭ) Герман Зверев отмечает, что «Сан-
та Бремор» выпускала в Белоруссии 
широкий спектр продукции, в пер-
вую очередь из норвежской семги, 
импорт которой в РФ запрещен с 2014 
года. Этой весной компания приоста-
новила поставки части ассортимента 
из-за сложностей с сырьем после уже-
сточения западных санкций. Вероят-
но, Белоруссия как место основного 
производства перестала была инте-
ресной, отмечает господин Зверев.

Источник „Ъ“ среди переработчи-
ков рыбы добавляет, что «Санта Бре-
мор» могла использовать для кра-
бовых палочек сырье (сурими) из 
американского минтая, закупка ко-
торого также могла осложниться по-
сле начала военных действий на Ук-
раине. А импорт сурими из стран 
Азии на территорию России удоб-
нее, дешевле и быстрее с точки зре-
ния логистики, чем в Белоруссию, 
добавляет Герман Зверев.

Как отмечают в ВАРПЭ, локализа-
ция выпуска крабовых палочек в Рос-
сии может быть связана и с наращива-

нием местного производства сурими 
с 2021 года. Президент Ассоциации 
добытчиков минтая Алексей Буглак 
говорит, что к концу ноября 2022 года 
объем производства российского су-
рими из минтая вырос в четыре раза, 
до более 24 тыс. тонн год к году. Пре-
зидент Ассоциации судовладельцев 
рыбопромыслового флота Алексей 
Осинцев добавляет, что в этом году 
планируется выпустить 28,6 тыс. 
тонн, а в 2023 году — 52,5 тыс. тонн 
сурими. По мере ввода новых судов 
производство продолжит расти, что 
позволит полностью заместить им-
порт из стран Юго-Восточной Азии, 
прогнозирует эксперт.

По словам Германа Зверева, воз-
можность замещения импорта сы-
рья будет позитивно влиять на 
рынок, так как крабовые палочки — 
один из самых популярных и доступ-
ных видов рыбной продукции в Рос-
сии со стабильно высоким спросом 
с потенциалом роста. Исполнитель-
ный директор Ассоциации произ-
водственных и торговых предпри-
ятий рыбного рынка Александр 
Фомин отмечает, что крабовые па-
лочки отвечают запросу части потре-
бителей на экономное потребление.

По данным ритейл-аудита Nielse-
nIQ, с января по 11 декабря 2022 года 
продажи крабовых палочек выросли 
на 1,1% в натуральном выражении 
и на 15,9% в деньгах год к году. Для 
сравнения: продажи готовых к упо-
треблению замороженных морепро-
дуктов за этот же период сократились 
на 17,6% в объеме и на 6,8% в деньгах.

Анатолий Костырев

Крабовые палочки  
прорастают в России
«Санта Бремор» может расширить переработку в Подмосковье

На 14 процентов 
совокупно выросла  
аудитория новостных 
сайтов рунета с января 
по ноябрь, по оценке 
Rambler & Co

Наша стратегия —  
это скорее длительное 

владение активами
— Александр Клячин,
владелец Azimut Hotels,  

в интервью Forbes в январе 2022 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет помощник прези-
дента РФ Игорь Левитин:
— Уважаемый Виталий Михайлович! 
Примите мои искренние поздравле-
ния с Вашим большим юбилеем! Мы 
знакомы много лет. Признаюсь, за 
все эти годы Вы не давали поводов ра-
зочароваться в Вас. На любом посту 
Вы демонстрировали высокие про-

фессиональные и деловые качества. В 
этом году Вам доверено руководство 
крупнейшим в стране контейнер-
ным оператором — ПАО «ТрансКон-
тейнер». Не сомневаюсь, что богатый 
управленческий опыт позволит Вам 
успешно реализовать намеченные в 
стратегии планы и вывести актив на 
новые высоты, сохранить его лидер-

ский статус на транспортном рынке. 
Сегодня хочу пожелать Вам и всей Ва-
шей семье крепкого здоровья! От это-
го в конечном счете зависит настрой 
на профессиональные и личные до-
стижения. Добра и счастья в наступа-
ющем 2023 году!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет президенту ПАО «ТрансКонтейнер» 
Виталию Евдокименко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В парижской Синематеке откры-
лась выставка «Top Secret: ки-
но и шпионаж», рассказывающая 
о том, как кино делает тайное яв-
ным и уродливое красивым. Шпи-
онским историям на экранах и в 
жизни внимал корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

op Secret» соединяет, 
точно водку с мартини в знамени-
том коктейле Джеймса Бонда, два 
несмешиваемых ингредиента: лю-
бовь к шпионским триллерам в кино 
и мистический страх перед спец-
службами в жизни. Конечно, водка 
с мартини — еще и символ единст-
ва и борьбы западного и восточно-
го миров, двух чудовищ, которых 
не стоит ни смешивать, ни взбалты-
вать, ни недооценивать.

Французская Синематека — один 
из первых и главных кинематогра-
фических музеев мира. Поэтому на 
экранах щедро крутят фрагменты са-
мых известных фильмов о героях не-
видимого фронта: от довоенного «39 
ступеней» Альфреда Хичкока (1935) 
до довоенного же «Моста шпионов» 
Стивена Спилберга (2015). Грета Гар-
бо предстает в 1931 году в роли Маты 
Хари, а Ингрид Бергман в 1946-м ра-
зоблачает спрятавшихся в Бразилии 
нацистов в «Дурной славе» Хичкока.

Женщинам-шпионкам здесь от-
веден самый почетный раздел экс-
позиции. Авторы настаивают, что 

кроме пассивной роли «медовой ло-
вушки» женщины не раз выступали 
не только актрисами, но и режиссе-
рами реальных шпионских трилле-
ров. Кроме подлинных дневников 
Маты Хари (с вклеенными открыт-
ками и рецензиями в духе девичьих 
тетрадок старшеклассниц) здесь есть 
напечатанный на шелке план «Ат-
лантического вала» (так похожий на 
настоящее гермесовское каре) и ми-
ниатюрные книжечки с надписью 
на обложке «Я умею готовить» (в ко-
торых на самом деле содержались 
рецепты не утиных ножек, а зажига-
тельных смесей).

Следом за женским батальоном 
дефилирует целая дивизия джей-
мсбондов, снабженная хитроум-
нейшими приспособлениями: от 
золотого пистолета Скараманги (со-
ответственно, из «Человека с золо-
тым пистолетом», 1974) до ботинок 
с лезвием, которые могла бы но-
сить кагэбэшница Роза Клебб в «Из 
России с любовью» (1963). Но рядом 
с придуманными гаджетами выстав-
лены и реальные: приспособления 
для микросъемки, монеты с тайни-
ками (среди них юбилейный рубль 
с лысым Лениным), замаскирован-
ные микрофоны и «болгарский зон-
тик», с помощью которого был убит 
в 1978 году диссидент Георгий Мар-
ков. Круг замыкается: реальный 
шпионский гаджет возвращается 
в кино в виде фарса в «Уколе зонти-
ком» с Пьером Ришаром. Среди убий-
ственных изобретений в витри-
не представлена даже начиненная 
взрывчаткой крыса, которой, прав-

да, согласно справке, так и не уда-
лось сыграть свою роль.

Конечно, почетное место отда-
но предтече бондианы — хичкоков-
скому «К северу через северо-запад» 
и всем последующим попыткам ре-
жиссеров отойти от созданного им 
стандарта. Но любопытная парал-
лель: как одинаковы реальные шпи-
онские гаджеты ЦРУ и ГРУ, так же 
рутинны и кинематографические 
представления о подвигах развед-
чика — крупный план, присталь-
ный взгляд, зловещий оскал врага. 
И чем талантливее фильм, тем более 
это заметно. Какая разница, с какой 
стороны фронта находится режис-
сер, рисующий борьбу свободного 
мира против фашистов, американ-
цев против коммунистов, западной 
Германии против восточной, хоро-
ших против плохих. Забавно видеть 
момент обмена Рудольфа Абеля на 
Гэри Пауэрса в модном «Мосте шпио-
нов» Спилберга, узнавая зеркальный 
парафраз нашего подзабытого «Мер-
твого сезона». 

До поры до времени шпион — за-
служенный штирлиц в тылу врага, 
и режиссеры восхищаются его геро-
измом. Но чем дальше, тем больше 
черно-белый мир мутнеет, а главным 
противником агента становится род-
ная спецслужба. Его начальники гото-
вы его уничтожить. И не во имя боль-
ших целей, а ради карьеры, денег 
или желания спрятать собственную 
измену. От «Трех дней Кондора» Сид-
ни Поллака идет нить к последним 
шпионским сериалам — «Родине», 
«Бюро легенд», «Медленным лоша-

дям». Нет сомнения, предатель будет 
предан своими же, а любая спецслуж-
ба занимается изобретением измен-
ников, не ловить же их на самом деле.

Так нас готовят к последнему раз-
делу выставки. Это рассказ о теори-
ях заговора и о бунтарях-одиноч-
ках, которые борются против мира 
тотальной слежки. Ее в экспози-
ции олицетворяет любопытный 
глаз спутника-шпиона, а мог бы — 
экран телефона, который светится 
в руках у каждого второго посети-
теля. Герои здесь — Эдвард Сноуден 
и Брэдли Мэннинг, ставший/ая Чел-
си Мэннинг. Главный экспонат — 
24 маски («Возможно, Челси, 2017») 
с его/ее изображением, которые со-
здала американская художница Хи-
зер Дьюи-Хагборг по ДНК бывшего 
военнослужащего.

Здесь выставка возвращается к на-
чалу, сами великие державы начина-
ют выступать в роли всемирных не-
годяев: доктора Мабузе, или главы 
«Спектра» Эрнста Блофельда, или 
аналогичного Доктора Зло. Не по-
нять, кто тут становится изменни-
ком — твоя страна или ты сам. Даже 
в кино можно не ходить: если наше-
го бывшего коллегу Ивана Сафроно-
ва отправляют в тюрьму на 22 года, 
значит, и вправду мир пляшет на го-
лове, а измена глубоко угнездилась 
в обществе, с какой стороны экрана 
на него ни посмотреть.

В издательстве Corpus вышла 
«Книга о музыке» — придуманный 
ведущими отечественными муз-
журналистами 700-страничный 
том об истории и современно-
сти бытования музыки в челове-
ческом обществе. Объема и на-
звания книги не испугался Борис 
 Барабанов.

нига о музыке» — впол-
не убедительная попытка под ви-
дом монументального нон-фикшен 
об истории музыки выдать читате-
лю историю вообще всего на свете, 
от астрономии до электроники, да 
еще написанную доступным, дале-
ким от академического музыковеде-
ния языком. Авторы, привлеченные 
для этих целей, имеют большой опыт 
работы именно в массовых, если не 
сказать модных, изданиях и привы-
кли обращаться к публике так, что-
бы она не заскучала от обилия терми-
нов. К авторской группе, состоящей 
из Анны Сокольской, Льва Ганкина 
и Юлии Бедеровой, добавили ветера-
на интеллектуального глянца Макси-
ма Семеляка. Есть подозрение, что все 
эти остроумные названия глав и гла-
вок — производные от книжных за-
головков, фраз из фильмов, строчек 
из песен и интернет-мемов — его рук 
дело. Но этим ходом достоинства кни-
ги не ограничиваются. 

«Книга о музыке» построена по сле-
дующему принципу. Первая ее часть 
посвящена собственно истории му-
зыки как вида искусства и формы 
жизни: от костяных флейт до элек-
троники, от пифагорейских ладов 
до додекафонии и от царя Гороха до 
скрипки Штроха. Вторая часть по-
зволяет сориентироваться в текущей 
музыкальной действительности, ко-
торая состоит из концертного и сту-
дийного звука, фестивалей класси-
ческой музыки, рекорд-лейблов, 
ансамблей, оркестров и, наконец, 
конкретных людей — представите-
лей музыкальных специальностей. 
Третья часть — самая «тусовочная», 
здесь о музыке говорят деятели нему-
зыкальных искусств, в числе которых 
писатель Людмила Улицкая, кинема-
тографисты Андрей и Илья Хржа-
новские и актер Джон Малкович. Их 
выбор в качестве комментаторов не 
слишком очевиден, но от этого исто-
рии их личных взаимоотношений 
с музыкой менее интересными, пожа-
луй, не становятся. Четвертая часть — 
словарь терминов. А вот пятая — са-
мая интересная. 

Здесь представлены четыре парал-
лельных таймлайна: музыка, другие 
виды искусства, наука и «общая исто-
рия» (то есть история человеческого 
социума). По большому счету этому 
посвящен весь труд как таковой — 
продемонстрировать, как музыкаль-
ное творчество на всем пути своего 
развития отталкивалось от общества, 
науки и религии, переплеталось с их 
историей, реагировало на нее техни-
чески и идеологически. 

В таблице, составленной из этих 
хронологий, музыка описана от со-
здания Оксиринхского гимна (само-
го раннего из известных историкам 
христианских песнопений) до эвакуа-
ции композитора Валентина Сильвес-
трова из Киева в Германию. «Другие 
искусства» начинаются со строитель-

ства собора Святой Софии в Констан-
тинополе и заканчиваются пожаром 
в соборе Нотр-Дам-де-Пари. История 
науки ведет отсчет от изобретения 
спичек в Китае и заканчивается сек-
венированием человеческого гено-
ма в Стэнфордском университете. На-
конец, общая история стартует в 476 
году с падения Западной Римской им-
перии и финиширует вводом россий-
ских войск на территорию Украины. 

Рассматривать эту таблицу можно 
долго, это не надоедает. Русский зна-
менный распев появился примерно 
в то же время, когда был основан ор-
ден тамплиеров. Сорбонна основана 
около 1150 года, а к 1147 году относит-
ся первое из известных летописных 
упоминаний Москвы. Расцвет венеци-
анской школы музыки пришелся при-
мерно на то же время, что и издание 
«Опытов» Монтеня и введение григо-
рианского календаря. Первая дошед-
шая до нас опера появилась тогда же, 
когда сожгли Джордано Бруно, а Шек-
спир написал «Гамлета» вскоре по-
сле учреждения Британской Ост-Инд-
ской компании. Генри Пёрселл создал 
«Дидону и Энея», а Петр I в это же вре-
мя подавил стрелецкий бунт. Он же, 
Петр I, учредил придворную Певче-
скую капеллу на следующий год по-
сле основания Санкт-Петербурга. Те-
атр La Scala открыт в год принятия 
первой конституции США. Гайдн со-
здал «Русские квартеты» тогда же, ког-
да Кант написал «Критику чистого раз-
ума». И так далее. 

В этой сравнительной хронологии 
нет сквозной мысли о том, что где-то 
сочиняли прекрасную музыку, а в это 
же самое время в других местах, на-
пример, сжигали ведьм. И в смысле 
общественных метаморфоз, и с точ-
ки зрения развития наук, и в плане 
развития музыкальной мысли в жиз-
ни любой европейской страны были 
и плохие, и хорошие времена. Россия 
не конкурировала с Европой, а была 
вписана в происходящие в ней про-
цессы, иногда отставая от соседей, 
иногда обгоняя. На основе представ-
ленных в «Книге о музыке» таблиц, ве-
роятно, мог бы быть создан вебсайт, 
на котором события в разных сферах, 
от войн до правозащитных движений 
и от великих географических откры-
тий до сотовой связи, были бы раз-
мещены в еще более наглядном фор-
мате. Но и так ясно, что в мире всегда 
все одновременно и хорошо, и плохо. 
Композиторы пишут прекрасную му-
зыку, армии берут города приступом, 
а небесные светила совершают свой 
бег в космосе. Мы можем лишь попы-
таться представить себе нити взаимо-
действия этих процессов — и не факт, 
что мы правы.

ВЫСТАВКА КИНО

Совершенно секретная выставка
Шпионские страсти в парижской Синематеке

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Хронология гармонии
«Книга о музыке»  
как попытка сводной истории всего

Сегодня знаменитый баритон Владислав 
Сулимский с пианистом Яковом Кацнель-
соном завершат фестиваль Opera Apriori 
в зале «Зарядье», где исполнят вокаль-
ный цикл «Библейские песни» Дворжака 
и «Песни и пляски смерти» Мусоргского. 
Под занавес уходящего года стало из-
вестно, что певца пригласили выступить 
на Зальцбургском фестивале с партией 
Макбета в одноименной опере Верди, ко-
торую поставит Кшиштоф Варликовский. 
О своем видении Макбета, зальцбург-
ской жаре и интернационализме Влади-
слав Сулимский накануне московского 
концерта рассказал Владимиру Дудину.

— Сложно в одном концерте петь «Би-
блейские песни» Дворжака и «Песни 
и пляски смерти»? Кто сочинил такую 
программу на выживание?
— Все программы проекта Opera Apriori при-
думывает Елена Харакидзян. Она предложила, 
я ответил, что можно попробовать, интерес-
но. С одной стороны — что-то божественное, 
с другой — человеческое: там про Бога, тут 
про смерть. «Библейские песни» я никогда не 
пел, даже и не слышал прежде, их очень ред-
ко исполняют. А «Песни и пляски» в редак-
ции Шостаковича исполнял, но не в России, 
а в Германии с Дмитрием Китаенко. «Библей-
ские песни» очень мелодичные, красивые, но 
нужно особое состояние души, чтобы их спеть. 

Когда несколько дней назад я возвращался 
из Лейпцига в Петербург, выехав в пять утра 
и проведя в дороге в общей сложности шест-
надцать часов, то слушал «Библейские песни», 
и это время пролетело незаметно. 
— Подозреваю, что цикл Мусоргского 
оказывает прямо противоположное воз-
действие?

— Да, поэтому его песни и прозвучат по-
сле Дворжака — после этого цикла петь уже 
больше ничего не стоит. Я очень кропотли-
во работал над ними, часа по четыре над ка-
ждой песней корпел. Очень непростая вещь, 
где все правильные ноты отстраиваются от 
эмоций. В них все выписано гениально — 
слушателям остается только закрыть глаза 
и смотреть кино.
— Петь о смерти страшно?
— Больше всего я переживал из-за первой 
песни — колыбельной «Стонет ребенок», 
мне было не по себе. Я же люблю с головой 
уходить в материал, а она настолько нату-
ралистично, живо написана. Я до послед-
него откладывал выучивание этой песни, 
начав с «Серенады», затем был «Трепак» 
и «Полководец», после которого уже ниче-
го не страшно.
— А что было в Лейпциге? Как сейчас ра-
ботается в Европе?
— Без всяких проблем работается. В Лейп-
циге я пел Яго в «Отелло» Верди, в Берлине 
«Трубадура» в постановке Филиппа Штельц-
ля в Штаатсопер. В «Отелло» у нас был ин-
тернациональный состав солистов: чили-
ец, испанец, североамериканка, исландец, 
пара немцев и я. Мы общались абсолютно 
спокойно. Люди понимают, что музыка — 
это музыка.
— Похоже, опера остается одним из по-
следних островов интернационализма.

— Это реально последний остров. На премь-
еру «Отелло» в Лейпциг приезжал мой агент 
и рассказал, что только что был в Гамбурге, 
где слушал «Иоланту» Чайковского, которую 
исполняли русские и украинцы — и все пре-
красно работали без проблем, потому что 
адекватные люди.
— Вас недавно позвали на титульную 
партию в «Макбет» Верди на Зальцбург-
ском фестивале в постановке Варликов-
ского. Согласились не раздумывая?
— Агент позвонил мне, спросил, согласен 
ли я. «Макбет» в Зальцбурге — без раздумий! 
О Варликовском я слышал, что он эпатаж-
ный художник, польские режиссеры в прин-
ципе всегда отличались эпатажностью, но 
надеюсь, что в этом случае это будет что-то 
необычное даже для самого Варликовского. 
Да и со всеми можно договориться, я считаю.
— Такая леди Макбет, как Асмик Григо-
рян, тоже добавила баллов в пользу «со-
гласиться»? Вы с ней прежде работали?
— Да. Но у нас с Асмик давно не было сов-
местных проектов. Вместе пели в «Чародей-
ке» Чайковского в Вене и в Вильнюсе в «Тру-
бадуре» Верди, потом наши пути разошлись. 
Много чего планировалось вместе, но не 
складывалось. 
— И сколько времени уйдет на работу 
в Зальцбурге? 
— Месяца два точно, там все готовится долго. 
На «Пиковой даме», когда на улице стояла су-

масшедшая жара, мы все одурели. Она всем 
чуть боком не вышла.
— Есть смысл в таком долгом сидении на 
проекте, как вам кажется?
— Я считаю, что нет. Иногда это только во 
вред идет. Опера «Макбет» по музыкальной 
части не столь сложна, но требует основа-
тельной координации, поскольку есть хор. 
Но ведь необязательно с солистами это де-
лать, все можно проводить отдельно. Тем бо-
лее что солисты, попадающие в Зальцбург, 
изначально довольно компетентны.
— У вас накопился мощный опыт испол-
нения Макбета, среди ваших леди были 
и Анна Нетребко, и Татьяна Сержан, 
и Екатерина Семенчук. Каким вы покаже-
те своего любимого героя в Зальцбурге?
— Появится больше каких-то пластических 
моментов в связи с моими последними опы-
тами с Яго в «Отелло» в Бухаресте, Лейпци-
ге и Мариинском, где я пытался перебирать 
в этом образе разные эпохи, но при этом по-
казывать, что человеческая сущность остает-
ся одной и той же. Такое ощущение я хочу 
перенести и на Макбета, в котором есть мно-
го от Яго. Хотя зло тут другое, в Макбете оно 
первобытное, не продуманное или расчет-
ливое, а импульсивное, стихийное, даже 
больше ярости.

полная версия 
kommersant.ru/13360

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

«Слушателям остается только закрыть глаза»
Владислав Сулимский о московском концерте и зальцбургском ангажементе

Главные компоненты  
выставки — лица  
киношпионов и личины  
всамделишных спецслужб 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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«К Юлия Бедерова,  
Лев Ганкин,  
Анна Сокольская.  
Книга о музыке.  
— М.: Corpus, 2022.
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Женский турнир на чемпиона-
те России по фигурному ката-
нию, завершившемся в минув-
шие выходные в Красноярске, 
сенсационно выиграла 15-лет-
няя Софья Акатьева. Спортсмен-
ка, совсем недавно дебютиро-
вавшая на взрослом уровне, 
сумела вырвать золото у главной 
фаворитки состязаний Камилы 
Валиевой. Другие жанры тоже 
преподнесли сюрпризы. Лиде-
рами в спортивных парах стали 
Александра Бойкова с Дмитрием 
Козловским, долго считавшие-
ся лишь третьим номером сбор-
ной. А двое лучших мужчин-оди-
ночников — Евгений Семененко 
и Петр Гуменник — набрали, чего 
в истории отечественного чем-
пионата не случалось никогда, 
одинаковую сумму баллов 
вплоть до сотых.

емпионат России для 
отечественных фигуристов всег-
да был событием довольно важ-
ным, поскольку носил статус ква-
лификационного турнира. Именно 
по его итогам формировалась заяв-
ка на чемпионаты мира и Европы. 
Однако вес нынешнего отечествен-
ного первенства на фоне тотально-
го бана российской команды вырос 
еще сильнее. По сути, на его кону 
стоял единственный титул, за кото-
рый в нынешнем сезоне могли побо-
роться отечественные спортсмены.

И в Красноярске титул этот выр-
вала фигуристка-одиночница, ко-
торая вообще-то не входила в чи-
сло главных на него претенденток. 
До начала чемпионата все расклады 
указывали на то, что победа с колос-

сальной долей вероятности отой-
дет самой узнаваемой спортсменке 
российской сборной, олимпийской 
чемпионке в команде 2022 года Ка-
миле Валиевой. Она, пусть и под-

растратившая в межсезонье свою 
мощь, весьма убедительно прово-
дила сезон. Два этапа российской 
серии гран-при, в которых 16-лет-
няя Валиева принимала участие, 
она выиграла, а также показала луч-
шую сумму среди всех участниц се-
рии — 244,66 балла.

Но на чемпионате России Ками-
ла Валиева (247,32) осталась толь-
ко с серебром. В произвольной 
программе — самой обсуждаемой 

постановке нынешнего года, по-
скольку центральной ее темой ста-
ла скандальная допинг-история 
Валиевой на пекинской Олимпиа-
де,— девушка справилась практи-
чески со всем, в том числе с двумя 
четверными тулупами. Из пома-
рок были разве что двойной флип 
вместо тройного и не надетый ка-
пюшон. По задумке, Валиева в кон-
це программы должна была надеть 
его на голову (точно так же, как она, 

проходя мимо журналистов в раз-
гар допинговой драмы, сделала 
в Пекине), но в Красноярске финт 
с костюмом почему-то не удался. 
За это, впрочем, оценки не снижа-
ют. Почти образцового проката, ко-
торый до слез растрогал тренеров 
Этери Тутберидзе и Даниила Глей-
хенгауза, Валиевой хватило для по-
беды в произвольной программе, 
но не для победы в турнире.

Опередила 16-летнюю чемпи-
онку России и Европы минувше-
го сезона еще более юная одиноч-
ница — 15-летняя Софья Акатьева 
(249,74), тоже тренирующаяся под 
руководством Тутберидзе. Спор-
тсменка, которая по антропоме-
трическим параметрам напоми-
нает ребенка и только дебютирует 
на взрослом уровне, не только при-
землила два четырехоборотных ту-
лупа в произвольной программе, 
но и сделала тройной аксель в ко-
роткой. Именно этот прыжок, ак-
сель, и решил исход турнира.

Победа Акатьевой — отнюдь 
не единственная сенсация в Крас-
ноярске. Не менее заметной но-
востью стал триумф Александры 
Бойковой и Дмитрия Козловского 
(234,39), выступающих в спортив-
ных парах. Они на десятые балла 
обошли победителей олимпийско-
го командного турнира в Пекине 
и чемпионов мира 2021 года Анас-
тасию Мишину с Александром 
Галлямовым (233,88). Последние, 
считавшиеся первым номером рос-
сийской сборной, выдали чемпион-
ский прокат короткой программы 
и получили за нее заоблачные оцен-
ки — выше мирового рекорда. За-
крепить успех в произвольной дуэт, 
правда, не сумел. Партнерша допу-
стила одну-единственную ошибку 
на каскаде из тройных сальховов, 
которая, как выяснилось, стоила 
паре золота.

После того как были объявлены 
оценки, Анастасия Мишина в зоне 
kiss and cry закрыла лицо руками 
и расплакалась. Она никак не мо-
гла остановиться и просидела в та-
ком положении больше минуты, 
а Галлямов, лицо которого стало та-
ким же красным, как и его костюм, 
молча и весьма озадаченно смотрел 
на оценки. Тем временем камера 
выхватила переполненные эмоци-
ями лица их главных соперников: 
Дмитрий Козловский тоже пла-
кал, но от счастья, а Бойкова широ-
ко-широко улыбалась.

Если два сильнейших спортив-
ных дуэта разделили полбалла, 
то два лучших одиночника и во-
все финишировали с одинаковы-
ми результатами. И Петр Гумен-
ник, и Евгений Семененко набрали 
по сумме двух программ 295,07 — та-
кого в истории чемпионатов страны 
раньше никогда не было. Однако зо-
лото выдали всего одно. Досталось 
оно фигуристу, лучше справивше-
муся с произвольной программой. 
Им оказался Евгений Семененко.

Екатерина Ремизова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Время вторых
На чемпионате России фавориты остались без золота

Александр Овечкин вы-
шел на второе место в спи-
ске лучших снайперов НХЛ 
всех времен. 802-й гол, за-
битый выдающимся россий-
ским форвардом клуба «Ва-
шингтон Кэпиталс», позволил 
ему опередить по общему ко-
личеству шайб, заброшенных 
в регулярных чемпионатах, 
Горди Хоу. Теперь Овечкин 
будет штурмовать верши-
ну снайперской иерархии, 
занятую пока еще одной ка-
надской легендой — Уэйном 
Гретцки. И, кажется, ждать 
того, когда она ему покорит-
ся, осталось не так уж дол-
го — всего-то пару лет.

минувшие выходные 
Александр Овечкин вновь ока-
зался в центре внимания благода-
ря очередному покоренному ста-
тистическому рубежу. Несколько 
дней назад Северная Америка 
с удовольствием отмечала 800-ю 
заброшенную им в регулярных 
чемпионатах НХЛ шайбу. Теперь 
поводом для торжеств были два 
гола, забитые Овечкиным в до-
машнем матче его «Вашингтона» 
против «Виннипег Джетс».

Первый состоялся в самом его 
начале. Второй — в концовке, 
когда при счете 1:3 «Виннипег», 
пытаясь отыграться, заменил 
вратаря на шестого полевого иг-
рока и оставил ворота пустыми, 
при любопытных обстоятельст-
вах. Вообще-то прекрасную воз-
можность нанести результатив-
ный бросок в том эпизоде имел 
другой российский форвард «Ва-
шингтона» Евгений Кузнецов. 
Но он предпочел исхитриться 
и отдать пас находившемуся не-
подалеку партнеру. Кузнецов по-
том, улыбаясь, рассказывал, что 
понимал: если бы бросил сам, 
полмира возненавидело бы его.

А все дело в том, что публи-
ка, конечно же, в то мгновение 
ждала именно гола Александра 
Овечкина. Он означал, что рос-
сийский нападающий покорил 
очередную заметную карьерную 
веху. Отличившись в первом пе-
риоде, Овечкин разделил вто-
рое место в списке лучших снай-
перов НХЛ с великим канадцем 
Горди Хоу, а получив подарок 

от Кузнецова, на гол его опере-
дил, заслужив овацию от зрите-
лей и демонстрацию заранее 
записанного видеопоздрав-
ления от сына Горди Хоу Мар-
ка — знаменитого в прошлом 
защитника.

Хоу-младшего, как выясни-
лось, нисколько не огорчил тот 
факт, что его закончившего иг-
рать в хоккей в возрасте за пять-
десят отца, кумира многих поко-
лений канадских фанатов игры, 
все-таки обскакал хоккеист 
из России. Наоборот, казалось, 
он был рад тому, что ничто Овеч-
кину не помешало это сделать, 
и в интервью ESPN охотно объ-
яснял, почему переживал за него 
и почему считает нападающего 
«Вашингтона» хоккейным унику-
мом. «Понимаете, я в своей жиз-
ни видел уйму людей, умеющих 
отправлять шайбу в сетку так, как 
не умеет никто. Но с течением 
времени она, вместо того чтобы 
попадать в угол, начинала у них 
попадать в штангу. А вот с Ови та-
кого пока не происходит»,— го-
ворил Марк Хоу, и не надо было 
особенно тщательно разжевы-
вать, что он имеет в виду. Алек-
сандра Овечкину — 37 лет, но он 
совершенно не похож на льду 
на типичного ветерана, доволь-
ствующегося малым.

Теперь на повестке дня — его 
охота за самым главным снайпер-

ским рубежом. Впереди Алексан-
дра Овечкина в рейтинге остал-
ся лишь один человек — другая 
канадская легенда Уэйн Гретцки. 
У него в активе 894 гола.

Еще относительно недавно 
позиция Гретцки представля-
лась абсолютно неприступной. 
Ну раз уж самого Горди Хоу с его 
беспримерным спортивным дол-
голетием он оставил далеко по-
зади, то остальным нечего и меч-
тать о штурме. Однако сейчас 
уже вполне очевидно, что, если 
в погоню Александра Овечкина 
не вмешаются какие-то безумно 
скверные обстоятельства, лидер 
в классификации сменится до-
вольно скоро.

Причина так думать — в осо-
бенности Александра Овечки-
на, подмеченной, разумеется, 
не только Марком Хоу. Россий-
ский форвард с возрастом, кор-
ректируя стиль игры, практиче-
ски не снижает эффективности. 
В текущем регулярном чемпи-
онате в его активе уже 22 гола 
в 36 матчах. В проекции на всю 
дистанцию регулярки из 82 
встреч это ровно полсотни го-
лов, то есть показатель, привыч-
ный и для молодого Овечкина. 
Если он не снизит темп, то по-
чти вплотную к Гретцки под-
берется уже в следующем сезо-
не, а в 2024 году его опередит. 
При этом «Вашингтон» подпи-
сал с ним контракт до 2026 года, 
а значит, уверен в том, что Алек-
сандр Овечкин до тех пор, пока 
рекорд не падет, с хоккеем про-
щаться не собирается.

Алексей Доспехов

НХЛ

Александр Овечкин остался 
наедине с Уэйном Гретцки
Российский форвард вышел на второе место  
в списке лучших снайперов в истории лиги

Софья Акатьева (справа) 
опередила Камилу 
Валиеву благодаря 
более высокой оценке 
за исполнение 
короткой программы  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Ч

В

Обладателем перво-
го престижного трофея 
в нынешнем отечест-
венном волейбольном 
сезоне стал казанский 
«Зенит». Он защитил зва-
ние обладателя Кубка 
России, очень убедитель-
но победив в венчав-
шем розыгрыш трофея 
«Финале четырех» в Но-
вом Уренгое. Соперни-
кам «Зенита» — «Белого-
рью» и хозяину турнира 
«Факелу» — не удалось 
отобрать у него ни сета.

овоуренгойский тур-
нир пополнил удивитель-
ную коллекцию титулов 
казанского клуба. По-настоя-
щему топовым он стал лишь 
на излете позапрошлого де-
сятилетия, но завоеванное 
им после взлета количест-
во разных ценных трофеев 
выглядит поразительным: 
оно уже вплотную прибли-
зилось к четырем десяткам. 
И «удельный вес» Кубка Рос-
сии в этом списке самый 
солидный. Этот розыгрыш 
был одиннадцатым, в кото-
ром казанцы, выигравшие 
кубковый турнир и год на-
зад, добились успеха.

Сладости очередному 
призу им, видимо, должна 
была добавить стилистика, 
в которой «Зенит» до него до-
брался. Кубковые соревнова-
ния известны тем, что часто 
опровергают представления 
о раскладе сил, тем, что ча-
сто подставляют ножку даже 
стопроцентным фаворитам, 
а стопроцентных аутсайде-
ров заставляют прыгнуть 
выше головы. И предста-
вить, что какая-то команда 
длинную турнирную дистан-
цию может пройти, ни разу 
не столкнувшись с серьез-
ными проблемами, сложно.

Но у «Зенита» в этом году 
таких проблем не возника-
ло. На самом деле наиболее 
суровое испытание, как вы-
яснилось, он прошел в том 
раунде, что предшествовал 
«Финалу четырех». Это был 
групповой турнир, в ко-
тором, чтобы обеспечить 
себе продолжение борьбы 
за кубок, нужно было обяза-
тельно занять первое место 

в квартете. А в нем казанцы 
конкурировали с другим 
«Зенитом», петербургским, 
тоже безусловным грандом 
с шикарным составом, при-
чем конкурировали на чу-
жой площадке. Но петер-
буржцы не устояли, уступив 
в четырех сетах.

А в «Финале четырех» уро-
вень сопротивления, с кото-
рым столкнулись казанцы, 
оказался еще ниже. В полу-
финальном матче они рас-
правились в трех партиях 
с белгородским «Белогорь-
ем», а в решающем — с «Фа-
келом». Тот, середняк чемпи-
оната страны, идущий в нем 
восьмым, конечно, казал-
ся очевидным аутсайдером 
встречи, но убедительность, 
с которой новоуренгой-
цы накануне уничтожили 
очень крепкий новосибир-
ский «Локомотив», наме-
кала на то, что они готовы 
по крайней мере пободаться.

Между тем в двух пар-
тиях речь о драке точно 
не шла. И первый, и второй 
сеты превратились в звон-
кий гимн классу опытных 
знаменитостей, которыми 
переполнена зенитовская 
основа,— Максима Михай-
лова, Александра Волкова, 
Дмитрия Волкова, Майки 

Кристенсона, Сэма Деру, Ар-
тема Вольвича, а еще — хо-
рошей работе тренера Алек-
сея Вербова. На самом деле 
сказать, что «Факел» регу-
лярно дарил казанцам очки, 
нельзя. Да нет, в основном 
его игроки все делали пра-
вильно, обходились без глу-
постей. Но даже такого — 
«правильного» — волейбола 
было слишком мало, чтобы 
как минимум подержать-
ся рядом с «Зенитом», пото-
му что в его волейболе кро-
ме «правильности» был еще 
особый шик. Он выражал-
ся в жутко интересных, рву-
щих шаблоны комбинаци-
ях, ставящих в тупик хозяев 
дворца, в идеальном бло-
ке, когда все просчитано 
и прочитано заранее, за се-
кунду до удара, в подачах, 
вроде бы не отличающихся 
гигантской мощью, но вы-
целивающих наиболее уяз-
вимые зоны новоуренгой-
ской расстановки.

Зацепиться «Факел» смог, 
лишь когда сам порвал ша-
блон. Еще во второй партии 
он остался без своего луч-
шего бомбардира — неудач-
но приземлившегося но-
гой на мяч и получившего 
травму ноги диагонально-
го Владислава Бабкевича. 

А в третьей — наставник но-
воуренгойцев Роман Яков-
лев усадил на скамейку 
и ветерана Евгения Сивоже-
леза, незаменимого в важ-
ных встречах доигровщи-
ка. Против «Зенита» теперь 
бился молодежный вариант 
«Факела». Играл он немного 
коряво, но страсть компен-
сировала дефицит мастер-
ства. «Факел» в этом сете вел 
в счете и не давал зенитов-
цам расслабиться.

Но те все равно сдюжили, 
вырвавшись вперед в кон-
цовке. А последний мяч 
в финале при счете 24:21 за-
бил диагональный Максим 
Михайлов,  причастный 
к львиной доле зенитовских 
триумфов и, судя по его фор-
ме, все еще не утративший 
вкуса к охоте за ними.

Следующей целью «Зе-
нита» будет золотая медаль 
российского чемпиона-
та, которых у него до это-
го сезона было столько же, 
сколько кубков,— десять. 
В национальном первенст-
ве главным его конкурен-
том смотрится пока «Зенит» 
из Санкт-Петербурга. Он ли-
дирует в регулярном чемпи-
онате, чуть-чуть опережая 
казанцев.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛ

Казанцы не поделились партиями
Они выиграли Кубок России, одержав две победы в трех сетах

Обыграв новоуренгойский «Факел» в решающем матче «Финала четырех», 
казанский «Зенит» в 11-й раз стал обладателем Кубка России 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ВК «ФАКЕЛ»

Еще 93 гола — 
и Александр Овечкин 
обойдет Уэйна Гретцки 
в списке лучших 
снайперов НХЛ  
ФОТО GEOFF BURKE / REUTERS

Чемпионат России 
в Красноярске
Женщины. 1. Софья Акатьева — 249,74 балла  
(короткая программа 85,59 + произвольная  
программа 164,15). 2. Камила Валиева — 247,32 
(76,61 + 170,71). 3. Елизавета Туктамышева —  
82,98 + 158,74).

Мужчины. 1. Евгений Семененко — 295,07 балла 
(99,15 + 195,92). 2. Петр Гуменник — 295,07  
(104,47 + 190,60). 3. Александр Самарин — 282,40 
(96,57 + 185,83).

Пары. 1. Александра Бойкова—Дмитрий Козлов-
ский — 224,39 балла (84,32 + 150,07). 2. Анастасия 
Мишина—Александр Галлямов — 233,88  
(85,37 + 148,51). 3. Евгения Тарасова—Владимир 
Морозов — 218,60 (81,23 + 137,37).

Танцы. 1. Елизавета Худайбердиева—Егор Базин — 
203,46 балла (ритм-танец 83,70 + произвольный 
танец 119,76). 2. Елизавета Шанаева—Павел 
Дрозд — 197,59 (79,60 + 117,99). 3. Елизавета 
Пасечник—Максим Некрасов — 195,52  
(79,48 + 116,04).

Н


	kms_240M_001
	kms_240M_002
	kms_240M_003
	kms_240M_004
	kms_240M_005
	kms_240M_006
	kms_240M_007
	kms_240M_008
	kms_240M_009
	kms_240M_010
	kms_240M_011
	kms_240M_012

